
С квартирами 
вышел номер 
Владельцев арендного 
жилья предложено учесть 
для налогообложения

Чиновники придумали способ, 
как вынудить владельцев  жилья, 
сдаваемого в краткосрочную 
аренду, платить налоги. Мин-
экономики может инициировать 
 поправки к законодательству, 
которые обяжут  собственников 
таких квартир получать спе-
циальные идентификаторы. 
Эта информа ция должна фик-
сироваться во всех объявлени-
ях и  системах бронирования, 
что поможет налоговикам выяв-
лять неплательщиков. Сильнее 
всего мера ударит по небольшим 
сервисам бронирования, рабо-
тающим в Крыму: многие из них 
могут  уйти с рынка.

Собственников жилья, сдаваемо-
го в краткосрочную аренду на срок 
до 30 дней, могут обязать получать 
идентификаторы. Это предложе-
ние Минэкономики сформулиро-
вало в рамках инициативы по зако-
нодательному регулированию рын-
ка туристического жилья, рассказал 
источник „Ъ“ в министерстве. «Но-
мер будет выдаваться для каждого 
собственника либо для каждого жи-
лого помещения. Пока не определен 
и орган, который займется выдачей 
идентификаторов»,— добавляет он. 
По его словам, идентификатор дол-
жен будет обязательно указываться 
во всех объявлениях на публичных 
площадках, где размещается инфор-
мация о сдаваемом жилье. «При его 
отсутствии собственник и площад-
ка-агрегатор могут быть оштрафова-
ны»,— уточнил он.

Возможность появления закона 
о туристическом жилье обсуждает-
ся с марта 2019 года. Первоначаль-
но с инициативой выступила «Опо-
ра России». В организации объясня-
ли, что в некоторых регионах сдава-
емое в краткосрочную аренду жилье 
формирует половину всего объема 
средств размещения туристов. Вы-
воды «Опоры» основывались на дан-
ных Краснодарского края: в 2018 го-
ду регион посетили 17 млн человек, 
но в коллективных средствах раз-
мещения переночевали 6,62 млн. 
В Booking.com представлено 6,9 тыс. 
краснодарских объектов размеще-
ния, хотя суммарно в крае работают 
4,6 тыс. гостиниц (см. „Ъ“ от 22 мар-
та). Источник „Ъ“ в Минэкономи-
ки указывает, что речь пойдет ско-
рее не об отдельном законе, а о по-
правках к существующему ФЗ-132 
об основах туристской деятельнос-
ти. Работа будет вестись совмест-
но с Минфином, ФНС, Росреестром 
и МВД, где на запросы „Ъ“ не ответи-
ли. К концу июня Минэкономики бу-
дет готово отправить заинтересован-
ным министерствам и ведомствам 
первую версию законопроекта, по-
яснил собеседник „Ъ“.

Заместитель гендиректора по пра-
вовым вопросам НЮС «Амулекс» 
Юлия Галуева объясняет, что сейчас 
никто не может запретить собствен-
нику сдавать недвижимость в арен-
ду, но полученная прибыль подле-
жит налогообложению.
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Хлор-мажор
Пострадавшие от «Дружбы» получили нефть, но ждут компенсаций
Поставки кондиционной нефти потре-
бителям южной ветки нефтепровода 
«Дружба» полностью восстановлены 
29 мая, северная нитка должна зара-
ботать 10 июня. Таким образом, самый 
масштабный кризис за всю историю 
экспортных поставок российской неф-
ти близится к завершению. „Ъ“ разби-
рался, почему подобная ситуация стала 
возможной, как ее планируется урегу-
лировать и кто заплатит за причиненный 
ущерб.

Чистая российская нефть 29 мая посту-
пила на венгерский приемно-сдаточный 
пункт «Фенешлитке», тем самым перебой 
поставок длиной в месяц для потребите-
лей на южной ветке нефтепровода «Друж-
ба» завершился. Но северная «Дружба» все 
еще простаивает, а вопрос компенсаций 
за инцидент с загрязнением нефти хло-
рорганикой далек от разрешения. «Сейчас 
все смотрят друг на друга в поисках ответ-
ственного»,— заявил 29 мая глава Total Пат-
рик Пуянне, отвечая на вопросы акционе-
ров на годовом собрании. Принадлежащий 
Total НПЗ Leuna в Германии, который полу-
чает нефть по северной ветке «Дружбы», ра-
ботает на половинной мощности, и «упо-
минаются существенные суммы» компен-
саций — $15 за баррель, добавил он.

Первый кризис за полвека
Российская система транспорта нефти 
на экспорт всегда считалась абсолютно над-
ежной. Нефтепровод «Дружба», который 
доставляет нефть из Татарстана на 3 тыс. 
км на запад — до немецкого Шведта на севе-
ре и хорватского Омишаля на юге, беспере-
бойно работал 55 лет, даже во время Праж-
ской весны 1968 года и распада СССР в 1991 
году. С этой точки зрения события апреля 
2019 года выглядят из ряда вон выходящи-
ми. Не геополитика, а сугубо техническая 
проблема — загрязнение хлорорганиче-
скими соединениями, а именно дихлорэта-
ном — привела к полной остановке поста-
вок в Белоруссию и Венгрию почти на три 
недели, в Чехию и Словакию — на месяц, 
а отгрузки в Польшу и Германию пока так 
и не возобновились.

Формально кризис начался 19 апреля, 
когда «Белнефтехим», оперирующий Мо-
зырским НПЗ в Белоруссии (см. карту), за-
явил о резком росте содержания хлорорга-
ники в нефти. Это очень опасно для обору-
дования НПЗ, поскольку при росте темпе-
ратуры выше 150°C дихлорэтан разлагается 
и в условиях избытка водорода (на установ-
ках гидроочистки, риформинга и т. д.) дает 
соляную кислоту.

Мозырский НПЗ снизил загрузку и пе-
ревел часть установок в режим рециркуля-
ции. Однако на тот момент масштаб про-
блем еще не был очевиден. На следую-

щей неделе стало понятно, что дихлорэта-
ном загрязнены огромные объемы нефти 
как в северной и южной ветках «Дружбы», 
так и нефтепроводе БТС-2, который идет 
к перевалочному терминалу в Усть-Луге 
на  Балтике. 

Поставки по северной ветке «Дружбы» че-
рез Адамову Заставу на польско-белорусской 
границе встали 25 апреля, по южной ветке — 
26 апреля. Затем хлорная нефть из россий-
ского участка «Дружбы» была вытеснена в ре-
зервуары, а из БТС-2 — в танкеры в Усть-Лу-
ге. В результате уже 2 мая чистая нефть нача-
ла поступать в Белоруссию, 11 мая прокачку 
по своей территории возобновила Украина, 
29 мая (в тестовом режиме — с 17 мая) — Вен-
грия, 22 мая — Словакия, 27 мая — Чехия.

Таким образом, южная ветка «Дружбы» 
практически вернулась к нормальной рабо-
те, хотя на территории Венгрии и особенно 
Украины загрязненная нефть еще долго бу-
дет храниться в резервуарах. Но поставки 
по северной ветке так и не возобновились.

Речь идет не об ошибке
Ясного ответа на вопрос, как стало воз-
можным попадание дихлорэтана в тру-
бопроводы «Транснефти», до сих пор 
нет. Традиционно качество нефти в сис-
теме обеспечивалось прежде всего само-
дисциплиной нефтяников. Специали-
сты «Транснефти» в ежедневном режи-
ме проверяют базовые показатели каче-
ства нефти на каждом узле приема: плот-
ность, содержание серы, содержание во-
ды и др. Если нефть не соответствует ГО-
СТу, «Транснефть» прекращает ее прием — 
для крупных нефтекомпаний, которые 
сдают на одном узле тысячи тонн нефти 
в сутки, такой простой означает большие 
убытки. И схема в целом успешно работа-
ла на протяжении многих лет.

Сбой произошел на узле в Самарской об-
ласти, принадлежащем ООО «Нефтепере-
валка», которое принимает нефть четырех 
малых производителей. Их меньше контр-
олируют, потому что сдаваемые объемы 
не способны оказать существенное влия-
ние на качество нефти в системе, говорят 
собеседники „Ъ“. Масштаб текущих про-
блем сделало возможным то, что загрязня-
ющим веществом оказался сильный рас-
творитель дихлорэтан — его присутствие 
крайне нетипично для нефти (в ней хло-
рорганики быть не должно), поэтому «Трас-
нефть» берет пробы на хлорсодержащие со-
единения только раз в десять дней.

По официальной версии, которую обна-
родовал Следственный комитет РФ, руко-
водители ООО «Нефтеперевалка» и связан-
ных с ним компаний похищали нефть, сда-
ваемую на узле, а для того чтобы скрыть хи-
щения, закупили на рынке нефть с высо-
ким содержанием хлорорганики.

Один из фигурантов дела Роман Тру-
шев, ранее владевший узлом слива нефти, 
в интервью „Ъ“ опровергал версию следст-
вия (см. „Ъ“ от 14 мая). Она, действитель-
но, не вполне объясняет масштаб загряз-
нения — по данным „Ъ“, исходно в трубу 
было слито всего 300 тонн загрязненной 
нефти. Чтобы вызвать наблюдаемый уро-
вень загрязнения, концентрация дихлор-
этана в этом объеме должна была состав-
лять 30–50%. 

Большинство источников „Ъ“ сходятся 
во мнении, что такое содержание дихлор-
этана «не может объясняться никакими раз-
умными соображениями».
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Правительству прибавят 
искусственного интеллекта
Президенту представят  
стратегию развития отрасли

Внедрение искусственного интеллек-
та (ИИ) в России предлагается поддер-
жать административно, путем создания 
позиций профильных заместителей фе-
деральных и региональных министров, 
следует из проекта стратегии отрасли. 
Финансирование же, по замыслу разра-
ботчиков документа, обеспечат в том чи-
сле иностранные инвестиции на $2 мл-
рд от партнеров Российского фонда 
 прямых инвестиций (РФПИ). Варианты 
развития ИИ на этой неделе предполага-
ется рассмотреть на совещании с прези-
дентом Владимиром Путиным.

Варианты стратегии развития техноло-
гий ИИ в России до 2030 года предполагает-
ся обсудить на совещании у президента РФ 
Владимира Путина 30 мая. Ответственными 
за разработку подходов к стратегии ранее 
были назначены правительство РФ и Сбер-
банк. По словам представителя Минкомсвя-
зи Евгения Новикова, «разработка стратегии 
находится в финальной стадии». Срок у пра-
вительства — 15 июня, у Минкомсвязи доку-
мент будет готов раньше, уточнил он. Пресс-
секретарь премьер-министра РФ Дмитрия 
Медведева Олег Осипов и пресс-служба 
Сбербанка отказались от комментариев.

Как говорится в одном из вариантов про-
екта стратегии (есть у „Ъ“), Россия должна 
стать одним из лидеров в области ИИ. К 2024 
году в стране должно начаться создание аппа-
ратно-программной платформы для отече-

ственной системы ИИ, а к 2030 году должен 
быть создан первый центр обработки дан-
ных под задачи ИИ на российских процес-
сорах. Предполагается, что со стороны госу-
дарства реализацию стратегии будут обеспе-
чивать профильные заместители руководи-
телей ключевых федеральных и региональ-
ных органов исполнительной власти, а так-
же курирующий ИИ вице-премьер. Со сторо-
ны бизнеса, научных организаций и институ-
тов развития предлагается создать открытый 
консорциум, следует из проекта указа прези-
дента о развитии ИИ в России (есть у „Ъ“).

Стратегию предлагается финансировать 
за счет бюджетных средств, заложенных 
в нацпроект «Цифровая экономика». В ИИ 
заинтересованы и институциональные 
инвесторы. Как сообщил „Ъ“ собеседник, 
знакомый с материалами к совещанию, 
РФПИ отобрал для инвестирования 20 ком-
паний в области ИИ, среди них — «Онко-
бокс», «Нейротренд», «Нейрочат», «Форек-
сис» и «Нейросети Ашманова». Для инвести-
ций в развитие ИИ в России помимо собст-
венных средств РФПИ привлекает $2 млрд 
от международных партнеров, в том числе 
из ОАЭ, утверждает источник: «Кроме инве-
стиций, РФПИ привнесет экспертизу между-
народных партнеров, так как важно, чтобы 
компании были глобальными». В РФПИ от-
казались от комментариев.
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Государство  
собирается с базами
Белый дом одобрил  
концепцию национальной системы  
управления данными

Белый дом завершил согласование кон-
цепции национальной системы управ-
ления данными (НСУД) — документ, 
предполагающий консолидацию госин-
формсистем, одобрен на вчерашнем 
заседании правительства. Запускае-
мая с 2022 года система должна син-
хронизировать данные сотен государ-
ственных информационных ресурсов, 
речи об их физическом объединении по-
ка не идет. В 2019 году новая платфор-
ма уже будет тестироваться в рамках пи-
лотных экспериментов — в том числе при 
создании федерального регистра изби-
рателей и цифровых профилей граждан. 
Если консолидированная система ока-
жется работоспособной, у государства, 
кроме прочего, появится единый анали-
тический инструмент для выработки ре-
шений госуправления.

Концепция НСУД одобрена на вчераш-
нем заседании правительства. Представ-
лявший документ глава Минкомсвязи Кон-
стантин Носков сообщил, что позиции ве-
домств и ключевых архитекторов системы 
окончательно согласованы. Предваритель-
ное же одобрение она получила еще в нача-
ле года (см. „Ъ“ от 21 января).

В полном объеме система должна быть 
запущена в 2022 году. НСУД — ключевой 
элемент госуправления в рамках нацпро-

екта «Цифровая экономика». Она предпо-
лагает новый подход к госданным — еди-
ный порядок их сбора, обработки, хране-
ния и использования. Провозглашается, 
в частности, принцип однократного предо-
ставления данных для информсистем для 
их дальнейшего многократного использо-
вания. НСУД будет интегрирована с основ-
ными элементами инфраструктуры «элек-
тронного правительства», государственны-
ми справочниками и классификаторами 
(такими как Федеральная информационная 
адресная система). Обещаны и аналитиче-
ские инструменты, которые позволят вла-
стям принимать решения на основе гигант-
ских объемов информации,— в рамках «ум-
ной» платформы планируется систематизи-
ровать данные более чем из 800 действую-
щих сейчас разрозненных государствен-
ных информресурсов. Отметим, создание 
НСУД — это не только IT-технологический, 
а во многом юридический и управленче-
ский проект: для успешной работы в госу-
правлении необходима единая норматив-
но-правовая база для работы НСУД, а ее со-
здание невозможно без по крайней мере ча-
стичного изменения системы управления 
информпотоками ведомств и госучрежде-
ний, управляющих ими.
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Возможное снижение темпов 
мирового экономического ро-
ста может надолго зафикси-
ровать возникшее после 2008 
года отставание банковской си-
стемы еврозоны от США, Япо-
нии, Швейцарии и Великобрита-
нии — это следует из последнего 
обзора финстабильности ЕЦБ. 
ЕЦБ также снизил до 1,1% ВВП 
прогноз роста в зоне евро в 2019 
году. Будущие проблемы вряд ли 
вызовут системный банковский 
кризис в ЕС, в целом банки евро-
зоны усиливают устойчивость, 
однако «небанковский» характер 
развития экономики ЕС все бо-
лее очевиден.

«Обзор финансовой стабильно-
сти» еврозоны, опубликованный 
вчера Европейским центральным 
банком (ЕЦБ), в основном концент-
рируется на изменении за 2018 год 
рисков банковского сектора стран 
зоны евро, хотя описывает и трен-
ды в небанковском финсекторе ЕС, 
и макроэкономические риски ста-
бильности и — вполне в духе ЕС — 
содержит обзор рисков, связанных 
с «глобальным изменением клима-
та». Тем не менее это один из самых 

пессимистичных документов ЕЦБ 
последнего времени: отчет де-фак-
то констатирует сравнительно низ-
кий прогресс финансового сектора 
еврозоны в 2018 году. Последствия 
сначала финансового кризиса 2008–
2009 годов, а затем — применитель-
но к ЕС — «греческого» кризиса пре-
одолеваются очень медленно, от-
ставание в качестве банковской си-
стемы еврозоны (см. диаграмму) 
в сравнении с банками США, Япо-
нии, а также Швейцарии и стран 
ЕС вне зоны евро преодолеть, в от-
личие от кризиса 1998 года, не уда-
ется — и ожидаемое снижение тем-
пов мирового экономического ро-
ста может зафиксировать эту ситуа-
цию на годы.

В документе ЕЦБ подтверждает 
снижение прогноза роста ВВП стран 
зоны евро с 1,7% до 1,1% в 2019 году 
и с 1,7% до 1,6% в 2020 году (то есть 
снижение предполагается локаль-
ным, главная проблема в этой сфе-
ре — ожидаемое снижение рента-
бельности банковских активов). Об-
зор также приводит модельные па-
раметры «наихудшего» сценария 
снижения мирового экономическо-
го роста — в нем ВВП еврозоны сни-
жается на 2,7%, США — на 2,5%, тем-
пы роста развивающихся рынков 
падают до 2,3%. Такой сценарий гро-
зит банкам еврозоны потерей капи-
тала в умеренных масштабах (3,4%) и 
снижением цен на европейскую не-
движимость на 11% с относительно 

стабильной безработицей (в США в 
модели она растет сильнее, дости-
гая 3,2%). Не видит ЕЦБ и большой 
угрозы в развитии ситуации с вну-
тренним госдолгом в ЕС (кроме Ита-
лии и в меньшей степени Португа-
лии). В большинстве стран еврозоны 
в последние годы доля внутренних 
госбумаг в активах снижается.

В целом ЕЦБ отмечает планомер-
ную и более или менее успешную 
борьбу банков еврозоны с послед-
ствиями двух кризисов, в том числе 
сокращение доли плохих кредитов 
(NPL) на банковских балансах, регу-
лятора беспокоит разве что некото-
рый рост в 2018 году «трудно оцени-
ваемых» (hard-to-value) активов, это 
13,9% всех активов банков еврозоны. 
Впрочем, оценка и их, и NPL искажа-
ется (как и в России — см. „Ъ“ от 27 
мая) введением стандартов отчетно-
сти МСФО-9. Угрожающее стабильно-
сти снижение покрытия NPL ЕЦБ на-
блюдает сейчас только в Ирландии.

При этом ситуации в кредитной 
сфере в зоне евро и в России схо-
жи. Например, наблюдается быст-
рый рост кредита физлицам, но рост 
финсектора в сфере ответственности 
ЕЦБ обеспечивается после кризиса 

в большей степени небанковским 
сектором, и даже в покупках госдол-
га стран зоны евро в последние годы 
роль пенсионных и инвестфондов 
и страховых компаний выше, чем у 
банков. При этом проблема мигра-
ции рисков между банками и про-
чим финсектором в описании ЕЦБ 
невелика, «конгломераты» в финсек-
торе еврозоны существуют, но уме-
ренно велики. Главная проблема бу-
дущего медленного роста ЕС, таким 
образом, не опасность кризиса, а бу-
дущее общее отставание банков ЕС 
от мировых и в том числе внутриев-
ропейских конкурентов, а также «не-
банковский» характер развития эко-
номики зоны евро. Отставание бан-
ковского сектора будет иметь, види-
мо, и внешнеполитические послед-
ствия. Так, вчера Португалия пер-
вой из стран зоны евро начала раз-
мещение суверенных облигаций на 
рынке Китая: госдолг номинирован 
в юанях, объем пока незначителен 
($289 млн), сообщает FT. Ранее юане-
вый госдолг из стран ЕС размещали 
лишь Венгрия и Польша, предпола-
гается, что примеру Португалии по-
следует в ближайшее время Австрия.

Дмитрий Бутрин

Европа слабых банков
Кредитные организации зоны евро дорого платят за два финансовых кризиса

Федеральный фонд обязательного меди-
цинского страхования (ФФОМС) фикси-
рует значительный рост числа онкологи-
ческих пациентов, проходящих лечение 
в системе ОМС. В фонде это увязывают 
с ростом финансирования и считают ре-
зультатом улучшения качества медпо-
мощи в стране. Страховые организации, 
впрочем, отмечают существенное число 
жалоб больных на оказанную медпомощь 
и говорят о недостаточном распростране-
нии клинических рекомендаций.

Система ОМС трансформируется для ле-
чения онкологических заболеваний со-
гласно требованиям нацпроекта «Здравоох-
ранение» — об этом в ходе заседания про-
фильного круглого стола рассказала началь-
ник управления модернизации системы 
обязательного медицинского страхования 
ФФОМС Ольга Царева. Напомним, снижение 
смертности и заболеваемости раком объяв-
лено одним из приоритетов этого нацпроек-
та. На эти цели в нем до 2024 года зарезерви-
ровано 969 млрд руб.

Как сообщила Ольга Царева, за первые че-
тыре месяца 2019 года число пациентов с он-
кологическими заболеваниями в системе 
ОМС выросло на 60%: «Мы видим, что гораздо 
больше людей смогли получить адекватное ле-
чение — в частности, благодаря росту финан-
сирования». По ее словам, происходит перео-
риентация медицинских услуг на дневной ста-
ционар, и именно в этом сегменте наблюдает-
ся наибольший прирост. Идет процесс распро-
странения клинических рекомендаций по ле-
чению онкологических заболеваний. «Мы ви-
дим, что врачи применяют все больше утвер-
жденных схем лечения, хотя они были ут-
верждены Минздравом только в прошлом го-
ду»,— говорит представитель ФФОМС.

Впрочем, по словам советника генерального 
директора страховой компании «Капитал МС» 
Александра Старченко, хотя число дефектов 
оказания лечения онкологическим больным и 
снизилось после внедрения клинических ре-
комендаций, не все из них соблюдаются врача-
ми — что приводит к осложнениям у пациен-
тов и жалобам в страховую компанию. Также, 

по его словам, объем оказания помощи онколо-
гическим больным в формате дневного стацио-
нара по-прежнему ограничен — не более тре-
ти от числа коек круглосуточного стационара.

В целом за 2018 год страховщики системы 
ОМС получили от пациентов 32 тыс. жалоб на 
качество оказания услуг (на онкологию при-
ходится значительная их часть), из которых 
обоснованными были признаны 16,6 тыс. 
«Основные жалобы — взимание денежных 
средств за медпомощь (29%), плохая органи-
зация работы больниц и поликлиник (22%), 
отказ в оказании медпомощи по программе 
ОМС (6%)»,— рассказал на вчерашнем заседа-
нии замдиректора страховой компании «СО-
ГАЗ-Мед» Сергей Плехов.

В дальнейшем, после федеральных требо-
ваний, новые подходы к лечению онкологи-
ческих пациентов определят и в региональ-
ных программах, которые Минздрав оконча-
тельно утвердит к 1 июля этого года. „Ъ“ опро-
сил минздравы и специалистов в регионах с 
целью собрать картину будущих изменений 
медпомощи по онкологическому профилю 

(подробнее см. «Ъ-Онлайн»). В большинстве 
регионов программы будут включать в себя 
не только профилактику и лечение онкологи-
ческих заболеваний, но и информатизацию 
системы медпомощи, создание в больницах 
паллиативных отделений, а также реабилита-
цию получивших лечение.

Главные усилия региональные медучре-
ждения направят на интенсификацию хими-
отерапии, улучшение маршрутизации паци-
ентов и их концентрацию в специализирован-
ных учреждениях. В ряде регионов для этого 
потребуется к 2020–2022 годам построить до-
полнительные здания. Например, в Амур-
ской и Нижегородской областях собираются 
открывать центры амбулаторной онкологиче-
ской помощи, в Крыму, Краснодаре, Саратове 
и Ставропольском крае — онкодиспансеры, в 
Санкт-Петербурге — центр лучевой терапии. В 
некоторых регионах, например в Челябинске 
и Ставропольском крае, пройдет обновление 
парка диагностической и лечебной техники 
на суммы в сотни миллионов рублей.

Анастасия Мануйлова

Онкологию вписывают в нацпроект
Система ОМС перестраивается под пациентов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 47,4

процента составила степень износа основных фондов в России в 2018 году, свидетельствуют 
данные статистического ежегодника Росстата за 2019 год. Показатель практически не меняется с 2010 года, 
до этого он вырос с 2005 года на 4 процентных пункта. Наибольший износ основных фондов приходится на 
секторы информации и связи (60,5%), добычи (57,7%), транспорта и хранения (56,8%) и здравоохранения 
(53%), а наименьший — на гостиницы, общепит и операции с недвижимостью (33%). Износ связан с низкими 
капвложениями и слабым воспроизводством основных средств: амортизационные отчисления, уменьшаю-
щие налогооблагаемую базу и увеличивающие прибыль, не идут на замену оборудования, а распределяются.

ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Рост  
зарплат бюджетников 
не остановить

По данным „Ъ“, одна из основных 
причин повышения Росстатом годо-
вых темпов роста реальной зарплаты 
в марте 2019 года с нуля до 2,3% 
(см. „Ъ“ от 27 мая) — ускорившееся 
в первом квартале повышение 
зарплат бюджетников, на которых 
распространялось действие майских 
указов президента 2012 года.

Напомним, фактические данные 
о среднемесячной номинальной 
зарплате появляются у статистиков 
только на 35-й рабочий день после 
окончания отчетного месяца. Экс-
траполяция текущих трендов на март 
не позволила прогнозировать хоть 
какой-то рост зарплат. «В 2019 году 
по „указным“ категориям значитель-
ного роста заработной платы не ожи-
далось»,— поясняют в статслужбе. 
Но после появления фактических 
данных оказалось, что, несмо-
тря на двухзначные темпы роста 
номинальных зарплат бюджетников 
в марте 2018 года, в марте 2019-го 

заметно превышающий инфляцию 
рост показателя в соответствующих 
сферах продолжился (см. график).

Заметим, ранее аналитики 
ИЭП им. Егора Гайдара и РАНХиГС 
отмечали, что полностью выполнили 
майские указы в части повыше-
ния зарплат бюджетников только 
20% регионов (см. „Ъ“ от 24 мая). 
«Выполнение майских указов вы-
зывало недовольство, хотя многим 
регионам не хватало денег. И теперь 
продолжается сильное давление на 
регионы в части повышения зарплат 
„указникам“»,— отмечает Игорь По-
ляков из ЦМАКП. С ним соглашается 
Сергей Мусихин из ГБУ «Аналити-
ческий центр» Москвы, замечая, 
что указы президента в принципе 
предполагают поддержание динами-
ки зарплат бюджетников на уровне 
рыночной. «В сентябре выборы, 
и этот показатель будет одним из 
определяющих»,— добавляет он.

Значимую роль в расхождении 
начисленной заработной платы 
с оценками сыграли премии и бону-
сы, выплаченные крупными органи-
зациями,— их сложно прогнозиро-
вать. «Например, основной причиной 
увеличения средней зарплаты в Ко-
стромской области в марте (23,7% 
по сравнению с мартом 2018 года) 
стала выплата премий руководству 
одного из крупнейших банков, благо-
даря чему средняя заработная плата 
по организации за март превысила 
1,36 млн руб.»,— поясняют в Рос-
стате. Схожая ситуация наблюдалась 
в Липецкой области — премии на 
одном из крупнейших производств 
привели в марте к росту средней 
зарплаты по региону на 23,8%, а 
также в Магаданской, Сахалинской, 
Иркутской областях и в Москве.

Алексей Шаповалов

РОСТ НОМИНАЛЬНЫХ ЗАРПЛАТ 
В НЕКОТОРЫХ БЮДЖЕТНЫХ СЕКТОРАХ 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Образование

м
ар

т 
20

19
м

ар
т 

20
18

Здравоохранение 
и социальные 
услуги

Научные 
исследования 
и разработки 

Культура, 
спорт, досуг 
и развлечения 

14,9

9,6

30,1

80,1

18,4

6,1

18,1

8,9

Как отметил вчера Константин 
Носков, в одном только Едином го-
сударственном реестре недвижи-
мости сейчас более 300 млн запи-
сей. В рамках межведомственно-
го электронного взаимодействия 
только в прошлом году прошло бо-
лее 32 млрд трансакций. «Мы фак-
тически не обладаем достоверной 
информацией о составе и структу-
ре этих данных, имеющихся в раз-
личных ведомствах»,— признал 
министр. Эти сведения зачастую 
недостоверные, устаревшие или 
некачественные.

О физическом объединении су-
ществующих баз данных речи не 
идет — ставится задача синхро-
низации разрозненных данных. 
Сейчас гражданин в разных ин-
формсистемах идентифицирует-
ся по-разному (например, в систе-
ме ГИБДД — по номеру водитель-
ского удостоверения, в качестве 
налогоплательщика — по ИНН). 
«Необходимо определиться, в ка-
ких ключевых ресурсах будут нахо-
диться эталонные данные, и обес-
печить привязку всех других сис-
тем с ними»,— пояснил министр. 

Для поиска эталона Минкомсвязь 
совместно с аналитическим цент-
ром при правительстве, Минэко-
номики и Минфином проведет ау-
дит информационных систем го-
сорганов. НСУД в итоге будет отсле-
живать факт изменения эталона и 
сигнализировать другим системам 
о корректировках.

Исходя из документов о НСУД, 
пока сложно делать однозначные 
выводы о том, как решена цент-
ральная проблема консолидации 
госинформсистем, поставленная 
в докладе Центра стратегических 
разработок (ЦСР) весной 2018 го-
да (см. „Ъ“ от 4 апреля 2018 года),— 
примет ли государство концепцию 
«единого пула данных» с микросер-
висами как реализацией госфунк-
ций или же предпочтет постепен-
ное объединение госинформресур-
сов. Большинство общих идей до-
клада ЦСР, видимо, в том или ином 
виде отражены в концепции НСУД.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев вчера подчеркнул, что 
для того, чтобы система заработа-
ла к 2022 году, подготовительная 
работа должна быть завершена до 
конца 2019-го. Уже в этом году бу-
дут тестироваться отдельные ком-

поненты НСУД — Минкомсвязь 
планирует эксперименты по пяти 
направлениям. Это создание феде-
рального регистра избирателей, 
формирование цифрового про-
филя гражданина, эксперимент 
с федеральной информационной 
адресной системой, формирова-
ние паспортов муниципальных 
образований, а также создание 
цифровой аналитической плат-
формы для снижения отчетности 
и упрощения процесса сбора стат-
данных бизнесом и населением.

Первые результаты эксперимен-
тов ожидаются к концу года — до вто-
рого квартала 2020 года они будут за-
вершены. По их итогам Минком-
связь обещает при необходимости 
корректировку концепции НСУД. 
Как пояснил „Ъ“ заместитель генди-
ректора АНО «Цифровая экономика» 
Дмитрий Тер-Степанов, решение о 
пилотном запуске НСУД готовилось 
при непосредственном участии биз-
неса — в дальнейшем предпринима-
тельское сообщество также намере-
но участвовать в реализации проек-
та и оценке его результатов.

Евгения Крючкова,  
Надежда Краснушкина, 
Дмитрий Бутрин

Государство собирается с базами
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Дмитрий Медведев торопит правительство с  определенностью 
архитектуры данных, на которые опираются цифровые 
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Континентальный 
самоконтроль
Главы стран ЕАЭС договорились 
о прослеживаемости товарооборота

Главы стран Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) вчера на за-
седании в Нур-Султане подписали 
соглашение о механизме просле-
живаемости движения товаров, вве-
зенных на таможенную территорию 
 союза. Предполагается, что  страны 
будут собирать данные на основе 
 сопроводительных документов и об-
мениваться ими для контроля за дви-
жением отдельных групп товаров. 
Однако документ лишь определяет 
базовые принципы такого обмена — 
конкретный перечень товаров дол-
жен быть утвержден отдельным ре-
шением сторон.

Страны ЕАЭС подписали соглашение 
о механизме прослеживаемости товаров, 
ввезенных на таможенную территорию 
союза, это произошло на заседании выс-
шего евразийского совета в Нур-Султане. 
Также были подписаны международный 
договор о формировании общего рын-
ка электроэнергии союза (наделяет пол-
номочиями в этой сфере общие структу-
ры — подробнее см. материал на этой же 
стр.) и еще порядка 20 документов. В част-
ности, главы стран дали поручение под-
писать соглашение об обмене таможен-
ной информацией между ЕАЭС и Китаем.

Главной целью соглашения по просле-
живаемости заявлено обеспечение контр-
оля за оборотом товаров и противодейст-
вие серому импорту. В основе механизма 
лежит документальный учет товаров пу-
тем создания в каждой из стран ЕАЭС ин-
формационной системы. При этом сведе-
ния, необходимые для прослеживаемо-
сти, будут аккумулироваться системой из 
товаросопроводительных документов (за-
тем предусмотрен их обмен). Соглашени-
ем не допускается перемещение товаров, 
подлежащих прослеживаемости, при от-
сутствии в национальной системе про-
слеживаемости сведений об операциях, 
связанных с таким перемещением. Доку-
мент является рамочным — конкретный 
перечень товаров будет определяться со-
ветом комиссии.

В России эксперимент по такой про-
слеживаемости (от прохождения тамож-
ни до пробития кассового чека при роз-
ничной продаже) готовил Минфин — ос-
новным оператором системы была назна-
чена ФНС, но в ее базы будут поступать 
данные от таможенной службы России. 
На внутренних рынках после выхода с та-
можни эта система контроля документоо-
борота дополняется системой цифрового 
контроля оборота товаров на внутреннем 

рынке. Оператор собственной системы 
маркировки товаров в РФ — Центр разви-
тия перспективных технологий, он так-
же участвует в подготовке наднациональ-
ной системы маркировки в ЕАЭС. При вы-
явлении разрыва в уплате НДС в рамках 
цепочки перепродажи товара таможня 
будет выставлять профили риска компа-
нии, которая такую декларацию подала, 
пояснял в интервью „Ъ“ первый замглавы 
ФТС Руслан Давыдов. Всего соглашением 
было определено 15 групп товаров (холо-
дильное и морозильное оборудование, 
стиральные машины, мониторы и т. п.).

Также страны договорились развивать 
использование электронных пломб при 
транзите товаров, для этого таможни пя-
терки должны будут разработать «дорож-
ную карту», сообщил господин Давыдов 
после заседания. По его словам, «карта» 
должна быть направлена в ЕЭК до 1 сен-
тября, в третьем квартале таможням по-
ручено провести многосторонний экс-
перимент. «Позиция такая, что при усло-
вии применения пломб разрешить тран-
зит украинских товаров, санкционных то-
варов с тем, чтобы мы были уверены, что 
эти товары не остаются в России. Такая 
практика есть, но она очень ограничена в 
узком коридоре — через Белоруссию»,— 
отметил первый замглавы службы, зая-
вив, что «таможенные органы стран ЕАЭС 
серьезно сблизили позиции по вопросам 
применения пломб». Ранее эксперимент 
с пломбами уже запускали Россия и Казах-
стан. Руслан Давыдов в интервью „Ъ“ по-
яснял, что операторами будут националь-
ные компании государств—членов ЕАЭС, 
но они должны организовать взаимодей-
ствие между собой.

При этом сторонам вновь не удалось 
урегулировать распределение импорт-
ных пошлин — этот вопрос был перене-
сен на уровень межправсовета, его бли-
жайшее заседание состоится в Бишкеке 9 
августа, сообщили „Ъ“ в ЕЭК. Напомним, 
страны ЕАЭС пытаются договориться о 
новом распределении ввозных таможен-
ных пошлин с 1 января 2020 года. Россия, 
Казахстан, Армения и Киргизия соглас-
ны сохранить действующие нормативы, 
Белоруссия же настаивает на их пересмо-
тре по новой методике, либо — в качестве 
альтернативы — на простом увеличении 
своей доли на один процентный пункт 
(см. „Ъ“ от 18 апреля). В то же время разре-
шению этого спора препятствуют давние 
двусторонние разногласия России и Бело-
руссии по поставкам нефти и газа.

Татьяна Едовина

Киловатт у границ
Подписано соглашение ЕАЭС  
об общем рынке электроэнергии

Власти Евразийского экономическо-
го союза подписали протокол о вне-
сении изменений в союзный договор 
2014 года — он меняет  содержание 
раздела, посвященного общему 
энергетическому рынку. Документ 
описывает, как будет регламенти-
рован выход на общий  энергорынок 
компаний до и после заключения 
аналогичного соглашения об общем 
рынке газа ЕАЭС. Оно оказывает су-
щественное влияние на экономику 
национальных энергетических гос-
монополий. До решения связанных 
с этим тарифных и технологических 
вопросов компании стран ЕАЭС на 
общий рынок будут выпускать наци-
ональные регуляторы, после доступ 
на него будет открыт всем.

Подписи под протоколом, вносящим 
изменения в союзный договор ЕАЭС, ка-
сающиеся общего энергорынка, поста-
вили главы России, Белоруссии, Казахс-
тана, Армении и Киргизии. Как пояснил 
вчера замглавы Минэнерго РФ Анатолий 
Яновский, подписанный документ — 
только часть нормативной базы, «долж-
но быть еще несколько документов, ко-
торые должны принять органы управле-
ния» союза. К тому же из-за необходимо-
сти правки национального законодатель-
ства протокол потребует ратификации. 
Предполагается, что он вступит в силу 1 
июля, однако для полноценного запуска 
общего энергорынка потребуются разра-
ботка правил взаимной торговли, досту-
па к межгосударственной передаче элек-
трической энергии, распределения про-
пускной способности межгосударствен-
ных сетей и другие документы, а сам ры-
нок заработает только после вступления в 
силу последнего из них.

Консенсус стран ЕАЭС в вопросе объ-
единения энергорынка был достигнут 
только 20 апреля — последнее разногла-
сие было связано с намерениями стран 
сохранить тарифную защиту госмоно-
полий (официально вопрос формулиро-
вался как «разделение на национальных 
рынках электроэнергии конкурентных и 
естественно-монопольных видов деятель-
ности»). Де-факто речь идет о том, что сво-
бодные поставки энергии из стран с более 
низкими ценами угрожают российским 
госмонополиям с регулируемыми тари-
фами (в РФ они растут на 4% в год) потерей 

долей рынка, а необходимость исполне-
ния транзитных поставок в обратном на-
правлении — утратой рентабельности. В 
результате схема выхода компаний на об-
щий рынок электроэнергии будет двух-
этапной: вначале энергокомпаниям при-
дется получать одобрение национальных 
регуляторов, и только после подписания 
соглашения об общем рынке газа и прове-
дения тарифной и организационной ба-
лансировки рынка в новых условиях это 
требование будет снято.

Минэнерго РФ опубликовало проект 
протокола и сопроводительные докумен-
ты на regulation.gov.ru еще 24 мая. В пер-
вой их редакции, в частности, содержа-
лась оценка снижения выработки и дохо-
дов генерирующих компаний РФ от объ-
единения энергорынков ЕАЭС — пото-
лок потерь составлял 26,5 млрд кВт•ч (все-
го в РФ вырабатывается 1,09 трлн кВт•ч в 
год) и 135,5 млрд руб. в год. При этом в ми-
нистерстве признавали, что «полностью 
избежать оттока финансовых средств 
в пользу зарубежных производителей» 
электроэнергии при запуске общего рын-
ка никак не получится и потери следует 
воспринимать как плату за рост конку-
ренции и расширение рынка. Позже до-
кумент был скорректирован и оценок и 
объяснений не содержит. В Минэнерго 
«Интерфаксу» пояснили, что данные не-
корректны и уточняются.

Наличие гарантированных потерь от 
объединения энергорынков стран ЕАЭС 
агентству вчера подтверждали и в «Интер 
РАО» (оператор экспорта-импорта и круп-
ный производитель электроэнергии): «Из-
за неравенства правил регулирования РФ 
выступает балансирующей системой (от-
вечающей за частоту) — именно россий-
ская генерация понесет наиболее суще-
ственные потери. Она будет привлечена 
к резервированию перетоков между ины-
ми участниками союза. В результате рос-
сийский рынок становится самым неза-
щищенным»,— заявили в компании. Де-
факто речь идет о том, что для обеспечения 
транзитных поставок через свою террито-
рию России придется активно маневриро-
вать своими генерирующими мощностя-
ми, что вызовет загрузку не самых эффек-
тивных из них: традиционно «балансиру-
ющие» генераторы являются одними из са-
мых затратных для энергосистем.

Олег Сапожков

Владимиру Путину 
предъявили его документы
Как президента России в Нур-Султане  
Нурсултан Назарбаев принимал

28 и 29 мая Владимир Путин 
провел в Казахстане, на родине 
первого президента этой стра-
ны Нурсултана Назарбаева. 
Здесь российский президент 
принял участие в заседании 
Высшего Евразийского эконо-
мического совета, на котором 
Нурсултан Назарбаев стал по-
четным президентом Союза, 
про который он думает как про 
Советский, считает специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников. О том, какую дра-
матичную роль сыграл на этом 
заседании президент Белорус-
сии Александр Лукашенко, — 
в репортаже спецкора „Ъ“.

Встреча с первым президен-
том Республики Казахстан, лиде-
ром нации, Елбасы, то есть с Нур-
султаном Назарбаевым, планиро-
валась у Владимира Путина в пре-
зидентской резиденции «Акорда». 
Но Владимир Путин 28 мая при-
был в аэропорт имени Нурсулта-
на Назарбаева уже к самому прие-
му от имени Нурсултана Назарба-
ева в Назарбаев-центре (который 
для населения звучит проще: «Фа-
ра»), где Нурсултан Назарбаев сна-
чала вручил Владимиру Путину 
орден «Первый Президент Респу-
блики Казахстан — Лидер Нации 
Нурсултан Назарбаев» — «в озна-
менование 25-летия идеи Нурсул-
тана Назарбаева о евразийской 
интеграции».

Позже Владимира Путина на 
«Фару», больше всего похожую на 
грандиозный прожектор, каким 
звали на помощь Бэтмена в одно-
именном фильме, приехал толь-
ко Александр Лукашенко, кото-
рый в Нур-Султане (в переводе — 
«Сияющий Повелитель») появил-
ся гораздо раньше Владимира Пу-
тина, но уступать российскому 
президенту он не собирался с са-
мого начала, очевидно, ни в чем 
и уж тем более в самом легком: в 
праве опаздывать.

— Нурсултан Абишевич,— пер-
вое, что сказал Назарбаеву Влади-
мир Путин,— собственно говоря, 
это для вас нужен такой орден в 
связи с сегодняшним и завтраш-
ним событием, пятилетием созда-
ния нашего Союза, потому что вы 
его инициатор и создатель!

С одной стороны, такие слова 
в отношении Нурсултана Назар-
баева являются уже неизбежны-
ми и даже ритуальными, без кото-
рых трудно представить себе даль-
нейший разговор с ним о чем бы 
то ни было. С другой стороны, Вла-
димир Путин счел своим долгом 
лишний раз добавить политиче-
ского веса Нурсултану Назарбаеву, 
притом что этот вес и так представ-
ляется абсолютным, в том числе, 
и может быть даже прежде всего, 
Нурсултану Назарбаеву.

— Ваш орден и документы,— 
сказал Нурсултан Назарбаев Вла-
димиру Путину, и я вдруг осознал, 
что ведь Владимиру Путину дав-
но ничего такого не вручали (все 
больше лошадей и собак).

Нурсултан Назарбаев рубил, ка-
залось, с плеча:

— Сегодня я встретил всех кол-
лег (по Евразийскому экономиче-
скому союзу.— А. К.) и сказал: «Кто 
бы что ни говорил, чем-то, кем-
то мы недовольны были походу 
(да, он произнес это скорее в одно 
слово.— А. К.), но без этого Союза 
нельзя!» Если бы его не было, то на-
до было бы его придумать. И в об-
щем-то, это факт мировой!

Он добавил, что 25 лет назад в 
МГУ огласил эту идею…

— И мы втроем, вы, я и Лука-
шенко, пять лет назад здесь подпи-
сали и создали этот Союз, — доба-
вил первый президент Казахстана.

То есть идея пришла в голову 
Нурсултану Назарбаеву при Бори-
се Ельцине. И еще до того, как пре-
зидентом стал Владимир Путин. И 
если мы до конца не знаем, к че-
му следующие 20 лет шел госпо-
дин Путин (даст бог, все-таки ког-
да-нибудь узнаем или хотя бы до-
гадаемся), то зато хорошо извест-
но, к чему все эти годы шел Нур-
султан Назарбаев.

— И я хочу заранее поблагода-
рить вас,— обратился лидер одной 
нации к лидеру другой,— что вы 
выступили с инициативой загру-
зить меня работой, несмотря на то 
что я хотел освободиться! Оставить 
меня почетным председателем!

В этом, видимо, и состоял 
смысл идеи теперь уже Владими-
ра Путина.

Напоследок господин Назарба-
ев честно рассказал, чем он соби-
рается заниматься.

— В 2014 году было постро-
ено это здание — центр перво-
го президента (в России это «Ель-
цин-центр».— А. К.), здесь есть все 
для моей работы: здесь библиоте-
ка (имени Нурсултана Назарбае-
ва.— А. К.), музей (посвящен жиз-
ни и деятельности Нурсултана На-
зарбаева.— А. К.), Институт миро-
вой политики и экономики (из-
учающий влияние идей Нурсул-
тана Назарбаева на то и другое.— 
А. К.), архив, канцелярия перво-
го президента! То есть здесь есть 
все для того, чтобы я и там остал-
ся, в своем кабинете, а здесь как 
председатель Совбеза страны, 
определяющий внешнюю и вну-
треннюю политику и рассматри-
вающий важнейшие кадры госу-
дарства!

Конечно, Нурсултан Назарбаев 
считал своим долгом еще раз на-
помнить это. И еще раз.

Как подчеркивал в своей гром-
кой статье «Семь граней великой 
степи» первый президент Респу-
блики Казахстан Нурсултан Назар-
баев, Казахстан подарил миру ябло-
ки, тюльпаны, штаны и сапоги.

Между тем начало следующего 
дня было посвящено новому пре-
зиденту Казахстана Касым-Жомар-
ту Токаеву. Он встретил лидеров, 
премьера Армении Никола Паши-
няна, президентов Киргизии (Соо-
ронбая Жээнбекова), Белоруссии 
и России (тут Александру Лука-
шенко не удалось приехать позже 
Владимира Путина), и первым 
сказал несколько слов в начале за-
седания в узком составе. Впрочем, 
начало это опять было посвящено 
прежде всего Нурсултану Назар-
баеву. Касым-Жомарт Токаев по-
благодарил Владимира Путина за 
предложение сделать Нурсултана 
Назарбаева почетным председа-
телем Высшего Евразийского эко-
номического совета (господин На-
зарбаев тоже поблагодарил Вла-
димира Путина, уже который раз 
за то же самое, теперь просто кив-
ком головы).

Первому президенту Казахс-
тана, перед которым уже к засе-
данию в расширенном составе 
(присоединились наблюдатель от 
Молдовы Игорь Додон и особый 
гость из Таджикистана господин 
Рахмон) уже появилась таблич-
ка «почетный председатель ВЕ-
ЭС», дали слово раньше осталь-
ных президентов, каждый из ко-
торых, включая премьера Арме-
нии, позже считал долгом проде-
монстрировать Нурсултану На-
зарбаеву ни с каким другим не 
сравнимое уважение.

Речь господина Назарбаева бы-
ла, как обычно, исторической и, 
как реже бывает, более или менее 
яркой. Прежде всего его беспоко-
ило то, что страны Евразийского 
экономического союза слишком 
много импортируют, вместо того 
чтобы договориться и выпускать 

у себя в стране для всех осталь-
ных членов Союза то, что у ка-
ждой страны лучше получается. 
Так, молоко, по версии Нурсул-
тана Назарбаева, должна произ-
водить Белоруссия (он подумал и 
добавил: «Ну и Россия…»)… Пше-
ницу лучше всего выращивать Ка-
захстану…

И это несмотря на то, что, как 
подчеркивал в своей нашумев-
шей статье «Семь граней великой 
степи» первый президент Респу-
блики Казахстан Нурсултан На-
зарбаев, Казахстан уже подарил 
миру яблоки, тюльпаны, штаны 
и сапоги.

Было видно, что почетный пред-
седатель очень высоко поднялся и 
даже вознесся над национальны-
ми интересами не только своей 
страны, но и остальных стран Ев-
разийского союза и мыслит теперь 
какими-то космическими образа-
ми, в которых нет места рассужде-
ниям о том, что, например, делать 
тогда с пшеницей в России, да и 
вообще что делать, если в какой-
то момент одна из стран, отвеча-
ющая за морковь, просто раздума-
ет делиться ею с соседями или, ху-
же того, начнет шантажировать их 
суверенность неритмичными по-
ставками свеклы.

Кроме того, Нурсултан Назарба-
ев обратился к коллегам с идеей:

— Надо не вставлять в позу!
Стало более понятно, что Нур-

султан Назарбаев имеет в виду, ког-
да он добавил:

— И не вставать палки в колеса!
То есть он призывал коллег с вы-

соты своего председательства бо-
лее чутко относиться друг к другу.

Президент Казахстана господин 
Токаев на этом фоне по определе-
нию не мог смотреться так же яр-
ко. Он просто был очень предме-
тен, сыпал, как говорится, цифра-
ми и вообще производил впечат-
ление человека, который делает 
для Казахстана то, что тот давно за-
служивает.

И в этом, без сомнения, тоже за-
слуга Нурсултана Назарбаева: он 
выбрал этого человека для транзи-
та власти (есть теперь в Казахстане 
такое устойчивое выражение).

И в конце своего выступления 
господин Назарбаев обратил осо-
бое внимание на то, что 9 июня — 
президентские выборы и что пра-
вящая партия, лидером которой 
Нурсултан Назарбаев по-прежне-
му остается (первый президент Ка-
захстана отметил эту особенность 
отдельной интонацией), выдвину-
ла на пост президента именно го-
сподина Токаева.

Зато Александр Лукашенко не 
мог позволить себе остаться в тени 
Елбасы, даже говоря непосредст-
венно о нем.

Но сначала он признался (хо-
чется написать: косо посмотрев на 
Владимира Путина):

— Настораживает, что темпы 
наращивания товарооборота в 
рамках Евразийского союза замед-
ляются, в то время как с третьими 
странами они, напротив, растут!

Нет, Александр Лукашенко не 
посмотрел в сторону Владимира 
Путина. Но Владимир Путин кив-
нул и начал делать пометки в своем 
блокноте. И потом отвечал, конеч-
но («Товарооборот с третьими стра-
нами прибавил 18,8%… это дей-

ствительно быстрее, чем объемы 
внутренней торговли между участ-
никами нашего объединения… но 
я в этом усматриваю, честно гово-
ря, позитивный эффект!..»).

А Александр Лукашенко уже 
говорил о растущих внешних уг-
розах.

— Мы часто слышим, читаем, 
да и сами говорим о том, что с на-
ми якобы не хотят сотрудничать! 
— воскликнул он.

Это было неожиданно: большая 
часть речи, например, Нурсултана 
Назарбаева была посвящена тому, 
какое количество стран рвется в 
Евразийский экономический со-
юз. И каких стран! Сингапур там 
далеко не на первом месте…

— Завидуют! — констатировал 
Александр Лукашенко.— Где-то бо-
ятся! И это естественно!

С тем, что бояться таких объеди-
нений естественно, стоило согла-
ситься.

— Но не замечать лицом к ли-
цу нас уже не удается! — восклик-
нул Александр Лукашенко, и, ей-
богу, звучало это не так уж достой-
но. Так обычно и говорят лидеры 
развивающихся стран, когда хо-
тят обратить на себя внимание 
развитых.

— Необходимо соблюдать рав-
ные условия во всех сферах, вклю-
чая энергетику,— не мог не произ-
нести Александр Лукашенко.

Одна из его любимых историй 
в жизни — про то, что страны, вхо-
дящие в объединения и союзы, где 
есть Россия и Белоруссия, долж-
ны делиться друг с другом всем, 
«включая энергетику».

Собственно говоря, поль-
за от Евразийского союза, а мо-
жет, и единственный смысл, ко-
торый Александр Лукашенко до 
сих пор имеет в виду, состояли бы 
в том, что Россия к своим энерго-
ресурсам относилась по принци-
пу «всем, как мне». И главное, что 
с этим аргументом нет смысла спо-
рить. Но дело в том, что нет смысла 
и соглашаться.

— Пока же,— констатировал 
Александр Лукашенко,— предпоч-
тения отдаются интересам отдель-
ных субъектов хозяйствования, от-
расли или страны!

Но все эти классические идеи 
белорусского президента исчез-
ли, просто испарились на фоне 
его анализа особой нужности Нур-
султана Назарбаева Евразийскому 
экономическому союзу:

— Не надо думать, что это ка-
кой-то подарок человеку, который 
вчера был президентом Казахста-
на, а сегодня ушел! Мы из него 
еще очень много сможем выжать! 
— Было видно, что Александр Лу-
кашенко очень хочет даже пока-
зать, как он это делает, и еле-еле 
сдерживается.

И он еще раз повторил, оцени-
вающе, казалось, поглядев на Нур-
султана Назарбаева:

— Да, выжать! Можно и, види-
мо, нужно признать выдающуюся 
роль Нурсултана Назарбаева, в чью 
светлую голову 25 лет назад в сте-
нах МГУ имени Ломоносова при-
шла в голову великая идея о необ-
ходимости создания Евразийского 
экономического союза.

Но давайте согласимся: душу 
этого Союза своим дыханием согре-
вает только Александр Лукашенко.

Александр Лукашенко 
перед церемонией 
фотографирования все 
пытался что-то объяснить 
Владимиру Путину, 
но того гораздо больше 
интересовал Нурсултан 
Назарбаев, с которым 
он даже надолго 
отошел в сторону   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России 
(СКР) закончил расследова-
ние уголовного дела бывше-
го заместителя директора 
упраздненного Федерально-
го агентства по специальному 
строительству (Спецстрой) 
Александра Мордовца. Он об-
виняется в злоупотреблениях 
и получении взяток. При этом 
предполагаемый взяткода-
тель, бывший гендиректор 
компании «Строймонолит-14» 
Олег Щуров, уже осужден за 
растрату, связанную с космо-
дромом Восточный.

Главное военное следствен-
ное управление (ГВСУ) СКР в 
окончательной редакции предъ-
явило Александру Мордовцу об-
винение в совершении престу-
плений, предусмотренных ч. 6 
ст. 290 и ч. 3 ст. 285 УК РФ (по-
лучение взятки в особо круп-
ном размере и злоупотребление 
должностными полномочия-
ми). По версии следствия, госпо-
дин Мордовец, возглавляя опе-
ративный штаб по строительст-
ву объектов космодрома Восточ-
ный, злоупотребил с компани-
ей «Строймонолит», авансиро-
вав работы, которые она так и 
не выполнила. За это, а также об-
щее покровительство, по версии 
следствия, руководитель подряд-
чика Олег Щуров передал заме-
стителю главы Спецстроя взят-
ки на общую сумму около 30 млн 
руб., став обвиняемым по соот-
ветствующей ч. 5 ст. 291 УК РФ.

Адвокат Александра Мордов-
ца сообщил „Ъ“, что сейчас его 
доверитель знакомится с мате-
риалами уголовного дела, кото-
рое после этого поступит на ут-
верждение в прокуратуру. За-
щитник отметил, что его кли-

ент вину не признает и находит-
ся под стражей. От комментари-
ев по сути дела он воздержался, 
сославшись на то, что еще не до 
конца изучил его материалы.

Следует отметить, что уголов-
ное дело о злоупотреблениях в 

отношении Александра Мордов-
ца ГВСУ СКР возбудило еще в сен-
тябре 2017 года. В мае следующе-
го года в нем появился эпизод 
со взяткой. Тогда же Хамовниче-
ский райсуд определил господи-
на Мордовца, после ликвидации 
Спецстроя работавшего заме-
стителем директора Централь-
ного НИИиП Минстроя, в СИЗО. 
Защита неоднократно обжалова-
ла арестную меру пресечения, 
ссылаясь в том числе на недока-

занность обвинений и многочи-
сленные заслуги господина Мор-
довца перед родиной, но лишь 
одно из продлений стражи бы-
ло отменено Мосгорсудом. Апел-
ляционная инстанция призна-
ла несоответствие выводов суда 
первой инстанции, изложенных 
в его решении, фактическим об-
стоятельствам дела. Впрочем, Ха-
мовнический суд при пересмо-
тре дела все равно оставил обви-
няемого под стражей.

Олег Щуров в рамках досудеб-
ного соглашения о сотрудниче-
стве полностью признал свою 
вину в махинациях. В начале это-
го года Мещанский райсуд за па-
ру заседаний рассмотрел его де-
ло в особом порядке судопро-
изводства, признав виновным 
в особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). При этом следует 
отметить, что изначально пред-
приниматель обвинялся в мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Приговор пять лет колонии об-
щего режима защита посчитала 
слишком суровым по сроку, но 
Мосгорсуд, отклонив жалобу, со-
хранил его в прежнем виде.

Уголовное преследование 
оказалось катастрофическим 
для бизнеса Олега Щурова. Его 
компания разорилась, а сам он, 
не вернув Сбербанку кредит по-
чти в 90 млн руб., был признан 
решением Арбитражного су-
да Московской области банкро-
том. При этом в решениях арби-
тража по делу указано, что в хо-
де реализации имущества долж-
ника финансовому управляю-
щему так и не удалось найти ав-
томобили Lexus LX 570 и Toyota 
Land Cruiser 100, которые вместе 
с квартирой были заложены по 
кредиту.

Николай Сергеев

Аванс вернули  
уголовным делом
Закончено расследование в отношении  
бывшего замдиректора Спецстроя Александра Мордовца

Липецкая полиция возбудила уголов-
ное дело о мошенническом хищении 
119 млн руб. липецкими станкострои-
телями. По предварительным данным, 
компания «Интермаш», которой владе-
ют браться Владимир и Кирилл Петровы, 
получила федеральные деньги на про- 
изводство фрезерных станков с ЧПУ,  
однако на деле, по версии следствия, 
даже не имела такой возможности. Биз-
несмены уже находятся под следствием 
по делу о мошенничестве при исполне-
нии гособоронзаказа, на данный момент 
их обвиняют в хищении 33,7 млн руб. 
В ближайшее время оба дела объединят 
в одно производство.

Как сообщили в прокуратуре Липецкой 
области, уголовное дело возбуждено по фак-
ту мошенничества в сфере выплат в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159.2 УК РФ). По дан-
ным ведомства, хищение средств федераль-
ного бюджета в размере 119 млн руб. было со-
вершено «группой лиц из числа руководства 
ООО „Интермаш“». Эти деньги компания по-
лучила в качестве субсидии в рамках госпро-
граммы по импортозамещению «на компен-
сацию затрат на производство и реализацию 
пилотных партий современных металлоо-
брабатывающих центров с программным 
управлением». Продукция якобы поставля-
лась в Москву, однако прокурорская провер-
ка в начале 2019 года показала, что фактиче-
ски станки не изготавливались, а документа-
ция была подделана. «На момент реализации 
станков производство на предприятии отсут-
ствовало»,— резюмировали в прокуратуре.

По данным источника „Ъ“ в правоохрани-
тельных органах, фигурантами уголовного де-
ла могут вновь стать братья Владимир и Ки-
рилл Петровы, которые уже находятся в СИЗО 
по обвинению в особо крупном мошенничест-
ве с деньгами, выделенными на исполнение 
гособоронзаказа. «“Интермаш“ подконтролен 
Петровым, он входит в их инвестиционную 
групп „Союз“,— пояснил собеседник „Ъ“.— 
Деньги выделялись в рамках госпрограммы 
2014 года „Развитие промышленности и по-
вышение ее конкурентоспособности“, заяв-
ку подписывала директор Олеся Попова. Речь 
шла о разработке и производстве вертикаль-
но-фрезерных обрабатывающих центров с 
ЧПУ. Когда началась проверка, в подтвержде-
ние целевого расходования они предостави-
ли накладные на поставку 29 станков ООО „М-
Трейдинг“. На деле они их не изготавливали, 
деньги за поставку не получали».

В региональном управлении МВД „Ъ“ по-
яснили, что сейчас новое уголовное дело го-
товится к передаче в столичные следствен-

ные органы. «Это будет второй эпизод»,— до-
бавили правоохранители, отказавшись от бо-
лее подробных комментариев. Олеся Попова, 
возглавлявшая «Интермаш» с июля 2016 года 
по октябрь 2018 года, также не захотела ком-
ментировать ситуацию. Она лишь уточнила, 
что ей претензий никто не предъявлял.

Напомним, братья Владимир и Кирилл 
Петровы — основные акционеры АО «Липец-
кое станкостроительное предприятие» (ЛСП) 
— были арестованы 23 марта решением Твер-
ского райсуда Москвы. Их обвиняют в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
с деньгами входящего в госкорпорацию «Ро-
стех» АО «Станкопром», которые были выде-
лены на перевооружение материальной ба-
зы станкостроительной отрасли. В деле также 
замешан «Интермаш»: по версии следствия, 
ЛСП закупило там станки для листовой ме-
таллообработки, однако впоследствии выяс-
нилось, что под видом новой продукции на за-
вод якобы поставили бывшие в эксплуатации 
агрегаты. Ранее источники „Ъ“ сообщали, что 
акционерам на данный момент вменяется хи-
щение около 40 млн руб., но в ходе расследо-
вания общая сумма похищенного может вы-
расти до 200 млн руб. Позже последнюю циф-
ру называл и генпрокурор РФ Юрий Чайка, 
выступая в Совете федерации.

Впрочем, адвокат Кирилла Петрова Вла-
димир Мариуца подчеркивает, что сей-
час его подзащитному вменяется только 
33,7 млн руб. ущерба. «Это стоимость всего 
одного станка. Эти деньги он якобы потра-
тил на закупку одного некачественного стан-
ка. Он же сам выступал покупателем, а госу-
дарство — инвестором. При этом в февра-
ле этот станок дополнительным соглашени-
ем был исключен из спецификации, а дого-
вор со „Станкопромом“ закрыт без замеча-
ний»,— утверждает адвокат. По его словам, 
Кирилл Петров стал жертвой оговора. «Он 
принял участие в программе, на которую 
государство выделило 1,8 млрд руб. Многие 
предприятия откликнулись, представили 
свои проекты, заявку подал и Кирилл Пет-
ров. К 2018 году он построил завод европей-
ского уровня. Стоимость проекта составля-
ла 507 млн руб., при этом более 300 млн руб. 
выделяло государство, еще 170 млн руб. со-
ставляли частные инвестиции. На самом де-
ле государство предоставило только 211 млн 
руб., но завод все равно был построен. Я до 
сих пор не понимаю, почему при таком под-
ходе он находится в СИЗО»,— рассказал за-
щитник. Адвокат Владимир Данч, представ-
ляющий интересы Владимира Петрова, от-
казался от комментариев.

Андрей Прах, Воронеж

Субсидии  
не стали станками
Липецким станкостроителям вменяют 
махинации с бюджетными средствами

Вчера Басманный райсуд заключил 
под стражу бывшего замглавы Дальнево-
сточного таможенного управления (ДВТУ) 
— начальника Дальневосточной опера-
тивной таможни Павла Фомина. Отлич- 
никтаможенной службы обвиняется в по-
лучении взяток. О коррупционной схеме  
сотрудники Следственного комитета  
России (СКР) и Федеральной службы без-
опасности (ФСБ) могли узнать от самих 
таможенников и участников предполага-
емого оргпреступного сообщества во гла-
ве с известным приморским предприни- 
мателем Родионом Тихоновым. При этом 
следует отметить, что сами обвиняемые  
по делу ОПС полностью возместили 
ущерб и сейчас находятся на свободе.

Удовлетворив ходатайство главного след-
ственного управления (ГСУ) СКР, Басманный 
райсуд до 27 июля отправил в СИЗО бывше-
го полковника Федеральной таможенной 
службы (ФТС) Павла Фомина, обвиняемо-
го в получении взяток в особо крупном раз-
мере (ч. 6 ст. 290 УК). По версии следствия, в 
2017 году господин Фомин получил в качест-
ве взятки $75 тыс., а также трудоустроил сво-
его знакомого в компанию взяткодателя во 
Владивостоке. Общая сумма незаконно по-
лученного офицером вознаграждения, по 
подсчетам ГСУ, составила 6,4 млн руб. А вы-
плачивалось оно за «покровительство» не-
законному импорту товаров, а также сокры-
тие преступлений и административных на-
рушений в сфере таможенного права.

Из таможенных органов, в которых рабо-
тал с 1996 года, господин Фомин уволился в 
прошлом году после начала масштабного рас-
следования в Дальневосточной таможне. Тог-
да были задержаны первый замначальни-
ка ДВТУ генерал-майор Сергей Федоров и за-
мначальника таможенного поста «Морской 
порт Владивосток» Евгений Романченко. Им 
инкриминировали получение 26 млн руб. и 
$150 тыс. от Родиона Тихонова, владеющего 
ЗАО «Дальзавод-Терминал», специализирую-
щимся на обработке контейнерных грузов, 
поступающих из-за границы. Самого пред-
принимателя и его компаньонов следствие 
обвинило в организации преступного сооб-
щества и участии в нем (ч. 1 и ч. 2 ст. 210 УК), 
а также в уклонении от уплаты таможенных 
платежей, взимаемых с организаций и физи-
ческих лиц (ст. 194 УК).

О фактах коррупции в ДВТУ сотрудники 
ГСУ СКР и ФСБ узнали от некоторых участ-
ников самого преступного сообщества, ре-
шивших сотрудничать со следствием. Впо-

следствии, очевидно, их подтвердил госпо-
дин Романченко, которого из СИЗО переве-
ли под домашний арест.

При этом, как отметил адвокат генерала 
Федорова, не признающего свою вину, в из-
начальных материалах расследования пол-
ковник Фомин «не упоминался, но потом 
все могло измениться». Защитник самого 
Павла Фомина на все вопросы „Ъ“ ответил: 
«Без комментариев».

• Павел Фомин родился 11 января 1969 года 
в Волгоградской области. Имеет два высших 
образования: в 1991 году окончил Оренбургское 
высшее командное училище по специальности 
«инженер по эксплуатации радиотехнических 
средств», в 2004 году — Оренбургский государ-
ственный аграрный университет по специ-
альности «юриспруденция». Пятнадцать лет 
прослужил в Оренбургской таможне, где про-
шел путь от инспектора отдела таможен-
ных расследований до начальника оператив-
но-разыскного отдела. С июня 2011 года Па-
вел Фомин проходил службу в должности за-
местителя начальника Саратовской тамож-
ни, затем Оренбургской таможни и с августа 
2014 года — заместителя начальника Сева-
стопольской таможни, из которой был пере-
веден на Дальний Восток. Награжден ведомст-
венными медалями «За службу в таможенных 
органах» I, II, III степени, имеет нагрудный 
знак «Отличник таможенной службы».
В свою очередь, адвокаты обвиняемых по 

делу ОПС рассказали „Ъ“, что Мосгорсуд отка-
зал ГСУ СКР в продлении им арестов на срок 
свыше одного года. При этом суд посчитал, 
что в рассматриваемых материалах призна-
ки преступного сообщества «не просматри-
ваются», а под следствием за уклонение от та-
моженных платежей обвиняемые могут на-
ходиться в СИЗО не больше года, отметил он. 
Учитывая, что господин Тихонов возместил 
ущерб по делу, его и остальных фигурантов ос-
вободили под подписки о невыезде и надле-
жащем поведении. При этом само уголовное 
дело не прекращено, а продолжает расследо-
ваться, хотя, как полагают представители об-
виняемых, судебной перспективы у него нет.

По версии ГСУ СКР, Родион Тихонов со-
здал преступное сообщество для того, что-
бы незаконно с экономией на таможенных 
платежах под видом дешевых стройматери-
алов ввозить в Россию дорогостоящие мехо-
вые изделия. В свою очередь, таможенники 
якобы крышевали этот бизнес за многомил-
лионные взятки.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

ОПС сдает ФТС
Арестован бывший начальник 
Дальневосточной оперативной таможни

Как стало известно „Ъ“, появился  
первый обвиняемый в уголовном деле 
о недавнем взрыве в санкт-петербург-
ской Военно-космической академии 
(ВКА) имени Можайского. Под домашний 
арест был заключен преподаватель  
этого учебного заведения бывший са-
пер Рифат Закиров. По одной из версий, 
он изготовил и принес в академию бом-
бу, чтобы ее героически обезвредить. 
С помощью громкой акции, возможно, 
полковник рассчитывал решить давно 
наболевший жилищный вопрос, но вме-
сто квартиры получил контузию и обви-
нение в незаконном обороте взрывчатки.

Подозрения в адрес начальника инженер-
ной службы ВКА Закирова у военных следова-
телей, по данным близкого к ним источника 
„Ъ“, возникли в первые же часы после взрыва 
в академии, случившегося днем 2 апреля. Од-
нако допросить подозреваемого, ставшего од-
новременно и единственным пострадавшим 
в этом деле, долго не удавалось. Полковник 
получил тяжелую контузию и попал в госпи-
таль, где больше месяца лечился от головных 
болей, приступов головокружения и восста-
навливал полностью утраченный слух.

Когда же офицера удалось наконец допро-
сить, главное военное следственное управле-
ние (ГВСУ) Следственного комитета России 
(СКР) отменило принятую изначально квали-
фикацию преступления по ст. 30 и ч. 2 ст. 105 
УК РФ (попытка массового убийства). Выздо-
ровевшему полковнику, видимо, удалось убе-
дить следователей в том, что он вообще не 
собирался взрывать академию, а пострадал 
только в результате собственной оплошности.

При этом другую свою также высказан-
ную изначально версию ГВСУ оставило в си-
ле. Согласно этому предположению, опыт-
нейший офицер инженерных войск Заки-
ров, прошедший в качестве командира раз-
ных саперных подразделений обе чечен-
ские кампании и другие горячие точки, су-
мел выплавить и припрятать некоторое ко-
личество тротила из обезвреженных им же 
самодельных фугасов боевиков. Офицер тай-
но хранил свои военные трофеи, а когда на-
стало время, произвел хорошо знакомые 

ему манипуляции в обратной последова-
тельности: собрал из компонентов управля-
емую бомбу. В итоге Рифат Закиров был об-
винен в хищении взрывчатки с использова-
нием служебного положения, а также ее не-
законной перевозке и хранении (ч. 3 ст. 226 
и ч. 1 ст. 221.1 УК РФ). 

С учетом тяжести предъявленных обви-
нений ГВСУ обратилось в 235-й гарнизон-
ный военный суд с ходатайством о домаш-
нем аресте полковника Закирова, которое 
было удовлетворено. 

Почему заслуженный офицер, награжден-
ный за участие в боевых действиях орденом 
Мужества, медалью «За отвагу» и почетным 
знаком «За разминирование», но уже много 
лет занятый на преподавательской работе, 
решил «вспомнить былое», до конца неясно. 
Возможно, сапера Закирова, отличавшегося, 
по словам его супруги Светланы, «взрывным 
темпераментом», подтолкнул на преступле-
ние пресловутый квартирный вопрос.

Как сказано в документах многочислен-
ных судов, в которых этот вопрос решался, 
свою первую служебную квартиру — 58-ме-
тровую двухкомнатную в пригороде Санкт-
Петербурга Сертолово — офицер получил в 
2004 году и сразу приватизировал ее на паях 
с двумя сыновьями (первая супруга офицера 
умерла). Это соответствовало принятой тог-
да социальной норме метража, но через де-
сять лет численный состав маленькой «двуш-
ки» увеличился втрое. К саперу приехали его 
племянница и брат первой супруги, которые 
заключили между собой брак, затем вторич-
но женился сам офицер, и в обеих семьях поя-
вилось в общей сложности трое детей. В 2016 
году полковнику Закирову, вновь вставшему 
на очередь, Минобороны предоставило вто-
рую служебную квартиру, на этот раз в Санкт-
Петербурге, однако приватизировать ее не 
разрешили, поскольку офицер не вернул ве-
домству свое первое, сертоловское жилье. В 
«двушке» к этому времени уже прочно засели-
лись дальние родственники сапера.

Несколько лет Рифат Закиров отстаивал 
свое право на повторную приватизацию в су-
дах различных уровней, а не добившись ре-
зультата, как полагает близкий к военному 

следствию источник „Ъ“, мог пойти на край-
ности. Собеседник „Ъ“ не исключает, что пол-
ковник планировал не взорвать, а, наоборот, 
обнаружить и публично обезвредить собст-
венную бомбу. Если бы эта затея удалась, пе-
ред очередным «квартирным» судом в качест-
ве истца предстал бы уже не обычный препо-
даватель военной академии, а герой-сапер, 
применивший в мирной жизни боевые на-
выки и спасший своих курсантов. Однако за-
планированная акция сорвалась.

Отметим, что первую версию следствия об-
народовала в социальных сетях супруга обви-
няемого Светлана. Она обратилась за поддер-
жкой к общественности, сообщив, что след-
ствие, по ее мнению, «совершает чудовищ-
ную ошибку», пытаясь обвинить в совершен-
ном преступлении ее мужа. Как указала ав-
тор обращения, в качестве мотивов подрыв-
ника следствие рассматривает «героический 
поступок для решения квартирного вопро-
са» и конфликт Рифата Закирова с руководст-
вом академии. При этом опровергла госпожа 
Закирова только второе предположение, от-
метив, что ее муж «с глубочайшим уважени-
ем относится к руководящему составу». Полу-
чить комментарии защиты полковника Заки-
рова „Ъ“ не удалось, а в ГВСУ СКР от них воз-
держались, сославшись на тайну следствия.

Напомним, что 2 апреля днем господин За-
киров вместе с коллегами зашел в кадровую 
службу академии, расположенную на вто-
ром этаже возле лестницы. Именно полков-
ник, по данным его сослуживцев, первым за-
метил некий подозрительный, оказавшийся 
к тому же бесхозным пакет, заглянул в него, 
обнаружил внутри мобильник с проводами 
и поднял тревогу. Он организовал эвакуацию 
курсантов и преподавателей из опасной зо-
ны, а сам, облачившись в бронежилет и каску, 
отправился на разминирование «адской ма-
шинки». Сапер успел занести пакет под лест-
ничный пролет и накрыть ее вторым броне-
жилетом, но в этот момент произошел взрыв. 
Его мощность, к счастью, оказалась невелика, 
а заряд не был снабжен поражающими эле-
ментами, поэтому никто, кроме самого сапе-
ра, серьезных травм не получил.

Сергей Машкин

Бомба не сработала в личных целях
За взрыв в ВКА имени Можайского арестовали ее же преподавателя

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А У Г О Л О В Н Ы Е  Д Е Л А  В О К Р У Г  С П Е Ц С Т Р О Я

В октябре 2014 года в Москве был арестован бывший 
начальник ФГУП «Дальспецстрой» (подразделение 
Спецстроя РФ, занимавшееся строительством космо-
дрома Восточный) Юрий Хризман. Он с сообщниками 
злоупотребил полномочиями при использовании авансов 
по 11 госконтрактам на цели, не связанные с космо-
дромом. Это повлекло причинение ущерба в размере 
5,2 млрд руб. В феврале 2018 года Юрий Хризман 
получил 11,5 года в колонии общего режима, 
его сообщники — от 5 до 7 лет лишения свободы.

В апреле 2015 года фигурантом еще одного дела 
о хищении денег, выделенных на строительство Восточ-
ного, стал экс-глава ФГУП «Спецстройсервис» 
при Спецстрое Андрей Ярцев. Он с еще двумя 
сотрудниками завысили цены на металлоконструкции 
для строительства объектов Восточного, что повлекло 

ущерб в размере 250 млн руб. В мае 2018 года  
Андрей Ярцев получил 7 лет лишения свобо-
ды, его сообщники — от 6,5 до 7,5 года заключения.

В июле 2016 года в Москве по обвинению 
в мошенничестве был арестован замдиректора 
Спецстроя Александр Буряков. Он совместно 
с бывшим первым заместителем директора 
Спецстроя Александром Загорулько и несколь-
кими бизнесменами похитили около 1 млрд руб. на про-
ектах по строительству и реконструкции девяти военных 
объектов. В июле 2018 года Александр Буряков получил 
5 лет колонии, Александр Загорулько — 8 лет.

В августе 2016 года в Санкт-Петербурге был 
задержан и арестован начальник ФГУП «Главное 
управление специального строительства 
по территории СЗФО при Спецстрое» Алек-

сандр Шашкин. По версии следствия, за полтора 
года он получил откаты на сумму 52 млн руб. от ком- 
мерческих организаций, чьи интересы лоббировал 
при заключении госконтрактов. В сентябре 2018 года 
Александр Шашкин получил 5,5 года колонии.

В апреле 2018 года был задержан бывший глава 
ФГУП «Спецстройтехнологии» при Спецстрое 
России Александр Никитин. Он обвиняется 
в злоупотреблении должностными полномочиями 
при возведении хранилищ для ракетного топлива. 
Возглавляемое Александром Никитиным предприятие, 
по данным следствия, перечислило компании-подряд-
чику почти 1 млрд руб., но все объекты в отведенные 
сроки построены не были. Следователи оценивают 
причиненный ущерб более чем в 665 млн руб. Алек-
сандр Никитин находится под арестом.

Александр Мордовец  
знакомится с материа-
лами своего дела,  
его бывший сообщник 
уже осужден 
ФОТО АНДРЕЯ ЕПИХИНА/ТАСС
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Главу карельского отделения 
«Мемориал» Юрия Дмитриева, 
обвиняемого в растлении несо
вершеннолетней, принуждали 
 угрозами в СИЗО Петрозаводска 
написать явку с повинной. 
Об этом сообщил его адвокат 
Виктор Ануфриев. По словам 
 адвоката, давление со стороны 
сокамерников продолжалось 
 четыре дня, но после ультимату
ма, поставленного арестантом 
руководству изолятора, он был 
переведен в другую камеру.

В среду на вечере в поддержку 
краеведа Юрия Дмитриева его ад-
вокат Виктор Ануфриев рассказал 
о давлении на подзащитного со сто-
роны сокамерников в СИЗО Пет-
розаводска. «Ранее в СИЗО все бы-
ло нормально, но в конце апреля 
появилась информация о том, что 
Дмитриева пытаются насильствен-
но склонить к явке с повинной»,— 
пояснил господин Ануфриев. Со-
гласно его рассказу, давление шло 
со стороны сокамерников, которые, 
по словам адвоката, обещали «опу-
стить» Юрия Дмитриева, если он не 
выполнит их требований. «Это про-

должалось четыре дня. Дмитриев 
обратился к администрации изоля-
тора и сообщил, что если это будет 
продолжаться, то он будет вынуж-

ден защищать свою жизнь и честь, и 
дело может закончиться трупом. По-
сле этого он был переведен в другую 
камеру»,— сообщил адвокат. Госпо-

дин Ануфриев, в свою очередь, сооб-
щил о происходящем уполномочен-
ному по правам человека в Респу-
блике Карелия. Адвокат добавил, 
что последний раз видел подзащит-
ного 10 мая и снова приедет к нему 
в Петрозаводск в четверг, 30 мая.

Напомним, в декабре 2016 го-
да Юрию Дмитриеву было предъ-
явлено обвинение в изготовлении 
детской порнографии и незакон-
ном хранении оружия. Согласно 
материалам уголовного дела, исто-
рик с 2012 по 2015 год фотографи-
ровал свою малолетнюю приемную 
дочь в обнаженном виде. Сам крае-
вед пояснял, что он так фиксировал 
физическое развитие девочки. Так-
же ему вменяли в вину совершение 
развратных действий и незаконное 
хранение частей огнестрельного 
оружия. Судебный процесс в Петро-
заводском горсуде над господином 
Дмитриевым начался в июне 2017 
года. 5 апреля 2018 года краевед 
был оправдан по статьям «изготов-
ление и распространение детской 
порнографии», а также «разврат-
ные действия». Наказание он полу-
чил только за хранение частей огне-

стрельного оружия. 14 августа 2018 
года Верховный суд Карелии отме-
нил решение нижестоящей инстан-
ции и отправил дело на новое рас-
смотрение. Второе уголовное дело 
о сексуальном насилии было пере-
дано в суд в сентябре 2018 года. По 
версии следствия, Юрий Дмитриев 
с 2012 по 2016 год совершал насиль-
ственные действия сексуального ха-
рактера в отношении приемной до-
чери. Наказание за данное преступ-
ление предусмотрено в виде лише-
ния свободы на срок до 20 лет. Оба 
дела объединены и слушаются в од-
ном судебном заседании.

«Нам удалось добиться объеди-
нения этих дел. Второе дело сей-
час проходит как эпизод в первом. 
И это важно, так как все доказатель-
ства, которые мы добыли в первом 
деле, распространяются и на вто-
рой эпизод»,— пояснил господин 
Ануфриев. Он сообщил, что в бли-
жайшие два дня в Петрозаводске 
пройдет экспертиза обреза ружья, 
изъятого у господина Дмитриева. 
«Это огрызок ружья, ему уже 62 го-
да. Юрий Дмитриев нашел его и за-
кинул к себе, чтобы дети на мусорке 

не нашли»,— отметил адвокат. Сле-
дующее судебное заседание состо-
ится в июле, добавил он.

По данным «Мемориала», Юрий 
Дмитриев — единственный в Рос-
сии исследователь, занятый восста-
новлением поименных списков за-
хороненных в общих расстрельных 
ямах в годы сталинских репрессий. 
Он был одним из обнаруживших в 
урочище Сандармох массовое захо-
ронение 7,6 тыс. человек, расстре-
лянных в Карелии во время большо-
го террора 1937–1938 годов (см. „Ъ“ 
за 7 августа 2018 года). Также госпо-
дин Дмитриев нашел в архивах рас-
стрельные акты НКВД и восстановил 
личности большей части убитых. На-
помним, 28 мая Медвежьегорский 
городской суд Карелии приговорил 
фактического многолетнего храни-
теля Сандармоха экс-директора Мед-
вежьегорского районного музея Сер-
гея Колтырина к девяти годам лише-
ния свободы за развратные действия 
и половое сношение с несовершен-
нолетним. Вместе с ним на 11 лет ли-
шения свободы осужден также жи-
тель Северодвинска Евгений Носов.

Анастасия Курилова

«Дело может закончиться трупом»
Адвокат Юрия Дмитриева заявил о давлении на подзащитного в СИЗО

Метро из Москвы в Мытищи, Крас
ногорск и Балашиху не придет — 
такое решение принято по итогам 
консультаций с участием Мин
транса РФ, правительств Москвы 
и Московской области, а также 
РЖД. Подмосковные власти ранее 
предлагали такой вариант для ре
шения транспортных проблем го
родов, расположенных вдоль 
МКАД, и просили помочь прези
дента Владимира Путина. Против 
выступили столичные власти 
и Минтранс, прогнозируя, что это 
приведет к «критической» загруз
ке подземки. Компромисс был 
найден, по данным „Ъ“, в начале 
мая: основная ставка делается 
на развитие проекта московских 
центральных диаметров (МЦД). 
Но для этого нужно изменить гра
ницы национального парка «Лоси
ный остров», решение этого во
проса может затянуться на годы. 
Кроме того, для подвоза пассажи
ров МЦД в Мытищах, Красногор
ске и Балашихе нужно строить 
транспортнопересадочные узлы 
и новые дороги, подмосковные 
властям нужно на это 83 млрд руб.

„Ъ“ удалось ознакомиться с ра-
бочими материалами Минтранса и 
Московской области, посвященных 
решению транспортных проблем 
подмосковных Мытищ, Балашихи 
и Красногорска. Население этих го-
родов превышает 3 млн человек, а к 
2025 году, по оценке подмосковных 
властей, вырастет до 4,76 млн чело-

век, что, в свою очередь, приведет к 
росту пассажиропотоков на 46–85%.

Из документов следует, что еще 
30 января 2019 года подмосковное 
правительство в письме президен-
ту Владимиру Путину предложи-
ло продлить Калужско-Рижскую ли-
нию метро до станции «Челобитье-
во» в Мытищах. Этот сценарий, на-
помним, обсуждается уже не пер-
вый год, в 2018 году такой вариант 
развития метро предполагал вице-
мэр Марат Хуснуллин.

Минтранс, Минэкономики, Мин-
фин, правительство Москвы пришли 
к выводу, что продлевать метро нель-
зя: оранжевая ветка и без того пере-
гружена, появление новой станции 
приведет к «критической перегруз-
ке» линии и снизит безопасность пе-
ревозок. В качестве альтернативы 
Минтранс предложил сделать акцент 
на развитие проекта московских цен-
тральных диаметров, о котором „Ъ“ 
уже рассказывал. Будут построены 
дополнительные пути, по ним пустят 
электрички, которые будут курси-
ровать как поезда метро (раз в пять–
шесть минут). В наибольшей степе-
ни готовности направления МЦД-1 и 
МЦД-2 (Одинцово—Лобня и Нахаби-
но—Подольск) — их могут запустить 
уже в конце года. Для транспортного 
обеспечения населения Мытищ гото-
вится проект МЦД-5 (Пушкино—До-
модедово), но для его строительства 
нужно изменить границы нацпарка 
«Лосиный остров». До 15 июля Мин-
транс России и Минприроды должны 

проработать вопрос и представить со-
гласованные предложения. Соответ-
ствующее поручение дал вице-пре-
мьер Максим Акимов, следует из про-
токола майского совещания в прави-
тельстве России по развитию москов-
ского транспортного узла.

Вопрос об изменении границ нац-
парка, напомним, уже поднимался: в 
2012 году участок леса понадобился 
Росавтодору для строительства дубле-
ра Щелковского шоссе. Процесс со-
гласования с Минприроды РФ занял 
семь лет. Весной 2019 года пробле-
му даже пришлось выносить на уро-
вень премьера Дмитрия Медведева, 
о чем „Ъ“ рассказывал ранее. 14 мар-
та господин Медведев поручил Мин-
природы «проработать вопрос и при-
нять необходимые решения в месяч-
ный срок» (то есть до середины апре-
ля). Необходимый проект постанов-
ления правительства Минприроды 
подготовило еще в феврале, но доку-
ментов так и не вышло. Отметим, что 
«Гринпис России» в апреле направил 
обращения в Генпрокуратуру о недо-
пустимости разработки документа, 
ссылаясь на нарушения природоох-
ранного законодательства.

В Балашихе и Красногорске под-
московное правительство предлага-
ло продлить Сокольническую и буду-
щую Шелепихинскую (она же Рубле-
во-Архангельская, проект планиров-
ки утвердили в марте 2019 года) вет-
ки метро (со строительством станций 
«Поселок Восточный», «Ильинская» и 
других). В Минтрансе России такой 

вариант также не поддержали, пред-
ложив сделать ставку также на МЦД и 
развитие железнодорожного сообще-
ния. Подмосковные власти с этим со-
гласились: соответствующая догово-
ренность достигнута на совещании у 
зампреда правительства Московской 
области Игоря Трескова 7 мая.

Московская область, в свою оче-
редь, должна обеспечить «транспорт-
ную доступность» для граждан желез-
нодорожных станций и остановок. 
Региональный минтранс подготовил 
проекты строительства трех транс-
портно-пересадочных узлов (ТПУ), 
реконструкции четырех автодорог и 
строительства четырех участков до-
рог в Мытищах. В Балашихе, в свою 
очередь, нужно возвести шесть ТПУ, 
реконструировать шесть автодорог; 
Красногорску необходимы пять но-
вых ТПУ и реконструкция девяти ав-
тодорог. Потребность в финансирова-

нии развития улично-дорожной сети 
составляет более 51,5 млрд руб., стро-
ительства ТПУ — около 32 млрд руб. 
Деньги на эти цели будут запраши-
ваться из областного и федерально-
го бюджетов. До 15 июня Минтранс, 
Минфин, правительства Москвы и 
области должны представить в прави-
тельство РФ предложения по финан-
совому обеспечению мероприятий.

В перспективе Минтранс допу-
скает возможность «рассмотрения 
вопроса» продления метро в Мыти-
щи, следует из материалов мини-
стерства, но к такому сценарию мож-
но вернуться только после «исполь-
зования резерва пропускной способ-
ности» Ярославского направления 
Московской железной дороги и при 
возникновении «неудовлетворенно-
сти пассажирского спроса».

В Минприроды на запрос отно-
сительно позиции по поводу изме-

нения границ «Лосиного острова» 
„Ъ“ вчера не ответили. В РЖД ситу-
ацию также не комментировали. 
После консультаций с Минтрансом 
в РЖД принято «общее решение о 
том, что приоритет за развитием 
проекта МЦД», подтвердили „Ъ“ в 
департаменте транспорта Москвы. 
«Метро — это прежде всего внутри-
городской транспорт,— пояснили 
в ведомстве.— Для связи регионов 
во всем мире развивают пригород-
ный железнодорожный транспорт». 
Ветка МЦД-5, по оценкам дептран-
са, будет запущена до 2023 года. По-
мимо этого в 2019 году будет завер-
шено строительство пятого главно-
го пути на Ярославском направле-
нии МЖД (на участке Москва—Мы-
тищи), что создаст дополнительную 
провозную способность, добавили 
в ведомстве.

Иван Буранов

Подземка не выйдет за пределы Москвы
Правительство РФ синхронизировало транспортные планы столичных и подмосковных властей

Заявление об увольнении по соб
ственному желанию вчера подал 
министр здравоохранения Амур
ской области Андрей Субботин, 
проработавший на этом посту 
около полутора лет. В областном 
правительстве и минздраве 
о причинах его ухода не сообща
ют. Напомним, в Амурской об
ластной детской клинической 
больнице (АОДКБ) в Благовещен
ске развивается ситуация с ин
фицированием гепатитом С бо
лее 150 детей с онкодиагнозами, 
которое происходило, как выяс
нил „Ъ“, на протяжении более де
сяти лет. С декабря прошлого го
да расследуется уголовное дело 
о нарушении в АОДКБ санитарно
эпидемиологических правил.

Министр здравоохранения Амур-
ской области Андрей Субботин на-
писал заявление об увольнении по 
собственному желанию. Причины 
ухода министра, который вступил в 
должность только в ноябре 2017 го-
да, не разглашаются: в областном 
правительстве и минздраве от ком-
ментариев „Ъ“ отказались.

Увольнение произошло на фоне 
скандальной ситуации с Амурской 
областной клинической больницей 
(АОДКБ): в конце декабря стали по-
являться данные об инфицирова-
нии гепатитом С пациентов гема-
тологического отделения этого ме-
дучреждения. Как выяснил „Ъ“ (см. 
номер от 14 марта и 5 апреля 2019 
года), число пострадавших может 
превышать 150 человек, а ситуация 
с инфицированием детей имела ме-
сто по меньшей мере в течение де-
сяти лет. В конце декабря 2018 го-

да следственные органы возбуди-
ли уголовное дело по факту нару-
шения санитарно-эпидемиологиче-
ских правил (ч. 1 ст. 236 УК РФ); по-
терпевшими по делу проходят бо-
лее 70 человек. Благовещенский го-
родской суд рассматривает иски от 
родителей инфицированных детей, 
пока заседания назначены и прохо-
дят по 24 жалобам, но исков подано 
больше. Интересы родителей в суде 
представляет Роспотребнадзор.

В качестве одной из причин ин-
фицирования рассматривается «ис-
пользование нестерильных меди-
цинских инструментов» и расход-
ных материалов. Согласно эксперт-
ному заключению Центрального 
НИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора, вирус гепатита С в образ-
цах крови детей, проходивших лече-
ние в гематологическом отделении 
АОДКБ, был одного генотипа и явля-
ется родственным, что может свиде-
тельствовать о едином месте инфи-
цирования. Власти региона и пред-
ставители больницы объясняли си-
туацию улучшением диагностики, 
а также указывали, что инфициро-
ванные дети проходили лечение не 
только в Благовещенске, но и, в част-
ности, Москве и Петербурге.

Ранее „Ъ“ сообщил, что Амурская 
область начала процесс закупок про-
тивовирусных препаратов прямого 
действия для лечения гепатита С. В 
частности, будет закуплен 21 курс 
препарата, который рекомендован 
для детей от 12 до 17 лет (контракт 
заключен 17 мая 2019 года), пока ва-
риантов такой терапии для лечения 
детей более младшего возраста нет. 
Зампред правительства Амурской 

области Ольга Лысенко в ответ на за-
прос общественного движения «Па-
циентский контроль» сообщила, что 
«в июне 2019 года будет начато лече-
ние 16 онкобольных детей при от-
сутствии противопоказаний по ос-
новным заболеваниям». На четвер-
тый квартал 2019 года запланиро-
ваны обследование и лечение ше-
сти детей в возрасте до шести лет в 
Детском научно-клиническом цен-
тре инфекционных болезней ФМ-
БА (Санкт-Петербург): решение о ле-
чении детей, для которых нет реко-
мендованных препаратов, прини-
мается по заключению врачебной 
комиссии. Ольга Лысенко сообщила 
также, что в 2020–2022 годах плани-
руется «пролечить всех детей с гепа-
титом С в возрасте 12–17 лет». В спи-
сках пострадавших детей, которые 
собрали родители, есть и 19-летние, 
и ответа от областного минздрава на 
запрос о том, как и когда будут ле-
чить детей более старшего возраста, 
„Ъ“ пока не получил. Напомним, все-
го в рамках объявленных закупок ре-
гион намерен приобрести более 100 
курсов препаратов прямого проти-
вовирусного действия против гепа-
тита С на 66,3 млн руб. Получателем 
курсов значится АОДКБ, но, по дан-
ным источника „Ъ“ в областном мин-
здраве, «это не значит, что препара-
ты будут использоваться только для 
нужд медучреждения: больница фи-
гурирует только как место поставки, 
далее с аптечного склада в больни-
це препараты могут быть распреде-
лены по медучреждениям области».

Валерия Мишина;  
Эрнест Филипповский,  
Хабаровск

Отставка прямого действия
Глава минздрава Амурской области уволился на фоне 
расследования о заражении гепатитом онкобольных детей

По словам адвоката, Юрий Дмитриев заявил администрации 
СИЗО, что готов защищать свою честь ценой жизни   
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ/КОММЕРСАНТЪ



Братья-словене
Сергей Лавров обсудил в Любляне,  
что объединяет и разъединяет Россию и Словению 

Глава МИД РФ Сергей Лавров от-
крыл вчера в Словении памят-
ник филологу-русисту Даворину 
Хостнику и обсудил с руковод-
ством страны подходы к между-
народным конфликтам и ситуа-
ции на Балканах. В мире бывшая 
югославская республика из-
вестна прежде всего как родина 
darkwave-группы Laibach и же-
ны нынешнего президента США 
Мелании Трамп, но для Москвы 
Любляна еще и важный  союзник 
внутри ЕС, последовательно 
выступающий за нормализа-
цию отношений с Россией. Ви-
зит показал: несмотря на стой-
кую приверженность Словении 
развитию культурных и эконо-
мических связей в рамках «сла-
вянского единства», политиче-
ски страна остается  привержена 
 общей политике Евросоюза 
в  отношении РФ.

Сергей Лавров вчера откры-
вал памятник словенскому фило-
логу Даворину Хостнику, состави-
телю первого русско-словенско-
го и словенско-русского словарей. 
Родившись и получив образова-
ние в Австро-Венгерской империи, 
он в 1879 году уехал в Россию и дол-
гое время преподавал в Воронеж-
ской и Курской губерниях. За свой 
труд при жизни он получил награ-
ду Российской императорской ака-
демии наук, а через 90 лет после 
смерти — монумент в родном для 
себя городе Шмартно-при-Литии. 
Памятник, который до приезда гла-
вы МИД РФ был закрыт черной тка-
нью, оказался серым мраморным 
столбом в человеческий рост с не-
большим бюстом филолога навер-
ху. Его размеры наводили на мысль 
о том, что истинной причиной при-
езда Сергея Лаврова были все же пе-
реговоры по актуальным политиче-
ским темам.

Со слов Сергея Лаврова, сказан-
ных на встрече с его словенским 
коллегой Мирославом Цераром, 
выходило, будто Словения чуть 
ли не наиболее близкая России 
страна в Евросоюзе. Активно раз-
виваются связи по политической, 
экономической, культурной и да-
же правоохранительной линиям. 
Существуют активно поддержива-
емые Москвой Центр изучения 
Второй мировой войны, Гагарин-
ский центр инновационных тех-
нологий и Форум славянских куль-
тур. Мирослав Церар также уточ-
нил, что ему удалось найти взаи-
мопонимание с Сергеем Лавровым 
по вопросу отношения к современ-
ным конфликтам, самым серьез-
ным из которых словенское руко-
водство считает конфликт в Йеме-
не. «У нас много пунктов, по кото-
рым мы расходимся, мы должны 
прежде всего помнить о своей ро-
ли как члена Евросоюза и НАТО,— 
заметил господин Церар.— Но это 
не значит, что мы не можем поддер-
живать дружественные отношения 
с нашими традиционными партне-
рами из России».

Тут же, впрочем, обнаружился 
и пункт, по которому Москва и Лю-
бляна вряд ли в ближайшее время 
придут к согласию. Реагируя на кри-
тику господином Лавровым про-
шедшей во вторник спецоперации 
косовских силовиков на заселен-
ном преимущественно сербами се-
вере страны (см. „Ъ“ от 29 мая), Ми-
рослав Церар заявил, что полностью 
поддерживает суверенитет частич-
но признанной республики и пер-
спективу ее вступления в Евросо-
юз. Сложные эмоции на его лице чи-
тались и когда Сергей Лавров обви-
нял некие неназванные силы в по-
пытках «создать на Балканах сани-
тарный кордон против России». В ка-
честве наиболее вопиющего приме-
ра такой политики российский ми-
нистр привел недавнее переимено-
вание Македонии в Северную Маке-
донию, которое, на его взгляд, фор-
сировалось теми же неназванными 
врагами России, для того чтобы «втя-
нуть страну в НАТО». Словенский 
министр заметил, что переимено-
вание стало важным шагом на пу-
ти нормализации отношений Маке-
донии с соседями и он всячески его 
поддерживает.

Словения, тем не менее, дей-
ствительно имеет репутацию од-
ной из самых дружественных Рос-
сии стран Евросоюза и НАТО. Вид-
но это хотя бы по числу памятников 
и монументов советским солдатам 
и партизанам, погибшим в период 
Второй мировой войны, их на тер-
ритории компактной страны с двух-
миллионным населением насчиты-
вается аж 83.

Иллюстрированный альбом 
с фотографиями таких памятников 
к приезду в Словению Сергея Лавро-
ва был подготовлен под руководст-
вом посла РФ в республике Доку За-
вгаева. Он на этой должности с 2009 
года, а в советское время был предсе-
дателем Верховного совета Чечено-
Ингушской АССР.

Словенцы, в отличие от народов 
многих других посткоммунистиче-
ских стран, никогда не имели ника-
ких претензий к монументальному 
советскому и постсоветскому искус-
ству. Все памятники солдатам и пар-
тизанам содержатся в образцовом 
порядке, что в 2016 году подчеркнул 
в ходе визита в страну (и на откры-
тии мемориала) президент РФ Вла-
димир Путин.

«Политически Словения как малая 
страна в составе Евросоюза всегда ста-
рается придерживаться общеевропей-
ской линии, в том числе в отношении 
России,— сообщил „Ъ“ директор ев-
ропейского направления в Европей-
ском совете по международным делам 
Нику Попеску.— Тем не менее словен-
цы очень прагматичны и по возмож-
ности избегают критики в адрес Мо-
сквы». Так, в интервью местному пор-
талу Siol в апреле 2019 года советник 
премьер-министра Словении по без-
опасности Дамир Чрнчец отказался 
признать Россию наибольшей угро-
зой Словении «в области кибербез-
опасности и распространения fake 
news». В докладе «Европейские ценно-
сти», подготовленном в 2017 году пра-
воцентристской Европейской народ-
ной партией, Словения отнесена к ка-
тегории стран ЕС, старающихся «мак-
симально дистанцироваться от кри-
тики Москвы» по вопросам Крыма 
и Донбасса. Сергей Лавров в своем 
вчерашнем выступлении подчеркнул, 
что благодарен Любляне за открытую 
поддержку нормализации отноше-
ний России и ЕС.

Российско-словенские экономиче-
ские контакты развиваются достаточ-
но активно. «Российские железные до-
роги» (РЖД) выражали заинтересован-
ность в строительстве в Словении вто-
рого пути железнодорожной линии 
между портом Копер и городом Ди-
вача. Эта ветка была объявлена пра-
вительством страны одним из клю-
чевых транспортных проектов. При-
влекательна и цена контракта: всего 
за 27 км проходящей по сложному ре-
льефу дороги власти страны готовы 
были заплатить до $1,2 млрд. Строи-
тельство дороги, однако, так и не на-
чалось. В сентябре 2017 года проект 
одобрили на общенациональном ре-
ферендуме, но в марте 2018 года его 
результаты из-за протестов были от-
менены Верховным судом страны. 
Прошедший в мае 2018 года второй 
референдум был признан несостояв-
шимся: на него пришло слишком ма-
ло жителей страны. Тендер до сих пор 
остается в подвешенном состоянии, 
но РЖД, по сведениям „Ъ“, не остав-
ляет надежды принять в нем учас-
тие. Монополия в составе консорциу-
ма с компанией Riko также выиграла 
в 2018 году тендер на реконструкцию 
станции Прагерско за $60 млн.

Другой пример сотрудничест-
ва — экспорт в Словению россий-
ских углеводородов. 70% природно-
го газа страна закупает у «Газпрома» 
(в 2018 году поставлено 452 млн ку-
бометров). Согласно подписанному 
ранее контракту, с 2018 по 2023 год 
российская газовая монополия обя-
зуется поставлять в страну до 600 млн 
кубометров ежегодно. В интервью 
«РИА Новости» в марте этого года 
посол Словении в РФ Бранко Рако-
вец сообщал, что страна не планиру-
ет отказываться от услуг «Газпрома», 
несмотря на предложение о постав-
ках сжиженного газа, поступившее 
от ее партнера по НАТО США.

Михаил Коростиков,  
Любляна

Глава МИД РФ Сергей Лавров открыл памятник словенскому 
филологу Даворину Хостнику, составителю первых  
русско-словенского и словенско-русского словарей   
ФОТО МИХАИЛА ДЖАПАРИДЗЕ/ТАСС

Прокурор выступил с последним словом
Роберт Мюллер объяснил, почему не выдвинул обвинения  
против президента США

Специальный прокурор, в прош-
лом глава ФБР Роберт  Мюллер 
в среду впервые публично про-
комментировал результаты 
продолжавшегося почти два 
года расследования о «россий-
ском вмешательстве в избира-
тельную кампанию 2016 года». 
По его словам, выводы следст-
вия «не оправдывают» президен-
та США Дональда Трампа. Тем 
не менее спецпрокурор посчи-
тал, что предъявление обвинений 
действующему главе государ-
ства было бы антиконституцион-
ным. Господин Мюллер также от-
казался выступить на слушаниях 
в Конгрессе, заявив, что после 
завершения расследования ухо-
дит в отставку. «Дело закрыто. 
Спасибо»,— подвел итог прези-
дент США Дональд Трамп.

Короткое публичное выступле-
ние спецпрокурора, сделанное в Ми-
нистерстве юстиции США утром 
в среду по вашингтонскому време-
ни и продолжавшееся десять минут, 
стало первым появлением господи-
на Мюллера перед журналистами. 
В последние два года специальный 
прокурор неизменно отказывался 
от каких-либо комментариев о ходе 
так называемого российского рас-
следования, а пресс-секретарь след-
ственной группы в ответ на любые 
вопросы лишь привычно заявлял, 
что «не готов отвечать» на них.

По утверждению самого госпо-
дина Мюллера, по завершении след-
ствия, продолжавшегося 22 месяца, 
он так и не пришел к выводу, совер-
шил ли Дональд Трамп уголовно на-
казуемое преступление. В своем за-
явлении спецпрокурор подчеркнул: 
члены следственной группы посчи-
тали, что предъявление уголовных 
обвинений действующему президен-
ту США было бы «антиконституци-
онным». Выдвигать обвинения про-
тив главы Белого дома прямо запре-
щают и внутренние инструкции Ми-
нистерства юстиции. «Если бы мы бы-
ли уверены в том, что президент не со-
вершил преступления, мы бы заяви-
ли об этом,— сказал Роберт Мюллер.— 
Но мы не рассматривали возможность 
предъявления обвинений президен-
ту: было бы нечестным обвинить ко-
го-либо в совершении преступления 
в ситуации, когда суд не может рассмо-
треть эти обвинения».

Как пояснил спецпрокурор, Кон-
ституция США предусматривает, что 
против действующего президента 
может быть использован «и другой 
процесс, не предусмотренный сис-
темой уголовного правосудия». При 
этом господин Мюллер не стал уточ-
нять, имеет ли он в виду импичмент 
главы государства.

Роберт Мюллер также заявил, 
что официально уходит в отставку 
из Министерства юстиции и «воз-
вращается к жизни частного лица». 

При этом уже бывший спецпроку-
рор сообщил, что не собирается 
удовлетворять просьбу юридическо-
го комитета Палаты представителей 
и не будет выступать на слушани-
ях в Конгрессе. «Мы обсуждали воз-
можность выступления в Конгрессе. 
Но любые заявления представите-
лей офиса спецпрокурора будут сде-
ланы только в рамках нашего докла-
да,— сказал господин Мюллер, ссы-
лаясь на 448-страничный итоговый 
доклад о „российском расследова-
нии“.— Этот документ содержит на-
ши выводы, наш анализ и обоснова-
ние решений, которые мы приняли. 
Мы очень осторожно подбирали сло-
ва, и наша работа говорит сама за се-
бя. Этот доклад и есть мое выступле-
ние (перед Конгрессом.— „Ъ“)».

Роберт Мюллер отказался отве-
чать на вопросы журналистов и ог-
раничился тем, что зачитал заранее 
подготовленное обращение.

Напомним, что в докладе по ре-
зультатам расследования, передан-
ном в Минюст в конце марта этого го-
да, спецпрокурор обвинил россий-
ские власти в «широкомасштабных 
и систематических» попытках вмеша-
тельства в избирательную кампанию 
2016 года в США. Официальные обви-
нения были предъявлены 34 частным 
лицам, включая граждан РФ, а также 
трем российским компаниям. В се-
ми случаях подозреваемые признали 
свою вину. Четыре человека, включая 

и бывшего главу избирательного шта-
ба президента Пола Манафорта, бы-
ли приговорены к различным срокам 
тюремного заключения.

В докладе также утверждается, 
что следователям из команды спец-
прокурора не удалось найти дока-
зательств сговора членов штаба До-
нальда Трампа с представителями 
Кремля. Тем не менее в документе 
перечислены как минимум десять 
эпизодов, в ходе которых действую-
щий глава Белого дома пытался по-
мешать правосудию, затруднив или 
прекратив ведение «российского 
расследования».

Выводы, сделанные командой 
спецпрокурора, заставили членов 
Конгресса вновь заговорить о воз-
можном импичменте президента 
США. В последние недели к демокра-
там, требующим отставки Дональда 
Трампа, присоединился и конгрес-
смен-республиканец Джастин Эмаш.

В свою очередь, сам президент 
Трамп называл расследование спец-
прокурора «охотой на ведьм», заяв-
ляя, что действия спецпрокурора 
Мюллера являются частью «загово-
ра демократов». В среду он написал 
на своей странице в Twitter: «Ниче-
го из доклада Мюллера не меняется. 
Улик было недостаточно, и, следова-
тельно, в нашей стране человек не-
виновен. Дело закрыто! Спасибо».

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон
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мировая политика
Перезагрузия Украины
Чем Михаил Саакашвили  
может помочь Владимиру Зеленскому

Экс-президент Грузии Михаил 
Саакашвили 29 мая триумфально 
вернулся в Киев, откуда его де-
портировали в феврале 2018 го-
да по решению тогдашнего главы 
государства Петра Порошенко. 
Новый президент Владимир Зе-
ленский аннулировал указ пред-
шественника о лишении госпо-
дина Саакашвили гражданства 
Украины, создав условия для его 
возвращения не только в стра-
ну, но и в украинскую политику. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты уве-
рены, что перед июльскими пар-
ламентскими выборами Михаил 
Саакашвили отыграется на Петре 
Порошенко за былые обиды.

Иногда он возвращается
Самолет польской авиакомпании 
LOT с экс-президентом Грузии на бор-
ту приземлился в Киеве в 17:30. Ми-
хаил Саакашвили вернулся в страну 
спустя год и три месяца после депор-
тации и ровно через день после указа 
Владимира Зеленского о возвраще-
нии ему украинского гражданства.

Как и обещала Госпогранслуж-
ба Украины, паспортный контроль 
он прошел без проблем, хотя вме-
сто паспорта Михаилу Саакашвили 
пришлось предъявлять свидетель-
ство о возвращении, этот документ 
он получил в украинском консуль-
стве в Варшаве. В киевском аэропор-
ту Борисполь его караваем и оваци-
ями встречали сотни сторонников, 
тут же исполнивших национальный 
гимн Украины.

Люди не давали политику прой-
ти, но ему такое внимание было 
по душе. «Видите эмоцию народа? 
Видимо, меня многие любят в этой 
стране. Девушка-пограничник даже 
сказала, что по мне соскучились»,— 
сказал политик журналистам.

Во время недавней президент-
ской избирательной кампании 
на Украине господин Саакашвили 
высказывался в поддержку Влади-
мира Зеленского, противопостав-
ляя его Петру Порошенко. Именно 
господин Порошенко, при котором 
Михаил Саакашвили сначала рабо-
тал вполне лояльным власти губер-
натором Одесской области, а затем 
впал в немилость и переквалифи-
цировался в критика режима, стал 
инициатором депортации экс-пре-
зидента Грузии в Польшу в феврале 
2018 года.

Президент Зеленский 28 мая от-
благодарил Михаила Саакашвили 
за поддержку, аннулировав указ сво-
его предшественника о лишении 
Михаила Саакашвили украинского 
гражданства. Благодарный политик 
не стал медлить с возращением и тем 
же вечером опубликовал в Facebook 
авиабилет Варшава—Киев.

Михаил Саакашвили обещает 
своим сторонникам добиться зна-
чительных перемен, но на этот раз 
не вопреки, а благодаря воле прези-
дента Украины. «Мы не должны упу-
стить шанс, который нам дан в ре-
зультате президентских выборов 
на Украине»,— не скупился на ком-
плименты в эфире телеканала «Наш» 
Михаил Саакашвили. Он уточнил, 
что его деятельность будет направ-
лена не на развитие собственной по-
литической карьеры, а на поддер-
жку Владимира Зеленского.

«Сейчас надо ориентироваться 
на успех Украины, делать шаги, что-
бы начать реформы, так как у нас 
есть талантливый молодой прези-
дент и его молодая команда. Я ду-
маю, что мы все должны его поддер-
жать как сможем»,— сказал Михаил 
Саакашвили. «Я точно не стремлюсь 
получить какой-то кабинет или ка-
кую-то формальную функцию, по-
тому что это плохо заканчивается. 
Я на себе это испытал»,— добавил он.

По поводу участия Михаила Са-
акашвили в досрочных парла-
ментских выборах, намеченных 
на 21 июля, прозвучали два проти-
воречащих друг другу заявления. 
«Я сам никуда не пойду, ни на какие 
выборы. Но, конечно, я буду способ-
ствовать и всячески помогать полно-
му обновлению политической влас-
ти на Украине»,— сказал политик 
сразу по возвращении в Киев. Одна-
ко его соратники ранее утвержда-
ли, что его партия «Движение новых 
сил» примет участие в кампании.

«Участие в выборах сегодня — 
это не то чтобы наше желание, это 
обязанность перед нашим избира-
телем, который ждет от нас каких-
то последовательных шагов»,— за-
явил украинскому изданию «Апо-
строф» ближайший соратник госпо-
дина Саакашвили Давид Сакваре-
лидзе. Правда, оценить шансы пар-
тии на прохождение барьера в 5% 
непросто — ее просто не включали 
в последние опросы

Ситуативный союз
В Киеве мало кто сомневается, что Ми-
хаил Саакашвили сделает все, чтобы 
доставить максимум неприятностей 
своему обидчику Петру Порошенко, 

который после проигрыша на прези-
дентских выборах не ушел из поли-
тики. Блок Петра Порошенко «Соли-
дарность» намерен побороться за ме-
ста в Верховной раде на намеченных 
на 21 июля досрочных выборах.

«Его рассматривают как таран 
против Порошенко»,— сказал „Ъ“ не-
зависимый депутат Верховной рады 
Игорь Попов.

Глава Киевского института гло-
бальных стратегий Вадим Карасев 
полагает, что Михаил Саакашвили 
по нескольким причинам будет по-
лезен Владимиру Зеленскому. «Во-
первых, он будет бить по олигархам. 
Во-вторых, по Порошенко. Кроме то-
го, созданная им партия „Движение 
новых сил“ вполне может оказать-
ся в парламенте и там стать партне-
ром пропрезидентской „Слуги на-
рода“,— сказал господин Карасев 
„Ъ“.— Да, без Миши его партия сду-
лась, но, учитывая, как у нас все бы-
стро меняется, Миша может прове-
сти яркую кампанию и отнять голо-
са и у „Солидарности“, и у партии Ва-
карчука (солист группы „Океан Ель-
зи“ Святослав Вакарчук ведет на вы-
боры свою партию „Голос“.— „Ъ“). 
Он может выступить как спойлер 
и откусить голоса. Ну и вообще, со-
здать хороший белый шум».

Игорь Попов, наоборот, уве-
рен, что партия Саакашвили в Раду 
не пройдет, «его забыли». Он также 
напоминает, что, согласно закону, 
Михаил Саакашвили не может быть 
кандидатом в депутаты, посколь-
ку не прожил непрерывно послед-
ние пять лет на территории Украи-
ны. «Это закон, он не может быть за-
регистрирован»,— указывает парла-
ментарий. При этом господин Попов 
согласен, что эта норма не помешает 
участию Михаила Саакашвили в по-
литике. «Он яркий спикер, его будут 
однозначно звать в студии. В полити-
ке востребованы персоны, которые 
могут делать яркое шоу»,— добавил 
господин Попов. Предстоящее шоу, 
полагает депутат Попов, будет в ин-
тересах президента Зеленского, ко-
торому важно «показать, что идет на-
казание предшественников, но де-
лать это не своими руками, остава-
ясь в стороне». «Он (Владимир Зелен-
ский.— „Ъ“) создал для этого усло-
вия»,— заключает депутат.

Депутат Верховной рады от фрак-
ции «Народный фронт» Антон Гера-
щенко убежден, что образовавший-
ся союз Владимира Зеленского и Ми-
хаила Саакашвили проживет недол-
го. «Вернувшись на Украину, Миха-
ил Саакашвили сначала подвергнет 
беспощадной критике Петра Поро-
шенко и сделает все, чтобы снизить 
его рейтинг на парламентских выбо-
рах,— написал депутат в Facebook.— 
А затем отплатит действующему пре-
зиденту той же монетой, что и пре-
дыдущему, за все добро, что тот сде-
лает для него».

С такой точкой зрения согласен 
эксперт Российского совета по ме-
ждународным делам Александр Гу-
щин. В беседе с „Ъ“ он обратил вни-
мание на то, что союзнические от-
ношения между Михаилом Саакаш-
вили и Владимиром Зеленским едва 
ли продержатся долго.

«Зная характер Саакашвили, ду-
маю, он наживет много врагов и в 
окружении Зеленского,— предполо-
жил эксперт в беседе с „Ъ“.— Зная до-
вольно напряженные отношения Са-
акашвили с Коломойским (олигарх 
Игорь Коломойский поддерживал 
Владимира Зеленского и считается 
его покровителем.— „Ъ“) и Арсеном 
Аваковым (глава МВД Украины.— 
„Ъ“), который не дал Петру Порошен-
ко использовать административный 
ресурс на выборах в полную силу, Зе-
ленский пытается показать свою са-
мостоятельность, разрешив такому 
человеку вернуться в страну».

Напомним, что конфликт между 
Михаилом Саакашвили и Арсеном 
Аваковым однажды даже перерос 
в потасовку. В 2015 году во время за-
седания Нацсовета реформ Украины 
глава МВД плеснул водой в лицо тог-
дашнему губернатору Одесской обла-
сти, назвав его «треплом и артистом».

Украинский политолог, дирек-
тор киевского Института глобаль-
ных трансформаций Алексей Се-
мений тоже допускает, что отноше-
ния Михаила Саакашвили с новым 
президентом Украины разладятся. 
«Спрогнозировать, как именно бу-
дет, не может никто, даже он сам»,— 
считает господин Семений. Он сом-
невается, что Владимир Зеленский 
вообще захочет сделать господи-
на Саакашвили своим приближен-
ным. «То, что он вернул ему граждан-
ство,— это одно. Но захочет ли он ви-
деть его членом своей команды ли-
бо союзником — еще вопрос. Пока 
никаких заявлений по этому поводу 
не прозвучало».

Кирилл Кривошеев,  
Владимир Соловьев

полная версия 
kommersant.ru/12613
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21003,37 (−256,77)
РТС 1275,92 (+4,77)
FTSE 100 7185,3 (−83,65)

DAX 30* 11837,81 (−189,24)
DJIA* 25000,96 (−346,81)
NASDAQ Composite* 7524,417 (−82,934)

*На 20:02.   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.05.19
Австралийский доллар 44,8971
Английский фунт 82,0183
Белорусский рубль 31,0924
Датская крона* 96,9998

Доллар США 64,9084
Евро 72,4118
Индийская рупия** 92,8092
Казахский тенге** 16,9975

Канадский доллар 48,0412
Китайский юань* 93,9381
Норвежская крона* 74,2472
СДР 89,5600

Сингапурский доллар 46,9398
Новая турецкая лира 10,7418
Украинская гривна* 24,3398
Шведская крона* 67,5798

Швейцарский франк 64,5469
Японская иена** 59,4100
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как выяснил „Ъ“, помощник президен-
та Андрей Белоусов поддерживает пла-
ны властей Забайкалья перевести ре-
гиональных потребителей с рыночных 
оптовых энергоцен обратно на тариф. 
Соответствующее письмо он напра-
вил Владимиру Путину, тот отправил 
предложения на дальнейшую прора-
ботку. Эта мера может снизить нагруз-
ку на потребителей внутри региона на 
4,6 млрд руб. в год, а основным ее бене-
фициаром станет ОАО РЖД, которое сэ-
кономит на закупках электроэнергии 
до 2,6 млрд руб. в год. Но основная на-
грузка перераспределится на крупней-
ших владельцев ГЭС в Сибири — «Рус- 
Гидро» и «Евросибэнерго». Потребите-
ли считают, что такие меры подрыва-
ют стабильность энергорынка.

Помощник президента Андрей Белоусов 
предложил Владимиру Путину поддержать 
идею властей Забайкалья о выходе из опто-
вого энергорынка и переводе потребителей 
региона на более низкие регулируемые та-
рифы ФАС. С такой просьбой в аппарат пре-
зидента в конце апреля обратился исполня-

ющий обязанности губернатора Забайкалья 
Александр Осипов. 22 мая Владимир Путин 
подписал письмо господина Белоусова, за-
тем поручение представить согласованные 
позиции и проект доклада президенту до 
3 июня было дано Минэнерго, Минтрансу, 
Минвостокразвития, Минэкономики и ФАС. 

В случае принятия положительного ре-
шения Забайкалье может стать уже десятым 
регионом, который после реформы энерго-
рынка добился возвращения тарифов. Осо-
бый тарифный режим уже действует в тради-
ционно проблемных с точки зрения непла-
тежей национальных республиках Северно-
го Кавказа, а также в Бурятии, Туве и Каре-
лии. Власти Забайкалья добиваются выхо-
да их энергорынка в ускоренном порядке, в 
преддверии принятия законопроекта Минэ-
нерго о запрете на расширение перечня ре-
гионов с особым тарифным регулировани-
ем (второе чтение назначено на июнь). 

Причиной ухода с оптового энергорын-
ка стала необходимость снижения тарифов 
в Забайкальском крае, следует из письма го-
сподина Белоусова. Эта мера снизит конеч-
ные цены на электроэнергию для потреби-

телей Забайкалья примерно на 25%, или на 
4,6 млрд руб. в год. Основную выгоду от сни-
жения тарифа — до 2,6 млрд руб. в год — по-
лучит ОАО РЖД, поскольку монополия по-
требляет в регионе до половины полезного 
отпуска электроэнергии. Но компания долж-
на перераспределить экономию в сторону 
региона через дивиденды или содействие в 
социально-экономических проектах, счита-
ет помощник президента.

Тарифы в Забайкалье не самые высокие 
за Уралом. Так, по расчетам Владимира Скля-
ра из «ВТБ Капитала», тарифы в Краснояр-
ском крае выше на 11,6%, в Республике Ал-
тай — на 9,5%. Но в Омской, Новосибирской 
и Иркутской областях они ниже на 22,3%, 
32,1% и 44,2% соответственно.

Компенсировать разницу по правилам 
энергорынка будут генкомпании и потреби-
тели всей второй ценовой зоны — Сибири, но 
тем самым вырастут объемы межтерритори-
ального перекрестного субсидирования. Боль-
шая часть оплаты — до 3,8 млрд руб.— придет-
ся на производителей электроэнергии, из них 
2,4 млрд руб.— на сибирские ГЭС «РусГидро» и 
«Евросибэнерго» (входят в En+). По подсчетам 

Владимира Скляра, для «РусГидро» такие поте-
ри — это 1,5% EBITDA. Потребители Сибири, 
включая бюджетные организации, заплатят 
около 0,8 млрд руб. в год. В «РусГидро» „Ъ“ со-
общили, что проводят оценку возможных по-
следствий данной инициативы.

Говорить о включении Забайкалья в та-
рифные «заповедники» как об уже принятом 
решении преждевременно, полагают в ассо-
циации «Сообщество потребителей энер-
гии». «Вреда от поддержки отдельных реги-
онов за счет ухудшения условий для соседей 
гораздо больше, чем пользы,— полагают в 
ассоциации.— Эффект для региона-получа-
теля получится кратковременный и, скорее, 
популистский, поскольку быстро обнулится 
через тесные экономические связи с соседя-
ми. А вот возобновить работу предприятий, 
в данном случае в Сибири, или заставить их 
вернуться в единую энергосистему, если оче-
редная надбавка в цене электроэнергии ста-
нет для них критичной, будет уже невозмож-
но». В ОАО РЖД и En+ от комментариев отка-
зались, в правительстве Забайкалья, Минэ-
нерго и ФАС не ответили на запрос „Ъ“.

Татьяна Дятел

Правительство утвердило новый по-
рядок доступа к господдержке в авто-
проме. Документ официально с 1 июля 
установил для автоконцернов барьер 
на заключение специнвестконтрактов 
(СПИК), которые дают доступ к пром-
субсидиям и обеспечивают рентабель-
ность производств в РФ. Аналитики  
полагают, что такой ход логичен: 
в условиях недозагрузки существую-
щих мощностей правительство не бу-
дет стимулировать создание новых.

Правительство приняло новые правила 
доступа к господдержке в автопроме — речь 
идет о балльной системе подсчета локализа-
ции автомобилей, утвержденной постановле-
нием №661 от 25 мая. Документ, в частности, 
устанавливает порог доступа к СПИК (дает на-
логовые льготы в обмен на инвестиции). По 
идее вице-премьера Дмитрия Козака, все кон-
церны должны подписать СПИК до июля, что-
бы получить доступ к промсубсидиям (де-фак-
то компенсации утильсбора), без них произ-
водство в РФ будет нерентабельным. Однако 
этот срок до сих пор нигде не был указан.

Теперь инвесторы, которые планируют за-
ключить СПИК после 1 июля, должны будут 

взять на себя обязательства набрать не менее 
7 тыс. баллов по 90% производимых автомо-
билей в любом из годов реализации контрак-
та. К примеру, минимальные условия, на ко-
торых сегодня заключаются СПИК в легко-
вом сегменте, сварка и окраска, дают только 
900 баллов, а максимальное число баллов, не-
обходимое для доступа к госзакупкам с 2025 
года,— 5,5–5,8 тыс. в зависимости от сегмен-
та (наиболее высокие требования применя-
ются к грузовикам). Отметим, новые требо-
вания по операциям формально едины и рас-
пространяются на все сегменты техники — 
легковые и легкие коммерческие автомоби-
ли, грузовики, автобусы,— но порог доступа к 
госзакупкам установлен для каждого вида тех-
ники отдельно. Максимально возможное чи-
сло баллов составляет около 7 тыс. (без учета 
НИОКР, которые оцениваются в 200 баллов за 
каждые 0,5% выручки на эти цели).

Согласно принятому постановлению, про-
изводителям проще всего будет претендовать 
на такой вид господдержки, как корпоратив-
ные программы повышения конкурентоспо-
собности, которые с 2020 года дадут префе-
ренциальный доступ, например, к субсидии 
на транспортировку продукции за рубеж — 

ее в отрасли считают наиболее эффективным 
инструментом поддержки экспорта. Для этого 
в 2019 году нужно набрать 900 баллов, то есть 
достаточно делать сварку и окраску, с 2022 
года — 1,2 тыс. баллов, с 2025 года — не менее 
1,4 тыс. баллов. Минимальная планка досту-
па к госзакупкам установлена на уровне 2 тыс. 
баллов, что эквивалентно, например, произ-
водству двигателей и коробок передач, штам-
повке кузова. Предполагается, что баллы на-
числяют не только за исполнение операций, 
но и за наличие таких обязательств в СПИК.

Изменения касаются либерализации и 
большей прозрачности балльной системы, 
говорит представитель вице-премьера Дмит-
рия Козака Илья Джус, и производители по-
лучают своеобразный конструктор баллов 
для планирования собственной програм-
мы локализации. Теперь только сами авто-
концерны должны определять конкретный 
перечень компонентов и соответствующих 
баллов для входа в программу господдер-
жки, продолжает он, что позволит автопро-
изводителям более гибко планировать соб-
ственные программы локализации и сделать 
механизм распределения средств господдер-
жки максимально прозрачным и открытым.

Источники „Ъ“ на рынке в целом осто-
рожны в оценках новой системы. Один из 
них говорит, что в документе задан пра-
вильный вектор на локализацию, но сохра-
нились завышенные целевые баллы по гос-
закупкам, недостижимые даже для глубоко 
локализованных российских производите-
лей. Потенциально это может остановить за-
купки российской продукции с высокой до-
лей импортных компонентов, российские 
аналоги которых не производятся в стране 
(например, электроника), продолжает он. В 
итоге пострадают не только производители, 
но и госведомства и учреждения, которые 
лишатся возможности закупать социально 
значимую технику.

Текущие мощности на авторынке недо-
загружены, и правительству нет смысла со-
здавать стимулы для прихода новых ин-
весторов, говорит Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала». Ключевая задача сегодня 
на фоне дисбаланса спроса и мощностей — 
обеспечить загрузку существующих произ-
водство и при этом повысить уровень лока-
лизации и добавленной стоимости, пола-
гает аналитик.

Ольга Никитина

Забайкалье может присоединиться  
к тарифным заповедникам
Власти поддержали уход региона с энергорынка

Автопроизводителям поднимают балл
Белый дом закрывает льготы для новых игроков

Взыскание долгов в упрощен-
ном порядке — через судебные 
приказы — почти достигло 
пика, свидетельствуют данные 
Верховного суда. Кредиторы 
и коллекторы за 2018 год полу-
чили через суд более 90% реше-
ний о взыскании долга имен-
но в рамках упрощенного про-
изводства. Это позволяет им 
экономить деньги и время.  
Однако правозащитники ука-
зывают, что тенденция может 
привести к нарушению прав 
должников из-за небольшого 
времени оспаривания таких 
исполнительных документов.

По данным Верховного суда, 
суды общей юрисдикции и миро-
вые судьи в 2018 году получили 
более 5,6 млн требований о взы-
скании сумм по кредитному дого-
вору и договору займа. По итогам 
года решения были вынесены по 
5,5 млн дел, при этом более 90% из 
них было получено в рамках выне-
сения судебного приказа.

• Судебный приказ выносится  
судьей единолично по заявлению 
кредитора без судебного разбира-
тельства. Стороны для заслуши-
вания объяснений не вызываются, 
решение выносится на основании 
предоставленных кредитором до-
кументов. Если в течение десяти 
дней с момента получения копии 
судебного приказа должник пред-

ставит в суд свое возражение,  
судья будет обязан отменить 
приказ. Повторно обратиться  
за взысканием долга кредитор 
сможет только в рамках искового 
производства.
Приказное производство актив-

но развивается с 2016 года, когда 
вступили в силу поправки, в част-
ности, обязавшие первичных кре-
диторов и взыскателей, если сум-
ма долга не превышает 500 тыс. 
руб., обращаться за выдачей судеб-
ного приказа. Из рассмотренных 
в 2017 году 3,8 млн дел доля судеб-

ных приказов составляла 86%. В 
2016 году на них приходилось по-
чти 69%, в 2015 году — около поло-
вины всех вынесенных решений. 
По мнению гендиректора коллек-
торского агентства ЭОС Антона 
Дмитракова, упрощенное судеб-
ное производство является удоб-
ным и эффективным инструмен-
том для рынка. «Доля судебных 
приказов, полученных коллекто-
рами, может вырасти в текущем 
году до 95–97%»,— оценивает он.

Активно набирал обороты и 
еще более простой инструмент 

взыскания долгов — через испол-
нительную надпись нотариуса. В 
2018 году на кредитных договорах 
было совершено 25,5 тыс. испол-
нительных надписей, тогда как в 
2017 году — всего 3,2 тыс. надпи-
сей. За первый квартал текущего 
года банки получили уже 8 тыс. 
надписей. Кредитные организа-
ции могут включать в договор 
пункт о возможности такого взы-
скания с июля 2017 года.

Как пояснили в Федераль-
ной нотариальной палате (ФНП), 
банк должен уведомить должни-
ка о своем намерении получить 
исполнительную надпись мини-
мум за две недели. Если за это вре-
мя долг не будет погашен, креди-
тор может обращаться к нотари-
усу с документами, подтвержда-
ющими долговые обязательства. 
«Исполнительная надпись совер-
шается на копии кредитного дого-
вора, на оригинале нотариус дела-
ет отметку об этом,— добавили в 
пресс-службе ФНП.— После полу-
чения исполнительной надписи 
кредитная организация может об-
ращаться напрямую к судебным 
приставам за взысканием долга, а 
нотариус уведомляет должника о 
ее совершении в течение трех ра-
бочих дней».

Таким образом, кредитор мо-
жет вернуть тело кредита, про-
центы и расходы на совершение 

исполнительной надписи (око-
ло 0,5% от суммы долга, но не ме-
нее 1,5 тыс. руб.). Оспорить нота-
риальную надпись должник мо-
жет лишь в суде. В банках отмеча-
ют, что это полезный инструмент 
как для кредитора, так и для долж-
ника. «Его использование снижа-
ет издержки сторон по взысканию 
и в среднем в два-три раза сокра-
щает сроки получения исполни-
тельного документа»,— сообщи-
ли в ВТБ.

Однако правозащитники под-
черкивают, что зачастую граждане 
не укладываются в определенный 
законом срок обжалования судеб-
ных приказов в силу объектив-
ных и не зависящих от них при-
чин. «Письмо может затеряться на 
почте, попасть не в тот ящик, чело-
век в этот период может быть в ко-
мандировке в конце концов,— го-
ворит руководитель проекта ОНФ 
„За права заемщиков“ Евгения Ла-
зарева.— Самих должников на эти 
заседания не приглашают, и их 
позицию никто не спрашивает, а 
многие граждане, на чье имя мо-
шенники берут займы и креди-
ты, часто узнают об этом из полу-
ченных судебных приказов». Поэ-
тому, по ее мнению, целесообраз-
но было бы увеличить срок для об-
жалования гражданами судебных 
приказов до 15 рабочих дней.

Светлана Самусева

Не знаю, кто как, но я являюсь вер-
ным адептом Системы быстрых пла-
тежей (СБП). И очень хочу, чтобы она 
функционировала долго и бесплат-
но. Но хорошо долго не бывает.

Много лет моим верным другом 
был банкомат, к которому я бегала в 
любое время дня и ночи, чтобы совер-
шить операцию «сняла деньги со сче-
та в одном банке — внесла на счет в 
другом банке». Платить комиссию за 
межбанковский перевод я была кате-
горически не готова. 28 февраля, день 
запуска СБП, в корне изменил мою 
жизнь. Отсутствие комиссий со сторо-
ны банка и ЦБ вкупе со скоростью пе-
реводов побудили забыть старого дру-
га и перекидывать деньги между сче-
тами с использованием новой услу-
ги. И, судя по официальной статисти-
ке, не только меня. Сейчас системой 
пользуются уже 200 тыс. человек, при-
чем из 500 тыс. трансакций 40% соста-
вили именно переводы между собст-
венными счетами граждан.

Неожиданно СБП помогла решить 
проблему быстрого и бесплатного по-
полнения «ипотечного» счета в Сбер-
банке. Сам банк не стремится стать 
участником системы, однако в него 
можно переводить средства бесплат-
но по номеру телефона через Тинь-
кофф-банк. В результате, удлинив це-
почку на одного игрока, получилось 
обойтись без комиссий. Этот про-
стой лайфхак использовала не толь-
ко я. Как сообщили в Тинькофф-бан-
ке, они видят ежемесячный рост пере-
водов в Сбербанк, общая же доля в пе-
реводах СБП кредитной организации 
в отдельные месяцы достигала 70%.

Однако есть тревожные звоноч-
ки, которые порой заставляют заду-
маться о возвращении к старому дру-
гу-банкомату. Жизнь переводчику 
осложняют сбои в системе, которые 
ни ЦБ, ни оператор системы НСПК 
сбоями не считают. Как следует из 
официальных ответов „Ъ“ НСПК и 
ЦБ, если система не работает на при-
ем или отправку переводов в отдель-
ном банке, то формально сбоем это 
не считается. Сбой, это когда висит 
все, причем несколько часов. Как, на-
пример, было 7 апреля. Если же от-
дельный банк выпал из системы на 
некоторое время, то это не сбой, а 
проблемы конкретного игрока.

Но с моей точки зрения, это про-
блемы именно СБП. Если, к примеру, 
я не могу со счета в Райффайзенбан-
ке перевести себе средства на дру-
гой счет и это повторяется трижды 
в течение короткого времени, то бу-
дут ли мне интересны наличие или 
отсутствие проблем при переводах 
в других банках? Думаю, нет. А в не 
слишком далеком будущем «не сбой» 
может лишить возможности вовре-
мя оплатить мобильную связь или 
расплатиться на кассе.

Конечно, проблемы бывают всегда 
и везде, но все же мне кажется, что от-
ношение к нарушениям работы СБП 
в отдельных кредитных организа-
циях и оператору системы, и ЦБ сто-
ит изменить. Потому что по большо-
му счету никому не интересно, чтобы 
мы вернулись к банкоматам.

правила  
игры

Граждане активно  
используют СБП  
для переводов между 
своими счетами.  
Но временные сбои 
работы системы 
могут побудить  
их вернуться к снятию 
наличных через 
банкоматы

в быстрые переводы не устраивает 
корреспондента отдела финансов 

Веронику Горячеву
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Приказано выдать
Взыскание долгов с граждан приобрело упрощенную форму
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минфин 29 мая на аукционах 
ОФЗ привлек минимальный 
 объем за последние три месяца. 
По двум выпускам он составил 
всего 45 млрд руб. На фоне сни
зившегося спроса на российский 
суверенный долг министерство 
стало активнее отсекать не устро
ившие его по уровню цены заяв
ки инвесторов.

Проведенные 29 мая аукционы по 
размещению облигаций федерально-
го займа (ОФЗ) заметно отличались от 
тех, что состоялись в последние неде-
ли. При размещении трехлетних бу-
маг (с погашением в конце 2022 года) 
Минфин привлек только 17,6 млрд 
руб., оставив неудовлетворенной боль-
шую часть спроса (70,63 млрд руб.). В 
случае с длинными бумагами (с пога-
шением в мае 2034 года) министерст-
во реализовало 74% спроса на сумму 
27,9 млрд руб. В обоих случаях разме-
щения прошли с небольшой премией 
к вторничному рынку: доходность по 
коротким бумагам составила 7,65% го-
довых, по длинным — 8,2% годовых.

В последний раз столь невысокие 
объемы Минфин занимал в февра-
ле. Тогда министерство только нача-
ло осваивать новую тактику, разме-
щая ОФЗ без предварительного уста-
новления лимита. Первые аукционы 
по новой схеме с трудом дотягивали 
до уровня 50 млрд руб., но уже в марте 
они достигли отметки 100 млрд руб., 
а в апреле—мае редко опускались ни-
же этого значения. Благодаря высо-
кому спросу со стороны внешних и 
внутренних инвесторов министерст-
во смогло досрочно выполнить план 
по заимствованиям за полугодие (см. 

„Ъ“ от 23 мая). В таких условиях Мин-
фин задумался о снижении объемов 
предложения госбумаг и возвраще-
нии к практике проведения аукцио-
нов с установлением лимитов по объ-
ему предложения. Об этом 21 мая зая-

вил глава долгового департамента ми-
нистерства Константин Вышковский. 
«Учитывая, что мы ускоренными тем-
пами выполняем программу заимст-
вований, очевидно, что мы не можем 
допустить того, чтобы во втором полу-
годии или четвертом квартале у нас не 
было возможности предлагать бумаги 
рынку»,— отмечал чиновник.

Впрочем, на результаты послед-
них аукционов могло повлиять про-

исшедшее в конце мая ухудшение 
рыночной конъюнктуры. В частно-
сти, резко обострились отношения 
между США и Китаем, что отрази-
лось на аппетите к риску междуна-
родных инвесторов. По словам ви-
це-президента по торговым опера-
циям Альфа-банка Сергея Осмаче-
ка, иностранные инвесторы, скорее 
всего, решили избрать выжидатель-
ную позицию, что и нашло отраже-
ние в снижении спроса. «Те игроки, 
которые решили принять участие в 
аукционах, выставляли заявки на по-
купку с премией к доходности вто-
ричного рынка в надежде, что Мин-
фин удовлетворит их заявки. Мини-
стерство же удовлетворять заявки по 
заниженным ценам не стало, так как 
не имеет сейчас острой необходимо-
сти в привлечении средств»,— отме-
чает господин Осмачек.

Несмотря на то что Минфин не ре-
ализовал большую часть спроса, при-
тока ликвидности на рынок гособли-
гаций аналитики не ждут. «Как по-
казала практика последних аукци-
онов, неудовлетворенный спрос не 
идет на вторичный рынок, о чем сви-
детельствуют относительно стабиль-
ные ставки. Исключением стала сере-
дина мая, когда рынок стремительно 
вырос под навесом средств, получен-
ных от погашения выпуска ОФЗ в объ-
еме 250 млрд руб.»,— отмечает глав-
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак. Невостре-
бованные средства вполне могли уй-
ти на валютный рынок, на котором в 
среду наблюдался рост курса доллара 
выше уровня 65 руб./$.

Виталий Гайдаев

Госдолг сбавил обороты
Интерес инвесторов к ОФЗ резко упал

Крупный российский произ
водитель пищевых продуктов 
НМЖК рассматривает проект 
по строительству терминала 
для экспорта масла в порту 
 Астрахань. Актив может стать 
первым для группы и позволит 
ей увеличить поставки в Иран, 
который становится перспек
тивным рынком. Других яв
ных импортеров на этом на
правлении нет.

ООО «Каспийский морской терми-
нал» (КМТ) было учреждено в Астраха-
ни в апреле, следует из ЕГРЮЛ. В но-
вой компании 51% принадлежит ООО 
«ПКФ „Профит“», российской структу-
ре одного из крупнейших азиатских 
агрохолдингов Wilmar International 
со штаб-квартирой в Сингапуре.

В РФ Wilmar управляет ГК НМЖК, 
которая объединяет масложировые 
комбинаты в Нижнем Новгороде и 
Самаре, маслоэкстракционные заво-
ды и пр. По оценкам Forbes, в 2017 го-
ду НМЖК получил 67 млрд руб. выруч-
ки. Еще 49% КМТ владеет АО «ГК „Ар-
мада“» (входит в инвестиционную 
компанию «Профит»), которое ведет 
перевалку грузов в акватории пор-
та Астрахань. Среднегодовой грузоо-
борот — 1,2 млн тонн, сказано на сай-
те «Армады». В НМЖК сообщили „Ъ“, 
что рассматривают различные вари-
анты создания собственных мощно-
стей в российских портах для разви-
тия экспорта и сокращения логисти-
ческих издержек. В 2018 году НМЖК 

отгрузил на внешние рынки около 
300 тыс. тонн подсолнечного масла 
и планирует наращивать поставки, 
заявили в группе. Там добавили, что 
проект, для которого был создан КМТ, 
пока находится на рассмотрении, не 
став раскрывать деталей. В «Армаде» 
не ответили на запрос „Ъ“. 

У НМЖК сегодня нет собственных 
терминалов по перевалке раститель-
ных масел в России. По словам ген-
директора Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрия Рылько, 
группа ведет отгрузки с использова-
нием флекситанков, резервуаров для 
перевозки жидкой продукции. Неко-
торые компании отгружают масло и 
напрямую в небольшие танкеры, до-
бавляет он. Но, по словам эксперта, 
такие способы поставок удорожают 
экспорт и не позволяют серьезно на-
ращивать отгрузки. В августе 2017 го-
да стало известно, что НМЖК может 
принять участие в строительстве тер-
минала в Новороссийске совмест-
но с Новороссийским морским тор-
говым портом (НМТП) мощностью 
до 1,5 млн тонн продукции в год. Но 
партнерство не состоялось. В НМТП 
это не комментируют.

По оценкам директора «Совэко-
на» Андрея Сизова, исходя из объ-
емов экспорта НМЖК и потенциа-
ла направления, мощность перевал-
ки КМТ может быть до 500 тыс. тонн 
масла в год. Собеседник „Ъ“ на рын-
ке оценивает примерную стоимость 
подобного терминала в 500–600 млн 

руб. Терминал в Астрахани может 
быть более логичным для НМЖК, этот 
порт ближе к производственным ак-
тивам компании, чем Новороссийск, 
отмечает господин Сизов.

Каспийский терминал может 
иметь потенциал с точки зрения на-
ращивания экспорта масла в Иран, но 
проблема в том, что это единственный 
явный крупный покупатель, рассу-
ждает Андрей Сизов. По словам госпо-
дина Рылько, создать сложности мо-
жет и то, что в Иране нет современных 
мощностей для приемки и хранения 
масел в портах. По данным «Совэко-
на», с начала сезона по февраль 2019 
года Россия экспортировала 573 тыс. 
тонн подсолнечного масла. При этом 
крупнейшим импортером стал Иран, 
закупив 175 тыс. тонн продукции. На 
второе место среди покупателей опус-
тилась Турция (145 тыс. тонн), третьим 
импортером был Египет (69 тыс. тонн).

Руководитель аналитического цен-
тра «Русагротранса» Игорь Павенский 
отмечает, что КМТ может стать пер-
вым маслоналивным терминалом 
на Каспии. По его словам, основное 
преимущество в собственных порто-
вых мощностях для экспортеров ма-
сла, зерна и т. п.— возможность луч-
ше прогнозировать отгрузки и контр-
олировать их уровень. При этом, до-
бавляет эксперт, эксплуатация своего 
терминала, скорее всего, будет дешев-
ле, чем плата за пользование мощно-
стями сторонних компаний.

Анатолий Костырев

Терминал как по маслу
Группа НМЖК готовится экспортировать продукцию  
через Астрахань

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ВТБ намерен развивать рознич
ное кредитование во Вьетнаме 
через дочерний ВьетнамоРос
сийский банк (ВРБ). Ликвидность 
для этого он планирует привле
кать от физических лиц в мест
ной валюте. По мнению экспер
тов, имея дочерний банк в этой 
стране, ВТБ давно стоило занять
ся розничным кредитованием, 
но места на рынке пока хватает. 
Однако получение прибыли 
от вьетнамского банка в виде 
 дивидендных выплат ВТБ, на
ходящемуся под санкциями, 
 могут обернуться вторичными 
санкциями для ВРБ.

О том, что группа ВТБ через дочер-
ний Вьетнамо-Российский банк (ВРБ, 
50% принадлежит ВТБ, 50% — Bank 
for Investment and Development of 
Vietnam, BIDV) намерена выйти на 
рынок розничного кредитования в 
этой стране, рассказали „Ъ“ несколь-
ко источников, близких к группе. По 
словам одного из них, идея появи-
лась недавно. Хотя ВРБ существует 
более десяти лет, но до сих пор нахо-
дился «в спящем состоянии», занима-
ясь лишь кредитованием российских 
компаний в разовых сделках, пояс-
нил собеседник „Ъ“. В группе подтвер-
дили планы по выходу на кредитный 
рынок Вьетнама. «ВТБ планирует раз-
вивать как розничное направление, 
так и бизнес с юрлицами»,— отмети-
ли там. При этом в розничном бизне-
се ВБР основными продуктами ста-
нут кредиты наличными, кредитные 
карты и ипотека. «Что касается креди-
тования малого бизнеса, акцент пла-
нируется сделать на трансакционных 

продуктах»,— пояснили в группе. При 
этом второй акционер — BIDV — явля-
ется крупнейшим банком Вьетнама, 
что дает конкурентное преимущество 
с точки зрения «построения бизнеса 
на локальном рынке», заключают там. 
В самом позитивном сценарии плани-
руется начать проект уже в этом году. В 
BIDV не ответили на запрос „Ъ“.

По мнению гендиректора и вла-
дельца Maximum Sourcing (Вьетнам) 
Максима Суханова, наличие россий-
ского капитала в банке может стать 
маркетинговой фишкой для северно-
го Вьетнама, где традиционно присут-
ствует доверие к России. На юге же для 
населения более предпочтительны ко-
рейские, японские, сингапурские бан-
ки, указывает он. «Вьетнамский рынок 
динамично развивается, растут ВВП 
(по оценке Всемирного банка, в 2019 
году рост составит 6,6%.— „Ъ“), доходы 
населения, спрос на кредитные ресур-
сы,— отмечает гендиректор банка „Хо-
ум Кредит Вьетнам“ Дмитрий Мосо-
лов.— Рынок привлекает многие ино-
странные банки, но выйти на него с ну-
ля не просто, поскольку Госбанк Вьет-
нама довольно щепетильно относится 
к выдаче новых лицензий». Как отме-
чает управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский, «бан-
ковская система страны со скидкой 
на масштаб во многом напоминает по 
своей структуре российскую, в ней, 
как в корпоративном секторе, так и в 
рознице, доминируют госбанки, на до-
лю которых приходится порядка 75%».

Вместе с тем опрошенные „Ъ“ экс-
перты считают выход ВТБ на массовый 
кредитный рынок страны несколько 
запоздавшим. «В 2006 году, когда был 

только создан ВРБ, банковский рынок 
Вьетнама только начинал развивать-
ся. И странно, что ВТБ не начал рознич-
ную экспансию именно в то время,— 
отмечает директор консалтинговой 
компании VINestate Алексей Степа-
ненко.— Сейчас же ВРБ будет скорее 
играть вторым темпом». Однако, по 
его словам, местный рынок «явно не 
насыщен». По его мнению, одним из 
конкурентных преимуществ ВРБ мо-
жет стать использование технологи-
ческих наработок российского банка: 
приложения, онлайн-платежи и т. п. В 
ВТБ также отмечают, что Госбанк Вьет-
нама «взял курс на цифровизацию бан-
ковского сектора, а население страны 
активно пользуется смартфонами и со-
циальными сетями».

Хотя ВБР не находится под секто-
ральными санкциями США и Евро-
пы (как дочерний банк ВТБ), привле-
кать ликвидность планируется на ло-
кальном рынке, прежде всего за счет 
физических лиц. «Вьетнамские граж-
дане активно размещают средства в 
местной валюте в банках — объем 
депозитов превышает объем креди-
тов физлицам, поэтому возможности 
внутреннего привлечения пассивов 
есть, особенно при наличии совла-
дельца в лице крупного вьетнамско-
го госбанка»,— указывает господин 
Мосолов. При этом, как говорят собе-
седники „Ъ“, если финансирование 
«дочки» со стороны ВТБ не несет ри-
ска санкций, то этого нельзя сказать о 
выплате дивидендов самому ВТБ, что 
может обернуться вторичными санк-
циями для ВРБ.

Ксения Дементьева,  
Илья Усов

ВТБ вспомнил про Вьетнам
У банка больше перспектив на севере, чем на юге

Как стало известно „Ъ“, Fincraft 
Resources основного акционера 
золотодобывающей Petropav
lovsk Кенеса Ракишева инвести
рует в запуск рудников на Горно
стаевском, одном из крупнейших 
месторождений кобальта и нике
ля в Казахстане, $200–300 млн. 
Кластер заработает через три го
да, металлы будут поставляться 
в Южную Корею, Китай и Рос
сию. Аналитики отмечают опти
мистичную ситуацию на рынке 
никеля, однако цены на кобальт 
сегодня находятся на отметке, 
не оправдывающей расчеты 
 казахстанских бизнесменов.

На первых этапах инвестиции в 
развитие одного из крупнейших ко-
бальто-никелевых месторождений 
Казахстана, Горностаевское, составят 
$200–300 млн, передал „Ъ“ основной 
акционер Fincraft Resources и золо-
тодобывающей компании Petropav-
lovsk Кенес Ракишев. Месторожде-
ние расположено на востоке стра-
ны, в 110 км от Семипалатинска. За-
пасы оцениваются в 54,7 млн тонн ру-
ды, содержащей 406 тыс. тонн нике-
ля и 29,8 тыс. тонн кобальта. На место-
рождении завершены опытно-техно-
логические работы, заложены необ-
ходимые скважины и инфраструкту-
ра первого рудника. «К 2022 году на 
месторождении будет функциони-
ровать кластер из нескольких полно-
стью оборудованных рудников»,— 
рассказал Кенес Ракишев.

По его словам, наиболее перспек-
тивными экспортными рынками яв-
ляются Южная Корея, Китай и Россия. 
«Наш проект подразумевает выпуск 
не только никеля, но и концентратов 
на его основе, спрос на которые в вы-
сокотехнологичных производствах 
неуклонно растет с каждым днем. По-
этому в число потенциальных стран 
для экспорта можно также добавить 
США, Японию и Европу»,— говорит 
господин Ракишев.

На Горностаевском будет приме-
няться подземное выщелачивание ру-
ды, когда через скважины закачивает-
ся растворитель, затем растворенная 
руда выкачивается на поверхность. 
Технология используется в урановой 
индустрии, но не используется широ-
ко в добыче никеля. В случае успеха се-
бестоимость его производства на Гор-
ностаевском, говорит господин Раки-
шев, будет одной из самых низких в 
мире. Сейчас на LME цена никеля со-
ставляет $12,1 тыс. за тонну.

Расчет Кенеса Ракишева в отноше-
нии кобальта связан с нестабильно-
стью в Демократической Республике 
Конго, где добывается большая часть 
кобальта в мире. «Большие компании 
могут не рискнуть инвестировать боль-
шие деньги туда»,— говорил в апреле 
господин Ракишев «Ведомостям». Он 
отмечал, что на рынке сложились хо-
рошие цены, «$60–70 тыс. за тонну», но 
его устроит цена не ниже $40 тыс. Олег 
Петропавловский из БКС замечает, что 
прогнозы господина Ракишева могут 

не оправдаться: сейчас цена на кобальт 
значительно ниже $40 тыс. (по данным 
LME, $35 тыс.). Кроме того, добавля-
ет эксперт, производители батарей не 
только стали работать над снижением 
потребности в кобальте, но уже полу-
чили положительные результаты.

В отношении никеля прогнозы бо-
лее оптимистичные. В 2022 году ожи-
дается «глубокий структурный дефи-
цит металла», говорится в обзоре, под-
готовленном экспертами «Норильско-
го никеля» и ICBC Standard Bank. Они 
объясняют это ожиданием возобнов-
ления запрета на экспорт индонезий-
ской руды, замедлением развития тех-
нологии выщелачивания под высо-
ким давлением и растущим спросом 
производителей нержавеющей стали 
и аккумуляторов для электромобилей 
из-за перехода на никель-кобальт-мар-
ганцевый катодный материал.

В России единственным произво-
дителем кобальта является ГМК «Но-
рильский никель». По мнению Мак-
сима Худалова из АКРА, казахстан-
ский кобальт не составит конкурен-
ции ГМК, учитывая небольшие запа-
сы Горностаевского. «„Норникель“ 
сейчас концентрирует усилия на про-
дажах не чистого кобальта, а кобальто-
никелевой смеси, которая использует-
ся в производстве аккумуляторов и яв-
ляется более ценным продуктом, чем 
чистый кобальт. Это в теории исклю-
чает прямую конкуренцию между 
компаниями»,— говорит эксперт.

Евгений Зайнуллин

Кобальт и никель добыли инвестора
Кенес Ракишев вложит в Горностаевское $200–300 млн

У России долг будет 
существенно дороже,  
чем у других стран,  

поэтому нам нужно быть 
более осторожными,  
чем другим странам,  
и не сравнивать себя  

по величине
— Алексей Кудрин,

глава Счетной палаты,  
о низкой доле госдолга по отношению  

к ВВП РФ, 14 апреля 2019 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Во втором квартале на рынке 
офисной недвижимости могут 
закрыться сразу две крупные 
сделки: Газпромбанк догово-
рился об аренде 10 тыс. кв. м 
в бизнес-центре «Ина Хаус» 
у  Даниловского монастыря 
в Москве. Еще одна неназван-
ная госструктура может снять 
9 тыс. кв. м в офисном ком-
плексе «Кругозор» на юго-запа-
де столицы. Госсектор уже не-
сколько лет выступает драй-
вером сделок в офисной нед-
вижимости и отраслевые экс-
перты не видят оснований 
для изменения этой тенденции.

На рынке офисной недвижимости 
готовятся две крупные сделки, рас-
сказали „Ъ“ несколько консультантов 
на рынке коммерческой недвижимо-
сти. Трое из них подтвердили, что Газ-
промбанк арендует 10 тыс. кв. м в биз-
нес-центре «Ина Хаус» в Даниловском 
районе рядом с одноименным мона-
стырем (в 3-м Павловском переулке). 
В самом банке отказались от коммен-
тариев. Сейчас штаб-квартира Газпро-
мбанка расположена на улице Намет-
кина, недалеко от офиса «Газпрома». 
По данным Colliers International, эта 
сделка будет третьей по объему арен-
дованных площадей с начала 2019 го-
да. В первом квартале 15 тыс. кв. м в 
башне «Око» арендовал Росбанк, а де-
велоперская группа ПИК договори-
лась о съеме 11 тыс. кв. м в бизнес-
центре «Территория рассвета» в Сто-
лярном переулке.

Еще одна крупная сделка пока не 
закрыта: речь идет об аренде 
9 тыс. кв. м в бизнес-центре «Круго-
зор» на улице Обручева на юго-запа-
де Москвы. Кто выступит арендато-
ром, не раскрывается, но, возможно, 
это будет государственная структура. 
Двое из собеседников „Ъ“ называют 
среди интересантов «Почту России», 
но в компании опровергли инфор-
мацию о переезде. По данным одно-
го из консультантов, арендовать пло-
щади может какая-либо из структур 
«Росатома». В корпорации не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Банки и финансовые организации 
входят в тройку самых активных 
арендаторов и покупателей на офис-
ном рынке Москвы: на них пришлось 
18% в общем объеме сделок, заклю-
ченных с 2017 года, подсчитал анали-
тик офисной недвижимости JLL Алек-
сандр Баженов. В то же время, добав-
ляет он, арендуют площади в основ-
ном частные компании, а госсектор 
чаще покупает офисы.

Директор отдела исследований 
рынка CBRE Анна Шепелева подчерк-
нула, что не владеет информацией о 
сделках в «Ина Хаус» и «Кругозоре», но 
отметила, что, несмотря на неболь-
шой объем новых сделок в первом 
квартале текущего года, спрос на ка-
чественные офисные площади сохра-
няется, в том числе со стороны круп-
ных компаний. По ее подсчетам, по 
сравнению с первым кварталом 
прошлого года в январе—марте 2019 
года собственники сдали на 30% мень-
ше офисных площадей — около 
250 тыс. кв. м. Однако по итогам года 
спрос на офисы сравняется с прошло-
годним, уверена госпожа Шепелева. 
Она также добавляет, что пока в струк-
туре сделок преобладает аренда не-
больших площадей, до 500 кв. м, но в 
дальнейшем их доля может снизить-

ся, поскольку запросы на аренду боль-
ших офисов все же появляются.

В JLL ожидают, что рынок офисной 
недвижимости может вырасти, в том 
числе за счет покупки новых площа-
дей в деловом центре «Москва-Сити» 
под нужды госсектора. В 2019 году в 
башню «IQ квартал» переехали три 
министерства, и формирование чи-
новничьего кластера в этом районе 
должно продолжиться. Всего же по 
итогам года компании могут арендо-
вать и купить во всех районах Москвы 
до 1,45 млн кв. м офисных площадей. 
В 2017–2018 годах объем сделок был 
несколько ниже —1,38 и 1,39 млн кв. м 
соответственно.

Говорить о том, что госсектор мо-
жет снизить активность, преждевре-
менно, согласен директор департа-
мента офисной недвижимости 
Knight Frank Константин Лосюков. 
По его словам, в последние несколь-
ко лет госкомпании совершали одну-
две крупные сделки по аренде пло-
щадей более 50 тыс. кв. м, что позво-
ляло госсектору занимать значитель-
ную долю на рынке. А поскольку до 
конца года еще достаточно времени, 
добавляет аналитик, исключать ана-
логичные сделки в 2019 году нельзя.

Елизавета Макарова

Госструктурированные сделки
Рынок офисной недвижимости оживился нечастным образом 

Поставки в Россию персональ-
ных компьютеров впервые 
за последние годы вернулись 
к снижению. Падение затрону-
ло в первую очередь продажи 
ноутбуков, которые, по словам 
участников рынка, уже начали 
скапливаться на складах ри-
тейлеров. Производители счи-
тают, что потребители просто 
решили закупиться электрони-
кой до повышения НДС, и пре-
дупреждают, что вскоре им 
придется обновлять компью-
теры, приоб ретенные в 2012–
2014 годах.

Российский рынок компьютеров 
вернулся к падению, следует из отче-
та компании IDC: в первом квартале 
2019 года в Россию поставлено около 
1,1 млн настольных ПК и ноутбуков, 
что на 10,5% меньше показателей 
аналогичного периода 2018 года. В 
пятерку лидеров рынка вошли HP 
(22,5% поставленных устройств), Acer 
(14,8%), Lenovo (14,7%), Asus (14%) и 
Apple (6,2%).

В 2017–2018 годах рынок ПК в 
России рос. Это касалось в том чи-
сле сегмента ноутбуков, продажи 
которых по итогам 2018 года превы-
сили 96 млрд руб., что стало луч-
шим результатом с 2014 года (см. 
„Ъ“ от 11 февраля). По итогам янва-
ря—марта 2019-го именно этот сег-
мент продемонстрировал падение 
— на 17,8% год к году, до 710 тыс. 

устройств. Рынок настольных ПК 
продолжил расти — на 6,3% год к го-
ду, до 396 тыс. устройств.

Продажи падают одновременно с 
поставками, свидетельствуют дан-
ные «М.Видео—Эльдорадо», соглас-
но которым в первом квартале в рос-
сийской рознице продано около 
750 тыс. ПК и ноутбуков на 27 млрд 
руб. В деньгах рынок остался на 
уровне прошлого года, а в натураль-
ном выражении снизился год к году 
на 7%. Спрос на настольные ПК при 
этом вырос на 3% в натуральном вы-
ражении, на ноутбуки — снизился 
примерно на 10%.

Весь рынок техники в начале го-
да стал более консервативным, ска-
зывается цикличность спроса, по-
лагает руководитель департамента 
«Домашний офис» «М.Видео—Эль-
дорадо» Алексей Помозов. Менед-
жер программ исследований «IDC 
Россия» Наталья Виноградова также 
указывает на динамику курса дол-
лара и экономические показатели 
страны, прогнозируя по итогам все-
го 2019 года падение рынка ПК при-
мерно на 5% в деньгах «при отсутст-
вии резких колебаний».

Рост НДС заставил многих ритей-
леров сделать закупки заранее — в 
декабре, отмечает руководитель 
пресс-службы Asus Кирилл Погоре-
лов. «Также все, кто откладывал по-
купку ноутбука или другой электро-
ники, совершили ее в четвертом 

квартале, чтобы не переплачи-
вать»,— считает он. Кроме того, цикл 
использования устройств увеличива-
ется, что уже приводит к переполне-
нию складских площадей ритейле-
ров, указывает господин Погорелов.

О «перетаренности складов» из-за 
падения спроса говорят многие 
участники рынка — как дистрибуто-
ры, так и представители сетей, под-
тверждает руководитель направле-
ния «Ноутбуки и ПК» компании «Мар-
вел-Дистрибуция» Андрей Латышев. 
Он надеется, что рынок оживит ожи-
дающееся снижение цен на SSD-дис-
ки и ноутбуки, в состав которых они 
входят. Пока же ситуация только 
ухудшается: по оценке Asus, в апреле 
падение рынка составило уже 20%. 
Но в компании рассчитывают, что к 
августу продажи все же выйдут в рост 
и в годовом обороте падение не пре-
высит 5–10%. Согласно пессимистич-
ному прогнозу, рынок упадет на 10–
15%, добавляет Андрей Латышев.

Помимо смещения спроса в чет-
вертый квартал 2018 года, причиной 
снижения поставок ПК мог стать и 
дефицит процессоров Intel, не 
исключает гендиректор Acer в Рос-
сии Дмитрий Кравченко. Он сохра-
няет оптимизм, указывая, что в 
2012–2014 годах объем поставок ПК 
был высоким, а период обновления 
компьютера в России обычно состав-
ляет пять-семь лет.

Юлия Тишина

Ноутбуки загружаются на склады
Рынок ПК в России вернулся к снижению

«Вертолеты России» и «Яндекс.
Такси» рассматривают возмож-
ность интегрировать вертолет-
ные перевозки в приложение 
агрегатора. На первом этапе 
 полеты предлагается осуществ-
лять в Подмосковье с МКАД, 
а затем — и от Садового кольца. 
Эксперты и участники рынка 
предупреждают об отсутствии 
массового спроса на услугу.

Правительство Москвы, компа-
ния «Вертолеты России» (входит в 
«Ростех»), поставщик технических 
решений для воздушного движения 
«Фирма НИТА» и «Яндекс.Такси» на-
чали переговоры о возможности за-
каза вертолета через мобильное 
приложение, сообщил „Ъ“ источ-
ник, близкий к одному из участни-
ков переговоров. По его словам, 
предполагается, что доставлять пас-
сажира к вертолетной площадке бу-
дет автомобиль, изначально зака-
зать вертолет через «Яндекс.Такси» 
можно будет от МКАД до Подмоско-
вья, затем — от Садового кольца.

В «Яндекс.Такси» подтвердили об-
суждение такой идеи, сообщив, что 
в августе в рамках Международного 
авиакосмического салона планиру-
ют подписать соглашение о сотруд-
ничестве «в области продвижения 
концепции городской аэромобиль-
ности» между четырьмя вышеука-

занными участниками. В департа-
менте транспорта Москвы и «Фирме 
НИТА» не ответили на запросы „Ъ“ к 
моменту публикации.

Директор по сервису и послепро-
дажному обслуживанию ООО «ВР-
Технологии» (входит в «Вертолеты 
России») Илья Михальченко под-
твердил, что между «Вертолетами 
России», «Яндекс.Такси» и «Фирмой 
НИТА» идут переговоры о создании 
системы городского воздушного 
транспорта. «Результатом реализа-
ции проекта предполагается созда-
ние в Москве полноценного воз-
душного маршрутного такси, вклю-
ченного в систему общественного 
транспорта»,— заявил он. По сло-
вам господина Михальченко, при 
реализации проекта планируется 
использовать разрабатываемый 
сейчас вертолет VRT500, а эксплуа-
тантом может стать независимая 
компания.

Услуги аэротакси в Москве уже 
предлагают несколько компаний, на-
пример Heliport Moscow. Примерная 
стоимость часа полета на модели 
Robinson R66 составляет 46 тыс. руб., 
следует из информации на сайте. В 
пресс-службе компании не ответили 
на запрос „Ъ“.

В целом же вертолетные переле-
ты не массовая услуга, даже в Мо-
скве, где есть платежеспособная ау-

дитория, указывает представитель 
сервиса такси «Максим» Павел Стен-
ников. «Короткие перелеты не всег-
да быстрее или проще поездки на 
автомобиле. Взлет и посадка могут 
производиться только в определен-
ных местах, которых мало. На воз-
можность полета влияет погода»,— 
скептичен он.

Добавление услуги в приложение 
службы заказа такси не увеличит 
спрос, считает господин Стенников. 
У самого сервиса «Максим» в России 
есть своя авиакомпания с судами ма-
лой авиации, но она не интегрирова-
на в приложение, подчеркивает он: 
«Перспективно добавление того 
транспорта, который пользуется мас-
совым спросом, и только тогда, когда 
есть большое количество партнеров».

В сервисе Gett сообщили, что не 
оценивали перспективы и масштаб 
авианаправления.

Глава консалтинговой компании 
Infomost Борис Рыбак считает воз-
можным запуск проекта при нали-
чии инвестора. Помешать могут зо-
ны, закрытые для вертолетных пе-
ревозок над Москвой, рассуждает 
эксперт, однако для перевозок от 
МКАД до вертолетных площадок на 
Рублевском или Новорижском шос-
се ограничений нет.

Дмитрий Шестоперов,  
Герман Костринский

«Яндекс.Такси» поймает вертолеты
Компания обсуждает аэротакси с властями  
и «дочкой» «Ростеха»

Если это требование игнорирует-
ся, владелец теоретически может 
быть привлечен к ответственности и 
оштрафован. Но на практике такой 
контроль осуществляется редко. Го-
спожа Галуева считает, что предложе-
ние Минэкономики не решит полно-
стью проблему: «Это интересно тем, 
кто хочет иметь регулярный приток 
туристов с подтвержденной репута-
цией в их аккаунтах в Airbnb».

Источник „Ъ“ в Минэкономики 
указывает, что ключевая задача — об-
елить рынок краткосрочной аренды 
и подсчитать объем жилья, где оста-
навливаются туристы. «По аналогич-
ному принципу этот сегмент регули-
руется, например, во Франции, Испа-
нии и Германии»,— отмечает он. Об-
народованная ранее «Опорой России» 
необходимость регулирования рын-
ка туристического жилья мотивиро-
валась тем, что владельцы квартир не 

платят налоги: эта нездоровая конку-
ренция беспокоит отельеров. Но CEO 
Ostrovok.ru Феликс Шпильман пояс-
няет, что сервис работает с юрлицами 
и индивидуальными предпринима-
телями, которые и так должны отчи-

тываться перед налоговиками. Дру-
гой собеседник „Ъ“ на туррынке ука-
зывает, что некоторые платформы со-
трудничают с физическими лицами.

Гендиректор «Суточно.ру» Юрий 
Кузнецов считает, что с проблемами 
столкнутся именно небольшие игро-
ки: «Многие арендодатели откажутся 
регистрировать все объекты, им вы-
годнее зарегистрировать только один, 
а другие предлагать при личной бесе-
де с потенциальным гостем». На этом 
фоне, по его мнению, база объектов 
небольших сервисов резко сократит-
ся: они будут вынуждены закрыться. 
Актуальной эта проблема может стать 
для Крыма, где сервис Airbnb не пред-
ставлен, а Booking.com работает огра-
ниченно. «Принятие такого закона в 
ближайшие несколько месяцев убьет 
внутренний туризм в России,— уве-
рен Юрий Кузнецов.— Чтобы приу-
чить арендодателей платить налоги, 
нужно минимум три года».

Александра Мерцалова

С квартирами вышел номер 

Примерный объем финансирова-
ния полной разработки чипа с ИИ до 
стадии запуска производства — 0,5–
1,5 млрд руб., оценивает заместитель 
гендиректора НТЦ «Модуль» Алексей 
Мохнаткин. На сегодняшний день 
разработки реализуются за счет цен-
трализованной государственной 
поддержки, однако их инвестицион-
ный потенциал огромен, уверен он. 
Представитель «Байкал Электро-
никс» Андрей Малафеев считает, что 
разработка чипа такого уровня будет 
стоить дороже — 2–5 млрд руб. в за-
висимости от сложности, отмечая, 
что в России пока нет примеров реа-
лизации подобных проектов. «Важ-
но создать условия, при которых 
средства, выделяемые на развитие 
сегмента, оставались бы в России. 
Для этого необходимо поддерживать 
разработки, проектирование и про-
изводство собственных микросхем, 
а также дизайн-центры и подготовку 
фабрик»,— добавляет гендиректор 
«Микрона» Гульнара Хасьянова.

Mail.ru Group принимала учас-
тие в разработке национальной 

стратегии в области ИИ, подтвер-
дил ее гендиректор Борис Доброде-
ев, отметив, что у компании есть 
большая экспертиза и технологиче-
ская база в этой сфере. 

«Многие технологии, которые 
присутствуют в стратегии, у нас уже 
развиты на высоком мировом уров-
не»,— сообщили в «Яндексе». Экс-
перты МТС в рамках стратегии раз-
вития ИИ курируют вопросы рабо-
ты с данными и обработки естест-
венного языка, уточнил представи-
тель оператора.

Внимание к технологии на выс-
шем уровне оправданно, так как в 
странах-лидерах идет масштабное 
внедрение ИИ, что создает в эпоху 
цифровых платформ сильное конку-
рентное преимущество в экономи-
ке, скорости и точности принятия 
решений, считает гендиректор Цен-
тра перспективных управленческих 
решений Мария Шклярук. Должно-
сти замминистра по ИИ и цифрово-
му развитию должны совмещаться, 
так как цифровая трансформация 
должна строиться в том числе вокруг 
ИИ, полагает она.

На прошлой неделе список прин-
ципов в области ИИ одобрила Орга-
низация экономического сотрудни-
чества и развития. Документ при-
зван заложить этическую основу ис-
пользования технологии, прави-
тельствам же рекомендовано оказы-
вать содействие государственным и 
частным инвестициям в ИИ, созда-
вать регуляторные рамки, занимать-
ся просвещением граждан и т. д.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько,  
Кристина Жукова,  
Надежда Краснушкина

Правительству прибавят 
искусственного интеллекта
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Несмотря на позитивную 
динамику, в целом отрасль 

(туристическая.— „Ъ“) 
развита не так, как она 
может быть развита

— Максим Орешкин,
глава Минэкономики, в январе 2019 года

Ц И Т А Т А

0,2 процента
мировых инвестиций 
в искусственный  
интеллект за 2013–2018 
годы сделаны в России 
(данные из проекта 
стратегии развития 
отрасли)

Крупнейшие сделки в сегменте офисной недвижимости,  
заключенные с начала 2019 года

Арендатор Бизнес-центр Адрес Площадь (тыс. кв. м)
Росбанк «Око» Пресненская набережная, 16б 15,4

ПИК «Рассвет» Столярный проезд, 3, стр. 14–16 11

Boeing «Газетный, 17» Газетный переулок, 17 5,9

Coca-Cola HBC Eurasia Comcity Киевское шоссе, 22-й км 5,4

Tele2 Comcity Киевское шоссе, 22-й км 5,2

«О’Кей» «Кристалл» Кировоградская улица,  23а 5

Mondelez «Садовая плаза» Долгоруковская улица, 7-9 4,6

ABB iCUBE Нахимовский проспект, 58 4,2

«Яндекс.Маркет» «Савин» Зубовский бульвар, 17 3,9

Альфа-банк German Center Проспект Андропова, 18, стр. 6 3,8

SOK Башня «Федерация» 
(«Восток»)

Пресненская набережная, 12 3,4

Bacardi White Stone 4-й Лесной переулок, 4 3,1

«Сбербанк-Сервис» «Новосущевский» Сущевский Вал, 18 3

«Синара—Транспортные 
машины»

«Ноев ковчег» Подкопаевский переулок,  4 3

Источник: Colliers International.
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тенденции / нештатные ситуации
Хлор-мажор

Виталий Ермаков,
заведующий Центром изучения 
энергетической политики НИУ ВШЭ

Загрязнение нефтепровода «Друж-
ба» хлорорганическими соединени-
ями привело к цепной реакции и 
полномасштабному кризису в по-
ставках российской нефти на НПЗ 
Белоруссии и Центральной Европы. 
Полное устранение последствий ин-
цидента займет месяцы, но уже сей-
час можно сформулировать основ-
ные проблемы, проявившиеся в ре-
зультате кризиса.

Во-первых, системная оценка ри-
сков со стороны «Транснефти» оказа-
лась неполноценной. В годовом отче-
те компании за 2017 год (последний 
на настоящий момент) более шести 
страниц посвящены разделу «Управ-
ление рисками». Однако нигде в этом 
детальном описании не упоминается 
риск значительного отклонения каче-
ства нефти в системе трубопроводов 
от ГОСТа. В перечне основных рисков, 
отслеживаемых «Транснефтью», есть 
валютные, тарифные и фискальные 
риски, риски изменения законода-
тельства и отключения электроснаб-
жения, риски международных санк-
ций, а также риск терроризма — то 
есть риски, которые компания не 
контролирует. А вот риск попадания в 
систему некондиционной нефти, то 
есть риск контролируемый, не иден-

тифицирован, его не отслеживали, 
для него не создавали регламент, а в 
результате именно он и реализовал-
ся, принеся стране и компании поте-
рю репутации надежного поставщи-
ка энергоресурсов, а также значитель-
ные материальные убытки.

Сейчас, после инцидента, провер-
ка проб сданной в систему нефти на 
хлорорганику осуществляется по не-
скольку раз в день, а не раз в десять 
дней, как было описано в ГОСТе. Узлы 
учета нефти, сдающие сырье в маги-
стральную систему трубопроводов и 
оказавшиеся в руках частных компа-
ний с уставным капиталом в несколь-
ко тысяч рублей, очевидно, будут взя-
ты «Транснефтью» на баланс, но, к со-
жалению, ущерб уже нанесен.

Во-вторых, практически устранив-
шись от комментариев об инциденте 
в СМИ, «Транснефть» и представители 
Минэнерго без сопротивления отда-
ли репутацию России как надежного 
поставщика энергоресурсов на рас-
терзание многочисленным крити-
кам, которые начали жонглировать 
все возрастающими цифрами по объ-
емам загрязнения и предваритель-
ной оценке убытков. В западных СМИ 
появились публикации, сравниваю-
щие инцидент с Чернобылем и при-
зывающие к отказу от импорта «зара-
женной российской нефти». «Транс-
нефть» не выпустила ни одного пресс-
релиза, касающегося загрязнения 
нефти в «Дружбе». На сайте Минэнер-
го размещены пара пресс-релизов, не 
содержащих российских оценок объ-
емов загрязнения. Принимая во вни-
мание «токсичность» темы, предста-
вители «Транснефти» и российские 
чиновники, видимо, решили, что до 
окончательного выяснения всех дета-
лей лучше ничего не комментиро-
вать. Неудивительно, что Россия пол-
ностью проиграла кампанию по осве-
щению инцидента.

Начнут ли теперь восточноевро-
пейские НПЗ диверсификацию по-
ставок нефти в результате инцидента 
с «Дружбой»? С одной стороны, аргу-
менты о повышении энергетической 
безопасности и диверсификации ри-
сков, несомненно, получат больший 
вес на фоне кризиса. С другой сторо-
ны, стратегия альтернативных заку-
пок может привести к резкому сни-
жению рентабельности операций 
восточноевропейских НПЗ. Более вы-
сокие цены на приобретение нефти в 
Роттердаме и Гданьске (в последнее 
время разница между стоимостью 
Urals в Роттердаме и при поставках по 
«Дружбе» на НПЗ в Германии состав-
ляла около $5 за баррель), а также до-
полнительные затраты на транспор-
тировку этой нефти от порта до НПЗ 
могут значительно снизить маржу 
нефтепереработки. Какие соображе-
ния возобладают — геополитическая 
озабоченность или экономическая 
рациональность, покажет время.

В западных СМИ 
 появились публика-
ции, призывающие 
к отказу от импорта 
«зараженной 
 российской нефти»

Его использование, например, для очистки призабойной 
зоны скважин или повышения нефтеотдачи в таких количе-
ствах, во-первых, не требуется, а во-вторых, делает саму про-
цедуру экономически неэффективной: дихлорэтан стоит в де-
сять раз дороже нефти. «Если хотели скрыть пропажу нефти, 
проще было воды налить»,— констатирует собеседник „Ъ“.

В результате на удивление большое число нефтяников и 
даже крупных чиновников полагают, что речь идет не об 
ошибке, а о «целенаправленной диверсии».

Загрязняющее вещество подобрано очень удачно для то-
го, чтобы не быть обнаруженным при стандартной провер-
ке, но оказать большое влияние на качество нефти, подчер-
кивают собеседники „Ъ“. Примечательно и место вброса — 
после этого узла на протяжении 1,3 тыс. км «Дружбы» не сто-
ит ни одного НПЗ, вплоть до Мозыря в Белоруссии, поэтому 
масштаб проблемы «Транснефть» смогла осознать только 
спустя неделю.

Кроме того, очищать нефть от хлорорганики очень слож-
но, по сути единственным способом борьбы с нею в трубе 
можно считать размешивание в большом объеме чистой 
нефти, чтобы концентрация упала до приемлемой (обычно 
1–3 ppm при максимальном уровне по ГОСТу 10 ppm). «Это 
инстинктивная реакция как „Транснефти“, так и переработ-
чиков: если есть хлор, давайте размешаем. Но в данном слу-
чае эта стандартная мера только усугубляла ситуацию, по-
скольку исходный масштаб загрязнения оказался больше, 
чем кто-либо мог предположить»,— говорит собеседник „Ъ“.

Действовавшие конструктивно 
уже получают нефть
Всего, по оценкам «Траснефти» и источников „Ъ“ на рынке, 
оказалось загрязнено около 4,3 млн тонн нефти — пример-
но 2% от общего годового объема экспорта по системе.

В том числе по северной «Дружбе» в Польшу и частично 
Германию ушло и было принято по актам потребителями 
690,5 тыс. тонн нефти, по южной «Дружбе» в Венгрию, Слова-
кию и Чехию — еще 700 тыс. тонн. В Белоруссии остается 
1,3 млн тонн нефти. Наконец, из Усть-Луги с 24 апреля по 7 мая 
отгружено, по словам собеседников „Ъ“, около 18 танкеров с 
загрязненной нефтью (в целом около 1,6 млн тонн) в основ-
ном в адрес трейдеров. Из этих отгрузок восемь пришлись на 
«Роснефть», пять — на казахстанскую нефть, прокачиваемую 
транзитом (власти Казахстана оценивали объем загрязнения 
в 600 тыс. тонн), три — на «Сургутнефтегаз», и один — на «Русс-
Нефть». В компаниях эти данные не комментируют.

Проще всего оказалось решить вопрос с южной веткой 
«Дружбы». «Укртранснафта» согласилась закачать в свои хра-
нилища на несколько месяцев 600–700 тыс. тонн загрязнен-
ной нефти. Российские собеседники „Ъ“ отмечают «очень 
конструктивную позицию» украинской стороны, несмотря 
на многолетний конфликт Москвы и Киева. Также венгер-
ская MOL согласилась выкачать в свои хранилища 100 тыс. 
тонн загрязненной нефти. В результате удалось освободить 
одну нитку системы для чистой нефти, которая уже дошла до 
всех стран на южной ветке «Дружбы». Предполагается, что 
загрязненную нефть будут постепенно подмешивать в поток 
чистой нефти, это займет месяцы.

По данным „Ъ“, согласованная 23 мая схема очистки бело-
русской системы от загрязненной нефти будет выглядеть 
следующим образом. На данный момент Мозырский НПЗ 
получает чистую нефть по «Дружбе-2», в «Дружбе-1» находит-
ся некондиционная нефть. Предполагается, что после осво-
бождения резервуарных парков Мозырского НПЗ от некон-
диционной нефти, которая будет откачена в Россию (на Уне-
чу и в «Дружбу-1»), чистая нефть станет прокачиваться по од-
ной из трех ниток северной «Дружбы» в направлении Адамо-
вой Заставы (граница с Польшей). Так как Адамова Застава 
не принимает нефть из «Дружбы», чистая нефть станет вы-
давливать некондиционную нефть из двух других ниток се-
верной «Дружбы» реверсом в сторону Мозыря и далее в 
«Дружбу-1», пока загрязненная нефть также не окажется на 
территории РФ (см. карту).

В России она будет храниться (большей частью в трубе) и 
постепенно подмешиваться в чистый поток так, чтобы кон-
центрация хлорорганики в исходящем потоке не превыша-
ла 2–3 ррм. Такая схема позволит к 10 июня освободить две 
нитки северной «Дружбы» от загрязненной нефти и начать 
поставку чистой нефти в Польшу и далее в Германию (чтобы 
нефть дошла до Германии, потребуется еще семь–десять 
дней). Предполагается, что поляки будут также постепенно 
подмешивать находящуюся на их территории загрязнен-
ную нефть в чистую. По словам собеседника „Ъ“, «Транс-
нефть» со своей стороны грязную нефть в «Дружбу» пока под-
мешивать не будет, дав европейским коллегам возможность 
первыми от нее избавиться.

Далее, до конца июля, состоится очистка участка Унеча—
Полоцк — чистая нефть будет подана в Унече и выдавит гряз-
ную нефть из этого участка в нефтепровод Невель—Полоцк. 
Российская сторона взяла на себя обязательства очистить его 
от грязной нефти в течение года. Параллельно «Транснефть» 

будет вывозить хлорную нефть из Унечи в Новороссийск и, 
возможно, другие экспортные порты, чтобы подмешивать ее 
там в экспортные грузы в концентрации в пределах 3–4 ppm. 
С 1 июля ГОСТ по содержанию хлорорганики ужесточается до 
6 ppm, это замедлит процесс. Вице-президент «Транснефти» 
Сергей Андронов заявил „Ъ“, что полное избавление от хлор-
ной нефти займет шесть–восемь месяцев (см. интервью).

Основные сложности с возобновлением поставок по се-
верной «Дружбе» связаны с позицией Польши. По словам од-
ного из источников „Ъ“ в правительстве, уже зная о наличии 
проблемы с хлором и после встречи 26 апреля, на которой с 
участием польских коллег была одобрена первая «дорожная 
карта», Варшава начала разбавлять поступившую нефть чи-
стой и теперь озвучивает в прессе объемы загрязненной 
нефти более чем в 1 млн тонн.

По мнению чиновника, так Польша хочет надавить на 
Россию в вопросе компенсаций. «Теперь полякам предсто-
ит хранить этот объем грязной нефти у себя, мы готовы об-
суждать компенсацию за тот объем, о котором шла речь из-
начально, который пересек границу»,— говорит источник 
„Ъ“. Он подчеркивает, что к 10 июня чистая нефть подойдет 
к границе Польши, и если поляки не станут ее брать, то «бу-
дут выглядеть странно, особенно учитывая, что действо-
вавшие конструктивно белорусы, венгры и словаки уже по-
лучают нефть».

Собеседник „Ъ“ признает, что, если поляки не будут при-
нимать нефть, российским нефтяникам придется платить 
штрафы за недопоставку. Но, по его словам, это суммы «не-
большие — несколько центов с барреля», потери польских 
НПЗ будут выше.

Компенсировать лишь  
«справедливый» уровень расходов
Проблема компенсаций с самого начала кризиса стала цен-
тральной, и не все ее аспекты до сих пор ясны. Российское 
правительство заявило, что все потери покроет «Транс-
нефть». Проще всего ситуация с отгрузками из Усть-Луги — 
эти танкеры забрали трейдеры, некоторые объемы уже про-
даны, скидка составила в среднем $10 за баррель, говорят со-
беседники „Ъ“ на рынке. Большая часть объемов пойдет в 
Китай, где есть значительные резервуарные мощности для 
смешивания. Предполагается, что трейдеры по итогам сде-
лок сообщат российским нефтяникам, какая в итоге получи-
лась скидка, и те перевыставят убытки «Транснефти».

В отношении нефти, которая должна была быть поставле-
на в дальнее зарубежье по «Дружбе», переговоры по размеру 
скидки продолжаются. По словам двух собеседников „Ъ“, за-
рубежные контрагенты хотят от российских компаний су-
щественных скидок, вплоть до $20 за баррель. Но источник 
„Ъ“ в правительстве подчеркивает, что российская сторона 
будет компенсировать только «справедливый уровень рас-
ходов, понесенных в связи с ситуацией». Фактически это рас-
ходы на хранение загрязненной нефти в течение срока под-
мешивания к чистой и на покупку нефти из других источни-
ков, если та стоила дороже Urals. Косвенные расходы, возни-
кающие из-за простоя НПЗ и связанных с этим потерь, уточ-
няют собеседники „Ъ“ на рынке, российские компании по 
условиям договоров поставки нефти возмещать не обязаны.

Наконец, есть вопрос с загрязненной нефтью, оставшей-
ся в Белоруссии. По данным „Ъ“, обсуждается схема, в рам-
ках которой этот объем будет объявлен технологической 
нефтью «Транснефти», а взамен Минск получит чистую 
нефть, которую та купит сама у нефтяников (пропорцио-
нально их долям грязной нефти) по рыночной цене.

Таким образом, все дальнейшие операции по размешива-
нию 1,3 млн тонн грязной нефти и ее постепенной продаже 
в рынок окажутся проблемой «Транснефти». Монополия, ве-
роятно, понесет потери, но их уровень сейчас сложно оце-
нить — теоретически, если цены на нефть вырастут, она мо-
жет даже заработать.

Также остается открытым вопрос компенсаций за утра-
ченный транзит трубопроводным операторам Белоруссии и 
Польши — нет уверенности, что «Транснефть» сможет на-
гнать до конца года контрактный объем. Годовой план поста-
вок на НПЗ в Белоруссии еще может быть выполнен, поэто-
му рано говорить о компенсации их частичного простоя. 
Россия также готова компенсировать ущерб оборудованию 
Мозырского НПЗ, связанный с использованием некондици-
онной нефти (его еще предстоит обосновать).

В целом с экономической точки зрения потери для 
«Транснефти» будут, видимо, весьма умеренными, особенно 
если сравнивать их с репутационными потерями и масшта-
бом кризиса. Так, если усредненная «скидка» на весь объем 
загрязненной нефти составит $10 за баррель, то «Транснеф-
ти» придется компенсировать примерно $315 млн — это все-
го 9% чистой прибыли компании за 2018 год (224 млрд руб.). 
Поэтому неудивительно, что первый вице-премьер Антон 
Силуанов не видит необходимости в снижении дивидендов 
«Транснефти», а сама компания, согласно ее заявлению, ре-
шила об этом не просить.

«Система не сработала»
Подобного масштаба кризис не мог пройти бесследно для ру-
ководства «Транснефти». Публичная реакция Владимира Пу-
тина была довольно жесткой — на встрече с главой «Транснеф-
ти» Николаем Токаревым 30 апреля президент однозначно 
возложил ответственность за случившееся на «Транснефть», 
заявив, что «система не сработала», а «ущерб для нас и эконо-
мический, и материальный, да и имиджевый очень серьез-
ный». На этом фоне появились многочисленные слухи об от-
ставке господина Токарева, однако никаких подтверждений 
этим слухам „Ъ“ найти не удалось, во всяком случае оформлен-
ных в виде каких-либо документов. Большинство собеседни-
ков „Ъ“ полагают, что если отставка и произойдет, то точно не 
во время кризиса. До сих пор источники „Ъ“ предполагали, 
что Николай Токарев покинет «Транснефть» после истечения 
действующего контракта в 2020 году.

Тем не менее источники „Ъ“ ожидают увеличения давле-
ния со стороны «Роснефти», учитывая давнюю неприязнь 
между господином Токаревым и Игорем Сечиным. Именно 
«Роснефть» с точки зрения абсолютных объемов потерь силь-
нее всего пострадала от ситуации с «Дружбой», это дает го-
сподину Сечину повод жаловаться в правительство и прези-
денту на руководство «Транснефти». По словам источников 
„Ъ“, такие жалобы уже поступали, их эффект неизвестен.

Юрий Барсуков
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Где находится сейчас загрязненная хлорорганикой 
нефть, о сроках возобновления работы трубопрово-
да «Дружба» и вариантах компенсации потерь поку-
пателям „Ъ“ рассказал вице-президент «Транснефти» 
Сергей Андронов.

— По текущим оценкам, сколько всего ушло загрязнен-
ной нефти в дальнее зарубежье?
— Общий объем некондиционной нефти, поставленной по 
нефтепроводной системе «Дружба» и через порт Усть-Луга, 
составил порядка 3 млн тонн.
— Где и как будет размещена загрязненная нефть, кото-
рая вернется в Россию?
— Нефть с повышенным содержанием хлорорганических 
соединений (ХОС) будет размещаться в свободных емкостях 
резервуарных парков дочерних обществ ПАО «Транснефть» 
с учетом планов поставки нефти, в соответствии с договор-
ными обязательствами перед грузоотправителями, а также 
с учетом безопасности технологического процесса при 
транспортировке.
— Сколько будет стоить хранение в странах, где нефть 
останется?
— Стоимость услуги хранения в магистральных трубопро-
водных системах сопредельных государств будет определена 
после окончательного уточнения объемов нефти с повышен-
ным содержанием ХОС, а также предполагаемых сроков. Это 
зависит в том числе от срока восстановления нормального 

режима работы магистральных нефтепроводов с момента 
начала поступления кондиционной нефти на территории 
данных государств.
— Какой объем нефти вернется?
— Общий объем вытеснения нефти с территории Бело-
руссии в Россию составляет суммарно 1,328 млн тонн. 
Он включает нефть в системе магистральных нефтепро-
водов белорусских компаний ОАО «Гомельтранснефть 
Дружба» (868 тыс. тонн) и ОАО «Полоцктранснефть Друж-
ба» (460 тыс. тонн). Процесс вытеснения начался 24 мая. 
В соответствии с утвержденной «дорожной картой» конди-
ционная нефть должна поступить на территорию Поль-
ши через пункт приема (ПСП) «Адамова Застава» 10 июня. 
Вытеснение с территории Польши планом не предусма-
тривается.
— А что произойдет с нефтью в Польше?
— Нефть с превышением показателя по содержанию ХОС, 
поставленная через Белоруссию на территорию Польши в 
соответствии с маршрутными поручениями и принятая 
польскими операторами по актам приема-сдачи, размеще-
на в трубопроводной системе страны. Приведение нефти 
до уровня кондиционной, по нашему мнению, возможно 
при ее локализации в свободных резервуарных парках с 
последующим смешиванием с потоками чистой нефти, по-
ступающей как с моря (порт Гданьск), так и по нефтепровод-
ной системе «Дружба». Общий объем нефти, поставленной 
через ПСП «Адамова Застава» в Польшу и Германию, состав-
ляет ориентировочно 690,5 тыс. тонн.
— Готовы ли трейдеры и потребители ее покупать, с ка-
ким дисконтом?
— Данный вопрос не входит в компетенцию компании, 
так как нефть, транспортируемая по системе магистраль-
ных нефтепроводов, не принадлежит «Транснефти». Мы 
совместно с Минэнерго проработали вопрос по возмож-
ной компенсации грузоотправителям в связи с возникшей 
ситуацией. Наше предложение было озвучено на совеща-
нии у вице-премьера Дмитрия Козака. Почти все россий-

ские грузоотправители согласились на этот вариант. Ду-
маю, в ближайшее время мы приступим к практической 
реализации.
— От кого вы ожидаете требований по компенсации? 
Как они будут рассчитываться?
— Данный вопрос стоит рассматривать с учетом принятия 
или непринятия грузоотправителями нашего предложения 
по компенсации. В случае отказа путь урегулирования толь-
ко один — через суд.
— Будет ли после этих событий изменена система 
контроля нефти, сдаваемой в вашу систему? Схема вла-
дения пунктами приема нефти?
— «Транснефть» по поручению правительства подготовила 
и направила в Минэнерго соответствующие предложения, в 
том числе и в части усиления контроля приема нефти на сто-
ронних ПСП. Среди предложений также уход от периодиче-
ской системы контроля качественных параметров нефти с 
одновременным переводом его на ежесуточную основу, что 
мы сейчас уже реализуем.
— Насколько это увеличит стоимость транспортировки?
— Безусловно, переход с декадной системы контроля содержа-
ния ХОС в нефти, сдаваемой в систему «Транснефти», на ежесу-
точную уже привел к увеличению количества необходимых 
испытаний в десять раз и, соответственно, к увеличению рас-
ходов на их проведение. Стоимость выполнения данных ана-
лизов меняется в зависимости от применяемых методик при 
выполнении испытаний, стоимости реактивов и т. п. Что каса-
ется стоимости транспортировки, то этот вопрос необходимо 
обсуждать с Минэнерго, ФАС и грузоотправителями.
— Когда система будет очищена от нефти с повышен-
ным содержанием ХОС?
— По нашим прогнозам, на это потребуется около шести—
восьми месяцев. Нефть, соответствующая нормативным по-
казателям, с 4 мая поступила на НПЗ Белоруссии, с 10 мая — в 
порт Усть-Луга, а с 23 и 29 мая соответственно через Украину в 
Словакию, Чехию и Венгрию.

Интервью взяла Ольга Мордюшенко

«Процесс вытеснения начался»

Сергей Андронов,
вице-президент «Транснефти»
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Выходящий в российский прокат фильм Лу Жене «Куриоса»  
превращает отношения в среде французской литературной богемы 
конца XIX века в эротическую мелодраму

11

В прокат выходит экстремаль
ная кинолента «Золотая перчат
ка» Фатиха Акина. Рекоменда
ции перед ее просмотром дает 
Андрей Плахов.

 Чтобы получить хотя бы 
специфическое удовольствие от это-
го фильма, насыщенного мертвец-
кой плотью, кровью и прочими 
жидкостями человеческого орга-
низма, надо либо кое-что знать, ли-
бо просто отдаться его энергетиче-
скому напору. Энергию, давно неве-
домую анемичному немецкому ки-
но, привнес в него Фатих Акин, ро-
дившийся в Германии этнический 
турок. Это произошло в начале века, 
когда фильм Акина «Головой о сте-
ну» победил на Берлинском фести-
вале. Герои той картины — такие 
же, как ее автор, турки, через судь-
бы которых прошел разлом куль-
тур и традиций и которые, в отли-
чие от истощенных цивилизацией 
«классических» европейцев, куда 
более пассионарны. Так же как цы-
гане, греки, сербы, армяне: именно 
их Акин чаще всего выбирает персо-
нажами своих фильмов.

Не все из этих фильмов оказались 
удачными и громко прозвучали, но 
отодвинутый на периферию кино-
процесса режиссер опять попал в фо-
кус внимания благодаря драме о нео-
нацистском терроре «На пределе». И 
вот теперь в «Золотой перчатке» Фа-
тих Акин рискнул войти в серую зо-

ну немецкой истории и культуры, в 
которую последним до него загля-
дывал Райнер Вернер Фассбиндер. 
Чтобы подчеркнуть эту связь, Акин 
приглашает на одну из ролей актера 
Харка Бома, памятного по фильмам 
Фассбиндера «Лола» и «Лили Мар-
лен». Его персонаж, доморощенный 
философ, один из завсегдатаев гам-

бургского пивняка «Золотая перчат-
ка», этого существующего до сих пор 
притона порока и заблудших душ.

Фильм воспроизводит царив-
ший в этом не слишком богоугод-
ном заведении угар 1970-х — экзо-
тику дна, изнанку экономического 
чуда. Под крылом бармена по клич-
ке Анус здесь собираются старые 
проститутки и алкаши, много чего 
повидавшие при нацизме, бывшие 
палачи и жертвы сливаются в алко-
гольном единении. Один из завсег-
датаев — низкорослый уродец 
Фриц Хонка, косоглазый, горбатый, 
со слипшимися волосами. Его игра-

ет Йонас Дасслер, молодой краси-
вый актер, неузнаваемо обезобра-
женный гримом.

Фриц грезит о юной грудастой 
красотке из мясной лавки в обрам-
лении колбасного фарша. Но это 
в мечтах, похожих на рекламную 
картинку. В реале он, напившись до 
чертиков шнапсом и напоив очеред-
ную «даму», тащит ее в свою кварти-
ру и там превращает несвежее те-
ло в труп. Пилит его на куски, и те, 
что не успел вынести, сбрасывает 
в подсобку за стеной. Чтобы объяс-
нить дурной запах, распространя-
ет слухи, будто он идет от соседей-

греков, которые варят на ужин вся-
кую дрянь, безудержно сдобрен-
ную чесноком. Здесь, как можно за-
метить, Акин пародирует собствен-
ный фильм «Душевная кухня» о за-
гибающемся греческом ресторанчи-
ке на окраине Гамбурга, города, ко-
торый режиссер превосходно знает 
не понаслышке: он там вырос.

В основе «Золотой перчатки» — 
подлинный сюжет уголовной хрони-
ки, криминальные деяния гамбург-
ского Джека-потрошителя, которы-
ми в ту пору пугали детей и которые 
впоследствии были описаны в рома-
не Хайнца Штрунка. Переводя этот 
материал на язык кино, Акин пыта-
ется найти источники вдохновения 
в шедеврах экспрессионизма, таких 
как «М.» Фрица Ланга: тоже фильм о 
серийном убийце. Однако экспресси-
онистский дух режиссеру не близок: 
в его характере и художественной па-
литре нет места ни черному роман-
тизму, ни фатализму, питавшим эту 
славную немецкую традицию.

И поэтому ближайшим «родст-
венником» Акина остается все тот же 
Фассбиндер: недаром обоих, только 
с интервалом в тридцать лет, назы-
вали «моторами немецкого кино». 
Но и пытаясь пустить сближающую 

их энергию по фассбиндеровскому 
руслу, Акин оказывается в двусмы-
сленном положении: фильм, источа-
ющий все горько-сладкие запахи по-
рока, быстро превращается в кари-
катуру. Или в инсталляцию, как буд-
то бы созданную по мотивам поло-
тен Эмиля Нольде, но дополненную 
расчлененкой, опарышами и прочи-

ми прелестями, сопутствующими ге-
роической жизни маньяка.

Не кто иной, как Фассбиндер, 
запечатлел образ Германии 1970-
х, полный жестокости, перверсий 
и неизжитых военных травм, при 
всем при том по-немецки роман-
тичный и даже лиричный. Акин 
пытается работать на той же пло-
щадке, но не умеет найти верный 
тон: гиньоль в непомерной концен-
трации оборачивается фарсом, а от-
сылки к теме концлагерей звучат 
неуклюже-спекулятивно. Неудиви-
тельно, что немецкие интеллектуа-
лы приняли картину в лучшем слу-
чае как курьез, в худшем — в шты-
ки. Однако она вполне может найти 
поклонников в среде российских 
киноманов, ценящих трансгрес-
сию и сходство (впрочем, достаточ-
но отдаленное) «Золотой перчатки» 
с «Грузом-200» Алексея Балабанова.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вся прогрессивная человечина
На экранах «Золотая перчатка» Фатиха Акина

В основе «Золотой перчатки» — 
подлинный сюжет уголовной 
хроники, криминальные деяния 
гамбургского Джека-потрошителя, 
которыми в ту пору пугали детей

Вслед за тремя другими резо
нансными событиями — показа
ми спектакля «Старик и море» 
Анатолия Васильева и россий
ской премьерой «Гиены» авто
ритетного немецкого авангар
диста Георга Фридриха Хааса — 
в Перми прозвучал «Идоменей» 
Моцарта в концертном испол
нении с Теодором Курентзи
сом, хором и оркестром Music
Aeterna и сборной командой 
 солистов. Опера завершила 
 невольно сложившуюся фести
вальную трилогию о чудищах — 
морских и не очень. Рассказы
вает Юлия Бедерова.

иклопическая фестиваль-
ная программа в этот раз 

концентрируется на концертном 
формате, по крайней мере в ней про-
тив обыкновения нет эпохальных 
оперных премьер. Но кажется, что 
разнообразие жанров — пуще преж-
него. И всякая вещь в новом контекс-
те приобретает специфическую пер-
формативную интонацию, исполни-
тельски трансформирующую театр в 
музыку и обратно.

Как оратория-перформанс для го-
лоса и воображаемого хора (предъ-
явленного в движении людей, све-
та и легких тряпичных декораций) 
прозвучал «Старик и море» с Аллой 

Демидовой на сцене «Театра-Театра». 
Спектакль Анатолия Васильева яв-
ным образом, пусть и неожиданно, 
продолжил пермскую серию музы-
кально организованных театраль-
ных форм с центральной партией 
драматической актрисы. Рассказ-
чик Демидовой оказался наследни-
ком и Корифея, и Персефоны (Со-
фия Хилл) в «Носферату» Дмитрия 
Курляндского (постановка Теодоро-
са Терзопулоса, 2014), и уборщика / 
Жанны в исполнении Одри Бонне 
в «Жанне на костре» Онеггера, кото-
рую Ромео Кастеллуччи поставил в 
Перми на прошлом фестивале. А хе-
мингуэевские акулы казались фак-
том не океанической фауны, а вну-
треннего мира.

Следующее чудовище всплыло из 
подсознания и материализовалось в 
«Гиене» Георга Фридриха Хааса (ав-
тор текста и рассказчик — его жена 
Моллена Ли Уильямс-Хаас: еще од-
на фестивальная партия драматиче-
ской актрисы). Музыку признанного 
европейского поставангардиста на 
прошлом фестивале играл ансамбль 
МАСМ. Теперь Хаас привез с собой 
специалистов-европейцев — имени-
тый ансамбль Klangforum Wien, уже 
бывавший в России, но не в Перми.

Солисты «Клангфорума» сначала 
потешили самолюбие «дягилевцев» 
хаасовским Третьим квартетом, сыг-
ранным в зале в темноте: музыкан-
ты не видят ни нот, ни друг друга, 

как это бывает и в гала-программах 
пермского фестиваля в зале Дягилев-
ской гимназии. А потом уже в пол-
ном составе исполнили «Гиену» — 
пластичную, дрожащую, шепчущую 
и кричащую музыку для традицион-
ных инструментов и сторителлин-
га, которой публика аплодировала 
стоя. В центре психоакустического 
пространства, звуковой и социаль-
ной микрохроматики боли (имен-
но так воспринимается та часть ра-
боты, которую выстраивает Хаас) — 
автобиографический рассказ Молле-
ны об антиалкогольной реабилита-
ции. Это страшноватый триллер-де-
тектив и сдержанный coming out в 
художественной форме, где гиена — 
подсознательное чудище, не види-
мое никому другому, оно живет бок 
о бок с героиней и просит выпить.

И наконец, моцартовское мор-
ское чудовище, пожирающее Крит 
в отместку за нерешительность Идо-
менея, пообещавшего Нептуну при-
нести в жертву первого встречно-
го: им оказывается собственный 
сын Идамант. У Моцарта черты зве-
ря описаны с французской живопис-
ностью, итальянской экспрессией и 
персональной виртуозностью так, 
что центром эстетической конструк-
ции оказывается чудесная печаль-
ная догадка: источник всех чудовищ, 
крушений и бурь — в глубине души.

Для слишком юного и чуть мелан-
холичного в партии Идоменея Сер-
гея Година это был мощный и блестя-
щий дебют, а для Курентзиса и хора 
MusicAeterna — концертная репети-
ция намеченной на лето этого года 
зальцбургской постановки Питера 
Селларса с Фрайбургским барочным 
оркестром. Курентзис предупреждал 
о лабораторном статусе концерта — 
и был прав. Своей одновременно 
импозантностью, подчеркнуто вол-
нующей импровизационностью и 
неприбранностью исполнение бы-
ло похоже на то, как Валерий Герги-
ев обыгрывает, например, в Москве 
с подручными солистами свои буду-
щие европейские спектакли. Или на 
то, как в первых подходах оркестра 
к Рамо (Курентзис слышит его среди 
моцартовских источников) энергия 
и тембровая характерность преобла-
дали над инструментальной точно-
стью. «Идоменей» с играющими стоя 
струнными, старинными духовы-
ми, клавесином, каблуком дириже-
ра, как будто исполняющим партию 
тамбурина, и красиво распределен-
ным по залу хором выглядел при-
чудливым узорчатым ковром. Ког-
да его дочистят, публика сможет оце-
нить концепцию, где «Идоменей» 
как изумительный гибрид итальян-
ской оперы seria и французской «ли-
рической трагедии» с балетным апо-
феозом сам окажется волшебной ла-
бораторией оперного театра конца 
XVIII века. Пока же его разные жан-
ровые элементы, матовая живопись 
и сухая графика, разноязыкость и 
разностилье монтируются кусками.

Из всех солистов пермского кон-
церта зальцбургская публика услы-
шит только китаянку Ин Фан — 
Илию. Звучанию ее голоса в перм-
ской акустике чуть недоставало по-
летности, но мастерство изящной 
фразировки своей рокайльной плав-

ностью изрядно украшало мозаич-
ную конструкцию. Идамант (кажет-
ся, для Мари-Клод Шапюи партия бы-
ла высоковата) звучал старательно и 
корректно, особенно в ансамблях. А 
Элеонора Буратто сорвала овации, 
поскольку ей единственной удалось 

вокально вырваться из глуховатого 
плена общего звучания партитуры 
так, что демоны ревнующей Элек-
тры как будто в полный рост предста-
ли перед изумленной публикой, до-
полнив пермскую галерею чудищ от-
менными внутренними фуриями.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Пермские чудища
«Идоменей» и другие на Дягилевском фестивале

Хотя Теодор Курентзис в этот раз делал упор на концертный 
жанр, в событиях фестиваля хватило театральности   
ФОТО GYUNAI MUSAEVA

Вслед за Фассбиндером 
Фатих Акин пытается 
воспроизвести образ 
затрапезной Германии 
1970х, но не находит 
нужный тон   
ФОТО РУССКИЙ РЕПОРТАЖ

Ц
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«Бостон» во втором матче  
финальной серии Кубка Стэнли  
принимал «Сент-Луис»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

Коммерсантъ   l   Четверг 30 мая 2019 №92   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

БАСКЕТБОЛ

«Химки» вернулись 
на европейский путь
Подмосковная команда вышла  
и в финал Единой лиги ВТБ, и в Евролигу

«Химки» обыграли казанский 
УНИКС в четвертом матче полу-
финальной серии Единой лиги 
ВТБ, вылившемся в настоящий 
триллер, со счетом 92:91 и те-
перь поспорят за чемпионский 
титул с ЦСКА. Впрочем, главную 
задачу на сезон «Химки» уже мо-
гут считать выполненной. Ведь 
вчерашняя победа гарантиро-
вала им еще и место в Евролиге 
в следующем сезоне.

олельщики «Химок», 
вероятно, отправлялись на стади-
он с ощущением, что проблем у их 
команды не будет. Да, «Химки» и 
УНИКС равны по классу, но после 
разгрома, который подопечные Ри-
маса Куртинайтиса учинили казан-
цам в первом химкинском матче 
(Алексей Швед и Ко немного не до-
тянули до перевеса в 30 очков), каза-
лось, что главному тренеру казанцев 
Димитрису Прифтису уже не удаст-
ся вернуть им веру в себя. Прифтис, 
разумеется, говорил о том, что нуж-
но биться до конца, но это восприни-
малось как дежурные слова.

Однако греческий специалист 
снова показал, что настраивать ко-
манду он умеет прекрасно. «Химки» 
начали игру так, словно она была 
продолжением предыдущего матча, 
в котором у них цели достигли 18 из 
37 трехочковых (рекорд play-off Еди-
ной лиги). Команда пыталась повто-
рить трюк и «расстрелять» гостей уже 
в дебюте, однако это не получилось, 
и вскоре сами «Химки», к изумлению 
публики, оказались в роли догоняю-
щих. А после того как уже в середине 
стартовой четверти отрыв УНИКСа 
достиг 14 очков, хозяевам было впо-
ру примерять на себя роль безнадеж-
но отстающих. Ведь УНИКС очень 
редко промахивался (в моменте цели 
у них достигали 60% трехочковых). А 
кроме того, Прифтису, казалось, уда-
лось найти способ нейтрализации 
Шведа, который, находясь под по-
стоянным прессингом, почти не по-
лучал шансов на чистые броски, что 
выливалось в промахи.

Римас Куртинайтис искал вариан-
ты перестройки игры. Временами у 
«Химок» что-то начинало получать-
ся. Но УНИКС держался. Во второй 
половине матча было видно, что ка-
занцы начинают уставать. Но «Хим-
кам» и от этого легче не становилось. 
И довольно скоро стало понятно, что 
в этой игре, которая может претендо-

вать на звание лучшей пока в play-off, 
победит не более искусная, а более 
упертая и сплоченная команда. Но и 
в битве характеров вплоть до послед-
них секунд сохранялся паритет. Да, 
были признаки, указывавшие на то, 
что «Химки» все-таки возьмут свое. 
Ну, например, то, что у хозяев поле-
тели дальние броски: последователь-
ные выстрелы в исполнении Стефа-

на Марковича и Алексея Шведа за 
три минуты до конца третьей четвер-
ти позволили им впервые выйти впе-
ред. Или то, что у химчан наладилась 
игра под щитами, где начал наконец 
работать Джордан Мики. Или то, что 
УНИКС уже в первой половине фи-
нальной четверти перебрал с фола-
ми и вынужден был заметно сбавить 
давление в обороне.

Но все эти козыри «Химок» все 
никак не хотели складываться во 
что-то действительно ощутимое. Да-
же после того как Андрей Зубков за 
20 секунд до сирены обеспечил сво-
ей команде «плюс 5», УНИКС не сда-

вался. Он бился до конца, но «Хим-
ки» все же оказались сильнее и вы-
играли со счетом 92:91.

Эта победа обеспечила подмо-
сковной команде не только место 
в финале чемпионата Единой лиги 
ВТБ, в котором она сыграет с ЦСКА 
(свою серию против «Зенита» армей-
цы завершили со счетом 3:0), а еще 
и принесла путевку в Евролигу. Неу-
дачное выступление в главном евро-
кубке в нынешнем сезоне стало для 
химчан ощутимым ударом по само-
любию. Но теперь у них будет шанс 
реабилитироваться.

Александр Петров

Мощный данк в исполнении 
Андрея Зубкова  
за 20 секунд до сирены  
помог «Химкам» добиться 
победы над УНИКСом      
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

ТЕННИС

Парижский прорыв
Вероника Кудерметова вышла в третий круг Roland Garros

Одним из немногих успехов российских игро-
ков на Открытом чемпионате Франции, про-
должающемся в Париже, стало выступление 
Вероники Кудерметовой. 22-летняя дебютан-
тка турнира, которая лишь недавно пробилась 
в топ-100 рейтинга Женской теннисной ассо-
циации (WTA), вслед за бывшей первой ра-
кеткой мира датчанкой Каролиной Возняцки 
обыграла Зарину Дияс из Казах стана и вышла 
в 1/16 финала. Других представительниц Рос-
сии в нижней половине сетки не осталось.

еронику Кудерметову не отнесешь к числу 
теннисисток, сумевших громко заявить о себе 
уже на раннем этапе своей профессиональной ка-
рьеры. И этим дочь двукратного чемпиона России 
по хоккею Эдуарда Кудерметова, конечно, сильно 
отличается от более знаменитой своей ровесни-
цы, нынешней первой ракетки России Дарьи Ка-
саткиной, с которой еще в 2013 году успешно вы-
ступала за сборную в возрастной категории до 16 
лет и выигрывала юниорский Кубок федерации.

Интересно, что за взрослую сборную России 
Вероника Кудерметова дебютировала гораздо 
раньше Касаткиной, в начале 2014 года. Тогда 
Анастасия Мыскина, новоиспеченный капитан 
российской команды, была вынуждена вызвать 
на выездной матч Fed Cup со сборной Австралии 
несколько еще совсем молодых девушек. Кудер-
метова взяла четыре гейма у экс-чемпионки US 
Open Саманты Стосур, после чего надолго ушла в 
тень. И вышла из нее лишь в прошлом сезоне, ког-
да сначала снова засветилась в составе сборной на 
выездном матче Fed Cup, только уже в Словакии, а 
затем четыре раза пробивалась в основные сетки 
турниров WTA Tour, причем на траве Хертогенбо-
са и грунте Гштада доходила до четвертьфиналов.

Правда, каждый шаг вперед давался Веронике 
Кудерметовой с трудом. В первую сотню рейтинга 
WTA она пробилась лишь в этом году, после того 

как вышла во второй круг турнира St. Petersburg 
Ladies Trophy. Таким образом, если в январе на От-
крытом чемпионате Австралии россиянке еще 
приходилось проходить квалификацию, то на ны-
нешнем Roland Garros она попала в основную сет-
ку уже напрямую, сразу же получив в соперницы 
экс первую ракетку мира Каролину Возняцки.

Этот матч проходил в понедельник на главной 
арене турнира, корте имени Филиппа Шатрие, к 
которому Кудерметовой, не игравшей прежде на 
таких больших стадионах, требовалось приспо-

собиться. Тем не менее, отдав всухую первый сет, 
она смогла победить и выйти на Зарину Дияс из 
Казахстана, которая в среду продержалась против 
дебютантки Открытого чемпионата Франции все-
го 1 час 18 минут. Обладающая сильной подачей 
россиянка, как обычно, действовала на грани ри-
ска, выиграв ударами навылет 29 очков, в три ра-
за больше, чем ее соперница. И теперь в третьем 
круге Кудерметова встретится с представительни-
цей старшего поколения — 33-летней эстонкой 
Кайей Канепи, которая на турнирах Большого 
шлема доходила до четвертьфиналов шесть раз, 
в том числе дважды (2008, 2012) на Roland Garros.

Благодаря успешному выступлению в Париже 
68-я ракетка мира, которая тренируется под ру-
ководством Сергея Демехина, в свое время рабо-
тавшего с Верой Звонаревой, уже близка к тому, 
чтобы войти в число 50 сильнейших теннисисток 
мира. Правда, чтобы сделать это, четвертьфина-
листке трех недавних грунтовых турниров WTA 
Tour требуется и на Roland Garros пробиться в чет-
вертьфинал, что пока является для Вероники Ку-
дерметовой очень серьезной задачей.

Евгений Федяков

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

AIBA пробивается 
на олимпийский ринг
Боксерский мир  
решает судьбу ассоциации

Международная федерация лю-
бительского бокса (AIBA), ко-
торая на прошлой неделе была 
лишена признания Междуна-
родного олимпийского комите-
та (МОК) и статуса организато-
ра боксерского турнира в рамках 
Олимпиады в Токио в 2020 году, 
начинает поиски выхода из кри-
зиса. Первым из ее заметных 
функционеров варианты анти-
кризисных мер выдвинул глава 
Федерации бокса России Умар 
Кремлев, предложивший про-
вести «колоссальную рефор-
му внутри AIBA», а также со-
звать внеочередной конгресс, 
а на нем «провести выборы» 
и «переизбрать все руководст-
во AIBA». Между тем к самому 
господину Кремлеву у комис-
сии МОК, изучавшей ситуацию 
в федерации, также были пре-
тензии. А на роль организатора 
олимпийского турнира уже по-
явился первый претендент. Это 
Всемирная боксерская ассоци-
ация (WBA), одна из крупнейших 
структур в боксе, но — профес-
сиональном.

чера в числе главных ново-
стей из мира бокса оказалось заявле-
ние генерального секретаря Федера-
ции бокса России Умара Кремлева, 
занимающего также должность чле-
на исполкома Международной феде-
рации любительского бокса. Она по-
священа кризисной ситуации, в ко-
торой оказалась AIBA.

На прошлой неделе исполком 
Международного олимпийского 
комитета вынес решение о лише-
нии признания, то есть, по сути, бес-
срочной дисквалификации, одной 
из крупнейших спортивных феде-
раций. МОК признал деятельность 
AIBA «не соответствующей Олим-
пийской хартии и этическому ко-
дексу» и содержащей «серьезные 
юридические, финансовые и репу-
тационные риски для олимпийско-
го движения».

В столь суровое наказание, кото-
рое теоретически может быть пере-
смотрено на июньской сессии голов-
ной спортивной организации, вы-
лился конфликт между ней и AIBA 
на фоне острого административно-
го кризиса в последней. Он начался 
в 2017 году с вынужденной отстав-
ки ее президента У Цзинго. Его обви-
няли в том, что AIBA оказалась в ка-
тастрофически сложном финансо-
вом положении, а также в ряде дру-
гих упущений, например в посто-
янных судейских скандалах на то-
повых турнирах. В ноябре прошло-
го года место У Цзинго занял Гафур 
Рахимов. Против того, чтобы узбек-
ский функционер возглавил AIBA, 
открыто возражали высокопостав-
ленные функционеры МОК, вклю-
чая его президента Томаса Баха. Од-
ним из важнейших аргументов для 
них стал тот факт, что господин Ра-
химов попал в санкционный список 
Минфина США якобы из-за причаст-
ности к криминальным группиров-
кам, которую сам чиновник наотрез 
отрицал. После того как делегаты 
Московского конгресса федерации, 
выбирая ее руководителя, не учли 
рекомендации, МОК заблокировал 
все процедуры, необходимые для 
проведения боксерского турнира на 
Олимпиаде в Токио в 2020 году и рез-
ко ограничил контакты с AIBA, а так-
же создал комиссию под руководст-
вом Ненада Лаловича для изучения 
положения федерации.

Гафур Рахимов в марте согласил-
ся сложить президентские полно-
мочия (временно исполняющим его 
обязанности стал Мустафа Мустах-
сан), а Умар Кремлев выступил с 
инициативой погасить долги AIBA, 
превышающие $16 млн. Кроме то-
го, он и другие представители феде-
рации рассказывали о позитивных 
изменениях в ней, связанных как 
с коммерческой, так и со спортив-
ной составляющей, которые прои-
зошли в последние месяцы. Одна-
ко МОК отказался прислушаться к 
этим доводам.

Отказ не означает, что бокс бу-
дет исключен из олимпийской про-
граммы. Наоборот, в решении МОК 
подчеркивалось, что этот вид спорта 
сохранит место в Токио. Но органи-
зовывать олимпийский турнир бу-
дет не AIBA, а другая структура. МОК 
сообщил о создании специальной 
рабочей группы по подготовке как 
к нему, так и к квалификационным 
состязаниям, они пройдут с янва-
ря по май следующего года. Но чем 
бы ни завершилась ее работа, лише-
ние признания выливается в поте-

рю статуса AIBA и ее основных тур-
ниров — скажем, женского и муж-
ского чемпионатов мира, которые 
Россия примет осенью.

В своем заявлении Умар Крем-
лев призвал провести «колоссаль-
ную реформу внутри AIBA», чтобы 
«коренным образом изменить тя-
желую ситуацию», и обозначил на-
правления этой реформы. Напри-
мер, он предложил «окончательно 
навести порядок в судействе, кото-
рое в боксе должно ассоциировать-
ся с образцом честности и объек-
тивности» и, «чтобы исключить че-
ловеческий фактор», «перейти на 
электронные системы контроля». 
Кроме того, господин Кремлев под-
твердил, что по-прежнему готов по-
гасить долги AIBA, создав «специ-
альный фонд», в него «люди, физи-
ческие и юридические лица, нерав-
нодушные к боксу, привлекут сред-
ства». Но наиболее радикальным 
выглядит инициатива «созвать вне-
очередной конгресс», пригласив на 
него «наблюдателей из МОК и из 
спортивного сообщества», «на кото-
ром провести выборы и поменять 
всю систему полностью, переиз-
брать все руководство AIBA», «что-
бы организацию возглавили люди, 
которые душой болеют за вид спор-
та бокс». Умар Кремлев настаивает 
на том, что, «если решение испол-
кома МОК не будет пересмотрено», 
«это будет означать, что мир олим-
пийского бокса более чем на год по-
грузится в хаос». Риторика этого за-
явления очень похожа на ту, кото-
рая используется в предвыборных 
программах, хотя господин Крем-
лев и уточнил, что «не стремится 
стать руководителем AIBA», а про-
сто хочет «помочь реанимировать 
организацию».

Между тем Умар Кремлев стал 
фигурантом отчета комиссии Не-
нада Лаловича, на основании кото-
рого МОК применил к AIBA санк-
ции. Правда, он там отнюдь не глав-
ная фигура. Чаще всего в отчете, ока-
завшемся в распоряжении портала 
Insidethegames, упоминается, раз-
умеется, Гафур Рахимов. Но претен-
зии предъявляются и к ряду дру-
гих заметных функционеров феде-
рации, сохранивших влияние и по-
сле того, как в ней разразился кри-
зис. В том числе к Мустафе Мустах-
сану, отвечавшему за судейские на-
значения на скандальной Олимпи-
аде в Рио-де-Жанейро: отстранению 
в связи с подозрениями в «манипу-
лировании» результатами боев под-
верглись 36 работавших на ней ар-
битров. Помимо этого комиссия об-
наружила «необоснованные» выпла-
ты бывшему генеральному директо-
ру AIBA Хо Киму, продолжающиеся и 
после его ухода с поста, и указала на 
нового партнера структуры — серб-
ский API Bank, где теперь хранятся 
ее средства. По ее мнению, он — не 
непосредственно, а через одно звено 
— связан со «значительными транс-
акциями по поручению лица, нахо-
дящегося в санкционном списке за 
деятельность, имеющую отношение 
к оружию массового поражения и 
Северной Корее». Что касается Ума-
ра Кремлева, то претензии комис-
сии свелись к тому, что она усомни-
лась в его способности лично профи-
нансировать покрытие долгов AIBA 
и задалась вопросом по поводу про-
исхождения средств.

А пока представители AIBA муча-
ются в поисках способов восстано-
вить репутацию и статус федерации, 
уже нашелся один серьезный пре-
тендент на выполнение ее функций. 
Им стала Всемирная боксерская ас-
социация (WBA), являющаяся наря-
ду с Всемирным боксерским советом 
(WBC), Международной боксерской 
федерацией (IBF) и Всемирной бок-
серской организацией (WBO) круп-
нейшей структурой среди контроли-
рующих профессиональный бокс. В 
обращении WBA говорится, что она 
готова «применить весь свой опыт 
для организации боксерского тур-
нира в Токио в 2020 году».

На самом деле в появлении этого 
обращения нет ничего удивитель-
ного. Именно WBA активно лобби-
ровала допуск профессионалов на 
Олимпийские игры (несколько про-
фессиональных боксеров выступа-
ли в Рио) и открыто декларирова-
ла намерение «превратиться в часть 
олимпийского движения», требуя 
признания от МОК. А осенью прош-
лого года, в разгар борьбы за власть 
в AIBA, выдающийся украинский су-
пертяжеловес Владимир Кличко го-
ворил, что, на его взгляд, она долж-
на заменить федерацию в качестве 
структуры, ответственной за бокс на 
Олимпиадах.

Алексей Доспехов

Второй круг Roland Garros
Мужчины. Стефанос Циципас (Греция, 6)—Уго Деллиен (Боливия) 
4:6, 6:0, 6:3, 7:5. Кеи Нисикори (Япония, 7)—Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция) 4:6, 6:4, 6:4, 6:4. Корентен Муте (Франция)—Гвидо Пелья 
(Аргентина, 19) 6:3, 6:1, 2:6, 7:5. Давид Гоффен (Бельгия, 27)—Миомир 
Кечманович (Сербия) 6:2, 6:4, 6:3. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Янник 
Маден (Германия) 6:1, 6:2, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—
Оскар Отте (Германия) 6:4, 6:3, 6:4. Станислас Вавринка (Швейцария, 
24)—Кристиан Гарин (Чили) 6:1, 6:4, 6:0. Григор Димитров (Болгария)—
Марин Чилич (Хорватия, 11) 6:7 (3:7), 6:4, 4:6, 7:6 (7:2), 6:3.
Женщины. Слоун Стивенс (США, 7)—Сара Соррибес Тормо 
(Испания) 6:1, 7:6 (7:3). Гарбинье Мугуруса (Испания, 19)—Юханна 
Ларссон (Швеция) 6:4, 6:1. Элина Свитолина (Украина, 9)—Катерина 
Козлова (Украина) отказ. Маркета Вондроушова (Чехия)—Анастасия 
Потапова (Россия) 6:4, 6:0. Карла Суарес Наварро (Испания, 28)—
Шелби Роджерс (США) 6:1, 6:7 (4:7), 6:3. Элизе Мертенс (Бельгия, 
20)—Диана Парри (Франция) 6:1, 6:3. Анастасия Севастова (Латвия, 
12)—Мэнди Минелла (Люксембург) 6:2, 6:4. Вероника Кудермето-
ва (Россия)—Зарина Дияс (Казахстан) 7:5, 6:1. Каролина Плишкова 
(Чехия, 2)—Кристина Кучова (Словакия) 6:2, 6:2. Виктория Кужмова 
(Словакия)—Кики Бертенс (Нидерланды, 4) 3:1, отказ. 

Б
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На нынешнем Roland Garros Вероника  
Кудерметова открыла список матчей,  
выигранных ею на турнирах Большого  
шлема  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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